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F        T B A L L
LIGUE 1 MOBILIS (5E JOURNÉE) : 

Le derby 
MCO-USMBA 
tient en haleine 

les supporters de
l’Ouest algérien 

P. 7

Acouphènes 
LUTTE CONTRE LA
CONTREBANDE ET LA
CRIMINALITÉ ORGANISÉE 

13
contrebandiers
arrêtés 
à Tamanrasset 

TOURISME 
SAHARIEN :
2.000
touristes
attendus 

à la fête de 
la «Sbeiba» 

à Djanet P. 17

ALGÉRIE-CONGO
Le ministre de l'Intérieur
de la République du
Congo entame une visite 
de travail à Alger

ALGÉRIE-CORÉE DU SUD
M. Yousfi souhaite
une plus grande
présence des
entreprises 
sud-coréennes 
en Algérie

ALGÉRIE-AFRIQUE
Participation d'une
délégation
parlementaire à la
Conférence régionale des
jeunes parlementaires
d'Afrique au Nigéria

Comment 
les soulager
en douceur ?
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ÉLECTIONS
LOCALES

165.000 candidats pour les APC
et 16.600 pour les APW 

Le nombre des candidats aux élections locales prévues le 23 novembre prochain a atteint 165.000 candidats pour les Assemblées
populaires communales (APC) et 16.000 pour les Assemblées populaires de wilaya (APW), a indiqué, lundi, le secrétaire général du

ministère de l’Intérieur et des Collectivités locales et de l’Aménagement du territoire, M. Salah-Eddine Dahmoune.

Signature d’un accord sur la gestion 
des collectivités locales

ALGÉRIE-UE
M. Benmeradi
appelle le partenaire
européen à
intensifier ses
investissements 
en AlgérieP.24

ARMÉE
M. Gaïd Salah
supervise
l'exercice tactique
de tirs réels ASSIFA
2017 à Oran

ALGÉRIE-OIT
Plus de 500.000
micro-entreprises
créées dans le
cadre de l'ANSEJ et
de la CNAC jusqu'à
juin 2017 

Le projet de 
Loi de finances
2018
aujourd’hui
devant le
gouvernement

P. 3

CONSEIL DE LA NATION : 

Valorisation du
discours réaliste
du Plan d'action 

du Gouvernement 
et appel à une
participation

collective pour sa
mise en œuvre

Les présidents des groupes parlementaires au Conseil de
la Nation ont valorisé hier à Alger le discours réaliste du Plan
d'action du Gouvernement, mettant en exergue l'importance

de la «mobilisation» de toutes les forces vives dans le pays
pour concrétiser les objectifs de ce programme «ambitieux».

Lors d'une séance plénière consacrée à l'examen du Plan
d'action du Gouvernement, présidée par M. Abdelkader

Bensalah, président du Conseil, les présidents des groupes
parlementaires ont salué le «discours réaliste et franc du

Plan d'action du Premier ministre, Ahmed Ouyahia».

4Le Premier ministre
informe l'opinion publique
nationale de la réalité 
des défis économiques 
qui se posent au pays

4Les membres du Conseil
de la nation expriment
leur soutien à la poursuite
du processus de
réconciliation nationale 
et appellent à la prise en
charge l'aspect social



Le projet de Loi
de finances 2018 sera
p r é s e n t é
aujourd’hui au gou-
vernement par le
ministre des
Finances, a indiqué
hier à la presse le
ministre des
F i n a n c e s ,
A b d e r r a h m a n e

Raouya, en marge
de sa présentation
du projet de loi por-
tant amendement de
l'ordonnance  rela-
tive à la monnaie et
au crédit devant la
Commission des
finances et du  bud-
get de l'Assemblée
populaire nationale
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Horaire des prières
Mercredi 6 Moharem 

TÉBESSA
Colloque international sur
l’archéologie préventive
prochainement

Le second colloque
international sur «Le
développement et l’ar-
chéologie préventive :
Tébessa un exemple»
se tiendra du 10 au 12
octobre prochain à la
maison de la culture
Mohamed-Chebouki
de Tébessa, a annoncé
lundi le président de l’association Minerve pour la pro-
tection des vestiges et environnement, Mourad Hamidène.
Organisé de concert avec le Centre national de re-
cherche archéologique (CNRA), l’Office national de
gestion et exploitation des biens culturels protégés
(OGEBC) et la direction de wilaya des sites archéologiques,
la rencontre réunira des chercheurs des universités d’Al-
ger, Guelma, Constantine, Annaba, Mascara et Tébessa
ainsi que la Tunisie, de la France et d’Italie.
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4 POUR CRÉER DES ESPACES
POUR HANDICAPÉS
Du foncier à l’intérieur 
des forêts

Du foncier au milieu de
forêts pour réaliser des es-
paces pédagogiques et de
loisirs au profit d'handicapés
et de leurs parents, a été at-
tribué à des associations
chargées des personnes aux
besoins spécifiques dans
nombre de wilayas du pays, a-
t-on appris lundi à Mascara
du président de la Fédération nationale des parents d’en-
fants handicapés. Dans une déclaration à la presse au
siège de l’association de protection des handicapés de
Mascara, Noureddine Benaissa a indiqué que des asso-
ciations de prise en charge d’handicapés de Tizi Ouzou,
Mostaganem, Sétif et Tlemcen ont obtenu, des conser-
vations des forêts, du foncier en milieu forestier proches
des villes pour y construire des bases de vie offrant des
services pédagogiques et de loisirs.

La Fédération nationale des parents d’enfants han-
dicapés est en contact permanent avec le ministère de
la Solidarité nationale, de la Famille et de la Condition
féminine, pour généraliser cette expérience à toutes les
wilayas du pays et atteindre une moyenne d’un centre
par wilaya.

NOBEL
La Fondation Nobel
relève la dotation
de ses prix

A une semaine de
l'ouverture des prix
Nobel 2017, la Fonda-
tion Nobel a an-
noncé lundi que les
lauréats du presti-
gieux prix rece-
vraient cette année une dotation d'un mil-
lion de couronnes supplémentaires
(105.000 euros), par rapport à 2016.

ÉNERGIE
Suspension aujourd’hui et
demain de l’alimentation en
gaz dans la localité de Sidi
M'Hamed commune de
Birtouta à Alger (SDA)

L’alimentation en gaz de ville sera suspendue à partir
d’aujourd’hui 21h00 jusqu'à demain à 15h00 dans la loca-
lité de Sidi M'hamed commune de Birtouta à Alger en rai-
son de travaux, a indiqué hier la société de distribution de
l’électricité et du gaz d’Alger (SDA) dans un communiqué.

Cette coupure de l’alimentation en gaz est due à des tra-
vaux de renforcement du réseau de transport du gaz très
haute pression (poste Tessala El Merdja), effectués par le
gestionnaire du réseau de transport du gaz (GRTG), a
ajouté la même source.

La SDA (direction de distribution de Gué de Constantine)
a mis, cependant, au service de sa clientèle le numéro sui-
vant: 3303 pour plus de renseignement. 

APN
Présentation du projet de Loi de finances 2018
aujourd’hui  au gouvernement  

Près de 2.000 tou-
ristes sont attendus à
Djanet pour assister à
la fête locale annuelle
de la Sbeiba, dont le
coup d’envoi est prévu
dimanche prochain,
coïncidant avec le lan-
cement de la saison
touristique saha-
rienne, a-t-on appris
hier des responsables
de la direction du tou-
risme et de l’artisanat
(DTA) de la wilaya d’Il-
lizi.

On s’attend cette
saison à une participa-
tion «record» de tou-

ristes algériens, en
plus des étrangers, à
cette manifestation
pour découvrir cet évè-
nement, une des plus
importantes fêtes dans
le Tassili N’Ajjer, a es-
timé le DTA, Samir
Philippon.

DU 4 AU 7 OCTOBRE 
À ALGER
27e Congrès de
l’association mondiale
de l’échinococcose

La Société algérienne de l’echinococ-
cose hydatique (SAEH), présidée par le Pr
Karima Achour, organise du 4 au 7 octobre
2017 à Alger, le 27e congrès de l’Association
mondiale de l’échinococcose (WAE).  

D’éminents spécialistes de plus de 30
pays ainsi que ceux de l’Organisation
mondiale de la santé (OMS) et de la FAO
seront présents à cette rencontre scienti-
fique d’envergure mondiale. 

TOURISME SAHARIEN :
Près de 2.000 touristes

attendus à la fête de 
la «Sbeiba» à Djanet

TRANSPORTS:
90 étudiants admis pour
l'obtention du diplôme
d'ingénieur d'Etat en
marine marchande

Près de 90 étu-
diants ont été admis à
l'Ecole nationale su-
périeure maritime
(ENSM) pour l'obten-
tion du diplôme d'in-
génieur d'Etat en ma-
rine marchande, a in-
diqué hier un com-
muniqué du ministère
des Travaux publics et
des Transports. 140
étudiants sur un total
de 677 ont passé lundi
et hier des épreuves
orales après avoir été

admis aux tests écrits,
a indiqué la même
source, précisant que
90 candidats seront
retenus.

Cela s'inscrit dans
le cadre de "la mise en
£uvre du programme
de formation spécia-
lisé et continu et ré-
pond aux développe-
ments enregistrés en
matière d'appui de la
flotte maritime algé-
rienne", lit-on dans le
communiqué.

TIARET :
Colloque régional de
formation sur les
programmes pédagogiques
au cycle moyen

Un colloque régional
de formation sur les
plans annuels des pro-
grammes pédagogiques
du cycle moyen s'est ou-
vert lundi à Tiaret à l’ins-
titut de formation des
cadres de l’éducation
«Ibn Rochd».

A cette rencontre de
deux jours, organisée
par le ministère de
l'Education nationale,
prennent part plus de
100 inspecteurs de 17 wilayas de l’ouest et sud-ouest du
pays.

Dans une allocution d'ouverture, l’inspecteur central
du ministère de l’Education nationale, Hocine Azaiz a in-
diqué que l’objectif de cette rencontre est de faire connai-
tre davantage les contenus des programmes éducatifs ré-
écrites et uniformisés.

Ces colloques s’intègrent dans le cadre de la poursuite
des réformes initiées par le ministère de l’Education à tra-
vers la formation des formateurs, a-t-il ajouté.  
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ÉLECTIONS 
165.000 candidats pour les APC
et 16.600 pour les APW

Le nombre des candidats aux élections locales prévues le 23 novembre
prochain a atteint 165.000 candidats pour les Assemblées populaires
communales (APC) et 16.000 pour les Assemblées populaires de wilaya
(APW), a indiqué, lundi, le secrétaire général du ministère de l’Intérieur
et des Collectivités locales et de l’Aménagement du territoire, M. Salah-
Eddine Dahmoune. 

Le nombre de candi-
dats aux élections locales
a atteint 165.000, dont
51,5 % sont âgés de moins
de 40 ans, 4,5% âgés de
plus de 60 ans, 25% ont
un niveau universitaire,
59% ont un niveau se-
condaire et 16% ont un
niveau primaire, tandis
que le nombre de candi-
dates à cette échéance
électorale a atteint 18% ,
a précisé M. Dahmoune
lors d’une conférence de
presse. 

L’intervenant a souli-
gné à ce propos que les
chiffres avancés «sont
provisoires et seront ar-
rêtés conformément aux
délais légaux fixés dans la
loi organique relative aux
élections. 

En ce qui concerne
les listes électorales dé-
posées pour ce rendez-
vous, le responsable a
précisé qu'elles étaient
au nombre de 9.562 listes,
dont 8.728 listes de partis
politiques, 717 listes d'al-
liances et 151 listes d'indé-
pendants. 

Quant aux élections
des Assemblées popu-
laires de wilaya (APW), il
a fait savoir que 16.600
candidats étaient en lice,
précisant que «48 % d'en-
tre eux ont moins de 40
ans, 4,8 % d'entre eux
ont plus de 60 ans et 28 %
sont des femmes». 

«Parmi ces candidats,
34,5% ont un niveau uni-
versitaire, 52,5 ont un ni-
veau secondaire et 13 %
ont un niveau primaire».

S'agissant des listes dépo-
sées pour les élections
des APW, le nombre des
listes a atteint -selon le
secrétaire général du mi-
nistère- 620 listes dont
510 listes de partis poli-
tiques, 72 listes des al-
liances et 24 listes des
indépendants. 

Le même responsa-
ble a indiqué que le nom-
bre d'électeurs avant la
fin de la révision excep-
tionnelle des listes élec-
torales a atteint
«22,296.037 électeurs
dont 691.727 nouveaux
inscrits». 

S'agissant des al-
liances en lice pour les
prochaines élections lo-
cales (APC et APW), le
même responsable a in-
diqué que ses services
ont enregistré «4 al-

liances». Il s'agit de l'al-
liance El Feth regrou-
pant 5 partis «Parti natio-
nal algérien , Parti pa-
triotique libre , Mouve-
ment des citoyens libres,
Front national pour la
Justice sociale et le Front
du militantisme natio-
nal», de l'Alliance El Bi-
naa qui regroupe 3 partis
«Mouvement En-Nahda,
Front de la justice et du
développement et le
Mouvement El Binaa»,de
l'Alliance El Fadjr (Front
de l'Algérie nouvelle et
Parti El Fadjr El Djadid),
et de l'Alliance Tadj
(Front des jeunes démo-
crates, Parti Ennour El
Djazairi, Rassemblement
national républicain et
Tajamou Amel Al Dja-
zair). L'interlocuteur a
rappelé qu'il y a 12.457

centres de vote dont 342
nouveaux centres, 55.866
bureaux de vote 55.866
bureaux dont 3.111 nou-
veaux bureaux, ainsi que
4.734 salles et lieux pu-
blics réservés à la cam-
pagne électorale dont le
lancement est prévu le 29
octobre. 

Par ailleurs, le secré-
taire général du minis-
tère a réitéré «l'engage-
ment» du département
de l'Intérieur à garantir la
transparence et l'impar-
tialité de l'administra-
tion pour la réussite de ce
rendez-vous électoral,
en application des dis-
positions de la Constitu-
tion et en consécration
des réformes politiques
initiées par le Président
de la République, Abde-
laziz Bouteflika.

ARMÉE 
M. Gaïd Salah supervise
l'exercice tactique de tirs
réels ASSIFA 2017 à Oran 

Le général de Corps d'Armée, Ahmed Gaïd Salah, vice-ministre
de la Défense nationale, chef d'Etat-major de l’Armée nationale po-
pulaire (ANP) a supervisé, lors du 3e jour de sa visite à la 2e Région
militaire (Oran), l'exercice tactique de tirs réels ASSIFA 2017, a indi-
qué hier le ministère de la Défense nationale dans un communiqué. 

Après avoir supervisé l’exercice tactique de tirs réels, le général
de Corps d'Armée Gaïd Salah, a consacré la troisième journée de sa
visite en 2ème Région militaire à l’inspection de quelques unités de
la Région. 

A l’entame et en compagnie du général-major Saïd Bey, comman-
dant de la Région, le général de Corps d'Armée a visité l’Ecole des
cadets de la nation d’Oran, qui offre un enseignement et une forma-
tion de qualité aux cadets, avant de s’entretenir avec eux lors d’une
rencontre d’orientation et de sensibilisation, où il a valorisé les ré-
sultats remarquables réalisés par cette Ecole depuis son inaugura-
tion lors de l’année scolaire 2009/2010, précise la même source. 

«Il m’est si agréable de me réunir avec vous, cadets et cadettes de
la Nation, appartenant à cette Ecole lycée des cadets d’Oran en 2ème
Région militaire. 

Cette prestigieuse Ecole qui a ouvert ses portes depuis l’année sco-
laire 2009/2010, constitue l’une des prémisses fondamentales de ce
parcours scolaire et de formation», a indiqué le général de Corps d'Ar-
mée. 

Il a affirmé que «les résultats obtenus ont été caractérisés par une
perfection singulière que ce soit pour ceux du baccalauréat où le nom-
bre total des bacheliers a atteint 658 cadets ou pour ce qui est des ré-
sultats remarquables réalisés par ses cadets à l’issue de leur sortie
de l’Académie militaire de Cherchell ou des autres écoles supérieures,
et dont le nombre est égal actuellement à 267 officiers venant ren-
forcer efficacement et effectivement les rangs de l'ANP, parmi les-
quels ceux ayant rejoint le corps de la santé militaire en tant que mé-
decins et pharmaciens ou pilotes de différentes spécialités, et aussi
ceux qui ont choisi le secteur de l’information. 

A ce titre, M. Gaïd Salah a salué «ces résultats remarquables dont
les fruits ont donné la sortie de plusieurs cadres officiers dans les
différents domaines, faisant aujourd’hui la fierté de l’Ecole d’Oran»,
soulignant que «l’Armée nationale populaire digne héritière de l’Ar-
mée de Libération Nationale doit être, sous le commandement et avec
le soutien de Son Excellence, Monsieur le Président de la République,
chef Suprême des Forces armées, ministre de la Défense nationale,
fière du succès retentissant de ce cursus scolaire devenu un exem-
ple à suivre dans le domaine d’études et de formations réussies». 

Le général de Corps d'Armée a tenu à rappeler que la décision du
président de la République relative au lancement des Ecoles des Ca-
dets de la Nation «a été parfaitement concrétisée sur le terrain à tra-
vers l’ouverture des dix (10) écoles programmées, et qui vont iné-
luctablement constituer une source importante pour répondre aux
besoins de nos Forces armées en cadres hautement qualifiés». 

Il a aussi rappelé que «ce cursus scolaire n’aurait pu avoir lieu sans
la décision de Son Excellence, Monsieur le Président de la République,
prise à l’issue de sa louable initiative relative à la relance de cette struc-
ture d’enseignement et de formation». 

«Ce processus dont les infrastructures sont complètement para-
chevées, comporte dix (10) écoles réparties sur toutes les régions du
pays et qui constituent une source importante et fertile pour sub-
venir aux besoins de nos Forces armées», a-t-il relevé, ajoutant que
ces écoles «contribueront également à préparer et à forger la future
élite militaire consciente de son devoir national et de ses lourdes res-
ponsabilités» et «constituent désormais une véritable pépinière qui
tend ses bras aux filles et fils de notre peuple que nous considérons
toujours comme étant la profondeur stratégique de l’Armée natio-
nale populaire». 

Le général de Corps d'Armée a inspecté, par la suite, «le projet de
réalisation du nouveau siège du tribunal militaire et l’Etablissement
militaire de prévention et de rééducation à Oran, visitant leurs in-
frastructures, où d’amples explications lui ont été données». 

Au niveau de la base navale de Mers El Kébir, «le général de Corps
d'Armée a également inspecté le bâtiment lance-missiles Salah Raïs,
numéro d’enseigne 802, qui a été rénové et équipé de hautes tech-
nologies et d’armements modernes, et qui vient renforcer les
Forces navales», conclut le communiqué.

APS

Présentation du projet de Loi de finances 2018
aujourd’hui au gouvernement

Le projet de Loi de finances
2018 sera présenté aujourd’hui au
gouvernement par le ministre des
Finances, a indiqué hier à la presse
le ministre des Finances, Abder-
rahmane Raouya, en marge de sa
présentation du projet de loi por-
tant amendement de l'ordonnance
relative à la monnaie et au crédit
devant la Commission des finances

et du budget de l'Assemblée popu-
laire nationale (APN). 

Pour rappel, le Premier minis-
tre, Ahmed Ouyahia, avait déclaré
jeudi dernier à l'APN que le budget
de fonctionnement prévu pour
l'exercice 2018 ne serait pas aug-
menté, et ce, contrairement au
budget d'équipement qui sera revu
à la hausse du fait de l'augmenta-

tion du coût des projets de dévelop-
pement des communes et des cré-
dits du Fonds spécial du Sud et des
Hauts-plateaux, ainsi que l'assai-
nissement des dettes des entre-
prises. Le gouvernement prévoit
aussi l'introduction des chèques is-
lamiques dans le Trésor public
au titre du projet de Loi de fi-
nances 2018. 

LUTTE CONTRE LA CONTREBANDE ET LA CRIMINALITÉ
ORGANISÉE 
13 contrebandiers arrêtés à Tamanrasset

Treize (13) contreban-
diers ont été arrêtés lundi
à Tamanrasset (6e Ré-
gion militaire), par des
détachements de l'Ar-
mée nationale populaire
(ANP) et des éléments de
la Gendarmerie natio-
nale, qui ont également
saisi plusieurs produits
destinés à la contre-
bande, a indiqué hier le
ministère de la Défense
nationale dans un com-
muniqué. 

«Dans le cadre de la

lutte contre la contre-
bande et la criminalité
organisée, des détache-
ments de l’Armée natio-
nale populaire et des élé-
ments de la Gendarmerie
nationale ont arrêté, le 25
septembre 2017 au ni-
veau de la 6ème Région
Militaire, (13) contreban-
diers et saisi (3) camions,
(5) véhicules tout-ter-
rain, (12432) boites de
différents médicaments
et de produits pharma-
ceutiques, (1.755) litres

d’huile moteur, (22,85)
tonnes de denrées ali-
mentaires, ainsi que di-
vers outils d’orpaillage»,
précise la même source. 

En outre et Tlemcen
et Aïn Témouchent (2e
RM), des éléments de la
Gendarmerie nationale
et des Garde-frontières
«ont appréhendé (5) nar-
cotrafiquants en posses-
sion de (3,7) kilo-
grammes de kif traité et
(1059) comprimés psy-
chotropes». 

Par ailleurs, des
Garde-côtes «ont inter-
cepté, à Annaba, El Kala
(5e RM), Oran, El Gha-
zaouet et Béni Saf (2e
RM), (191) personnes à
bord d’embarcations de
construction artisanale,
tandis que (81) immi-
grants clandestins de dif-
férentes nationalités ont
été appréhendés à Bé-
char, Tlemcen, Oran et
Ouargla», rapporte égale-
ment le communiqué du
MDN. 
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La majorité des membres 
du Conseil de la nation
saluent le contenu du
Plan d'action du
gouvernement

La majorité des membres du Conseil de la Nation, in-
tervenant au premier jour du débat autour du Plan d'action
du gouvernement, se sont dits satisfaits des mesures «ras-
surantes» qu'il contient alors que d'autres ont remis en cause
son efficacité et sa capacité à permettre au pays de surmon-
ter la crise économique.

Estimant que le Plan d'action du gouvernement, examiné
à la  chambre haute du Parlement, «se veut une réponse aux
aspirations des citoyens», M. Abbes Bouamama, du Rassem-
blement national démocratique (RND), a apporté son
soutien à l'ensemble des mesures qu'il contient partant, a-
t-il dit «d'une vision réaliste ciblant tous les secteurs et pre-
nant en compte tous les développements de l'heure».

S'agissant des «sceptiques», il a affirmé qu'ils «étaient
connus de tous autant que leurs desseins» expliquant
qu'il s'agit en fait d»«exploiter la conjoncture pour porter
atteinte à l'unité nationale suivant des agendas extérieurs».

Quant aux partis de l'opposition, M. Bouamama a déploré
que ces derniers «ne respectent pas la volonté du peuple»
et que «leur souci majeur reste leurs sièges même si c'est
au détriment du citoyen et de l'intérêt général».

Abondant dans le même sens, M. Ahmed Bouziane du
tiers présidentiel a salué ce Plan «ambitieux», «prometteur»
et «audacieux» dans son approche.

Soulignant l'importance de la stabilité politique dont jouit
l'Algérie au milieu du chaos international et régional am-
biant, il a estimé que les velléités de semer la zizanie «ont
essuyé un échec cuisant» grâce à la maturité du peuple et
à la vigilance des forces de sécurité. Evoquant par ailleurs
la situation de plusieurs secteurs concernés par le Plan d'ac-
tion comme l'Enseignement supérieur, il estimé que «le sys-
tème L.M.D n'a pas bien réussi chez nous car il n'a pas été
appliqué correctement» fustigeant, par la même occasion,
«le laisser-aller et la dilapidation de l'argent public» carac-
térisant les £uvres universitaires.

Concernant le système éducatif, le membre du tiers pré-
sidentiel a attribué «la régression du niveau» au «départ des
compétences remplacées par un encadrement auquel
l'expérience fait défaut», prônant, dans ce sens, une sélec-
tion parmi les diplômés des écoles nationales supérieures
pour pouvoir relever le niveau.

Pour Mme Louiza Chachoua, du tiers présidentiel, la crise
économique qui dure depuis plus de trois années a imposé
des  défis particuliers impliquant des mesures spéciales
contenues dans ce Plan qu'elle a qualifié de «saut qualita-
tif» en termes de défis pour la construction d'une écono-
mie nationale forte, la réduction de la dépendance aux hy-
drocarbures et la préservation du niveau de vie des citoyens
tout en évitant le recours à l'augmentation des impôts ou
à imposer de nouveaux.

Abordant les différents problèmes dont souffre le sec-
teur de la santé, Mme Chachoua a expliqué que «le prin-
cipe de la gratuité des soins garantit en théorie ce droit à tout
un chacun» mais la pratique, a-t-elle dit «révèle une
consommation excessive et anarchique des offres de
soins», estimant que «cette situation ne satisfait ni les
praticiens ni les bénéficiaires».

De son côté, Bachir Chebli du Front de libération natio-
nale (FLN), a affirmé que le Plan d'action du gouvernement
«apporte une vision prospective», estimant qu'il était tôt de
le «juger». Cet avis a été partagé par M. Abdelouahab Ben-
zaïm, de la même formation politique, qui tout en se disant
«rassuré» par rapport au Plan d'action du gouvernement,
a estimé que la problématique réside en les parties aux-
quelles sera confiée sa mise en oeuvre sur le terrain à l'ins-
tar des Directions exécutives qui sont, a-t-il estimé, «très loin
des citoyens et des investisseurs» outre «leur esprit bureau-
cratique». Il a appelé, dans ce sens, à la modernisation de
ces secteurs en urgence et à la détermination des délais de
demandes de crédit et licences, s'interrogeant, dans ce sil-
lage, sur les raisons «du succès des réformes dans d'autres
secteurs à l'image de la Justice et de leur échec dans des sec-
teurs comme l'économie et les finances».

Du tiers présidentiel toujours, Nouara Saadia Djaafer
a estimé que le Plan repose sur des «fondements réalistes»
en ce sens que «le recours aux solutions préconisées est une
mesure qui s'inscrit dans le cadre d'une feuille de route mul-
tidimensionnelle visant dans son ensemble à atteindre, en
l'espace de cinq ans, les équilibres financiers et macro éco-
nomiques tout en préservant la dynamique de crois-
sance».

De son côté, Slimani Abdelkarim (RND), a mis en avant
la nécessité de réunir toutes les conditions devant assurer
le succès de ce Plan qui tend à consacrer la stabilité de l'Etat.

Par ailleurs, Moussa Temdar Taza du Front des Forces
socialistes (FFS), a préféré se focaliser  dans son interven-
tion sur le rôle que joue l'opposition nationale qui «travaille
au quotidien par tous les moyens pacifiques et contribue
à l'édification d'une Algérie démocratique, un objectif
dont la concrétisation implique la loyauté aux principes de
liberté et de solidarité». Reprochant au Plan d'action de gou-
vernement sa «vulnérabilité», il a déploré l'absence de scé-
narios alternatifs en cas d'échec des mesures qu'il préco-
nise.

Le débat  autour du Plan d'action se poursuivait hier ma-
tin avec les interventions des chefs des groupes parlemen-
taires l’ après-midi alors que les réponses du Premier mi-
nistre auront lieu aujourd’hui.  

CONSEIL DE LA NATION : 
Valorisation du discours réaliste du Plan d'action
du Gouvernement et appel à une participation
collective pour sa mise en œuvre

Lors d'une séance plénière
consacrée à l'examen du Plan
d'action du Gouvernement,
présidée par M. Abdelkader
Bensalah, président du conseil,
les présidents des groupes
parlementaires ont salué le
«discours réaliste et franc du
Plan d'action du Premier mi-
nistre, Ahmed Ouyahia».

Le président du groupe
parlementaire du Rassemble-
ment national démocratique
(RND), Abdelmadjid Bouzriba,
a indiqué que le Plan d'action
du Gouvernement «a adopté
un discours sincère, en expli-
quant la situation actuelle en
toute franchise», ajoutant que
le document prévoit égale-
ment de nouvelles perspec-
tives susceptibles de répon-
dre aux aspirations des ci-
toyens.

L'intervenant a salué le
Plan d'action et les mesures
prévues visant à maintenir les

acquis sociaux, à renforcer la
stabilité sociale et à préserver
l'unité nationale.

Pour sa part, le président du
groupe parlementaire du Tiers
présidentiel, Hachemi Djiar, a
mis l'accent sur l'importance
d'une large adhésion des forces
vives dans le pays à la concré-
tisation du Plan d'action qu'il
a qualifié d'«ambitieux». M.
Djiar a estimé nécessaire de

poursuivre la lutte contre la
corruption et la bureaucratie
qui constituent des obstacles à
la mise en œuvre des poli-
tiques générales, appelant à
l'unification des rangs pour
relever les défis sociaux.

Le président du groupe
parlementaire du parti du
Front de Libération nationale
(FLN), Mohamed Zoubeiri,
s'est dit favorable aux mesures

contenues dans le Plan d'action
du Gouvernement, visant à
poursuivre la mise en £uvre du
programme du président de la
République, Abdelaziz Bou-
teflika.

L'intervenant a plaidé pour
la poursuite du renforcement
de la politique de décentralisa-
tion dans la gestion des af-
faires publiques et l'élargis-
sement des prérogatives des
assemblées élues.

Saluant le discours sincère
du Plan d'action, M. Zoubeiri
a rappelé les acquis réalisés
dans différents domaines, sou-
lignant l'importance de les
préserver, notamment ceux
liés au volet social.

Le président du groupe
parlementaire du FLN a
exhorté toutes les tranches de
la société à une mobilisation
collective pour la mise en œu-
vre du Plan d'action qu'il a
qualifié d'«ambitieux». 

Les présidents des groupes parlementaires au Conseil de la Nation ont valorisé hier à Alger
le discours réaliste du Plan d'action du Gouvernement, mettant en exergue l'importance de
la «mobilisation» de toutes les forces vives dans le pays pour concrétiser les objectifs de ce
programme «ambitieux».

Le Premier ministre informe l'opinion publique
nationale de la réalité des défis économiques 
qui se posent au pays

Le Premier ministre, Ahmed Ouya-
hia, a passé en revue lundi à Alger les dé-
fis économiques qui se posent au pays dans
une conjoncture financière mondiale in-
stable et un contexte marqué par le recul
des prix du pétrole sur les marchés inter-
nationaux, mettant en avant les grands
dangers qui risquent d'entraver le proces-
sus de développement et le développement
de l'économie nationale si les solutions fi-
nancières internes étaient écartées.

Lors d'une séance plénière au Conseil
de la nation, présidée par Abdelkader
Bensalah, en présence des membres du
Gouvernement, le Premier ministre a in-
diqué que le financement interne était un
impératif visant à «éloigner le spectre de
la faillite qui guette de nombreuses entre-
prises et donc les familles algériennes». Les
solutions internes visent à empêcher l'ar-
rêt total de l'économie nationale qui entraî-
nera des difficultés sociales analogues à
celles qu'a connues le pays vers la fin des
années 80.

Le financement non conventionnel 
permettra de relancer de nombreux

projets gelés

Rappelant que «l'Etat a gelé certains
projets dans les secteurs de l'éducation, de
la santé et de l'agriculture faute de liqui-
dités», M. Ouyahia a affirmé que le gouver-
nement tient à expliquer clairement ces vé-
rités afin de mettre tout un chacun face à
la réalité et l'impliquer dans le processus
de redynamisation de l'économie natio-
nale.

Le Premier ministre a fustigé les ru-
meurs concernant le mécanisme de finan-
cement non conventionnel qui ont fait
flamber les devises sur le marché parallèle,
soulignant que le cours de la devise «est fixé
par la Banque centrale» et qu'il s'agit des
cours en vigueur dans les établissements
financiers officiels du pays.

Le Premier ministre a affirmé que le re-
cours au financement par emprunt
contracté par le Trésor auprès de la Banque
centrale était un impératif et non une
option pour relancer l'économie nationale
et maintenir le rythme de développement
du pays, précisant que «le non recours à ce
mode de financement empêchera le ver-
sement des salaires des fonctionnaires
et des indemnités des députés».

Il a prévenu que «si ce financement n'est
pas appliqué en novembre, cela conduira
à un arrêt total de l'économie», ajoutant que

«même les représentants du peuple ne per-
cevront pas leurs indemnités et pas seule-
ment les fonctionnaires». Le Premier mi-
nistre a indiqué, dans ce sens, que l'adop-
tion de la loi sur la monnaie et le crédit qui
sera présentée mardi devant la commis-
sion des finances et du budget de l'Assem-
blée populaire nationale (APN) permettra
à la Banque centrale de procéder à l'achat
direct auprès du trésor des titres émis par
ce dernier pour relancer le rythme de
développement économique.

Maintien de la politique de soutien

Le Premier ministre a mis en avant la
détermination des hautes autorités du
pays à poursuivre l'arsenal de réformes
économiques mises en place sous la super-
visions du président de la République, Ab-
delaziz Bouteflika, et à assurer le traite-
ment financier des problèmes de dévelop-
pement économique, à travers la réforme
de l'instance financière du pays et la régu-
lation de l'économie et du commerce.

«Les forces économiques et sociales
convergent vers la même direction pour
apporter sérénité et quiétude aux ci-
toyens», a-t-il dit.

Le Gouvernement prendra plusieurs
mesures pour mener à bien la prochaine
étape pour garantir la pérennité du déve-
loppement économique du pays et faire
face à la conjoncture difficile induite par
la situation financière.

Parmi ces mesures, le Premier mi-
nistre a mis l'accent sur l'importance de
la prospection des loi et textes réglemen-
taires et sur la décentralisation en matière
de décision d'investissement et de main-
tien de tous les avantages accordés, sur dix
années, aux investisseurs y compris dans
les Hauts Plateaux et le Sud.

Répondre à la demande sur le foncier
industriel et valoriser le produit national

Le Gouvernement veillera, également,
à répondre à la demande sur le foncier in-
dustriel, largement disponible, a poursuivi
le Premier ministre qui a souligné la dis-
ponibilité du Gouvernement à soutenir
toute commune souhaitant créer une
zone d'activité économique sur son terri-
toire. Il a appelé les PME du secteur privé
à adhérer au programme de réhabilitation
ajoutant que des avantages seraient accor-
dés dans ce cadre.

Il a indiqué, en outre, que le Gouverne-
ment soutiendra la recherche au sein de

l'entreprise, publique ou privée, tout en va-
lorisant les efforts en matière de formation
de la main-d'£uvre et des cadres et en en-
courageant les opérateurs privés, dispo-
sés à assurer la formation dans leurs sec-
teurs d'activité à accueillir des stagiaires.

Le Gouvernement insiste à ce que la
priorité soit accordée, dans les marchés
publics, au produit national et à sa promo-
tion pour accompagner et consolider le
marché national.

Au volet Habitat, le Premier ministre
a indiqué que près d'un (1) million de nou-
veaux logements, tous types confondus, se-
ront livrés entre fin 2017, 2018 et 2019 et
viendront s'ajouter au bilan de 3.700.000
unités réalisées en 18 ans, outre la distri-
bution prochaine de 150.000 logements.

Ouyahia: L'ère de la dictature 
des slogans est révolue

Pour ce qui est du secteur agricole, M.
Ouyahia a affirmé que «l'Etat apportera un
soutien plus important au secteur agricole
à partir de janvier avec l'entrée en vi-
gueur de la loi de finances 2018, outre la
relance de plusieurs programmes de dé-
veloppement agricole en suspens».

Le Premier ministre a réaffirmé la
détermination du Gouvernement à exploi-
ter chaque assiette foncière agricole à
travers le pays, ajoutant que «l'ère de la dic-
tature des slogans est révolue (...) et nous
£uvrerons à renforcer le rôle de ce secteur».

Projets de transfert des eaux 
des régions du Sud à celles des Hauts- 

Plateaux en 2018

Le Gouvernement s'est engagé depuis
6 mois dans une démarche de promotion
des investissements dans les régions des
hauts plateaux et du sud à travers la mise
en valeur d'importantes superficies, a-t-
il précisé, ajoutant qu'«il veillera à relan-
cer les fermes pilotes publiques».

M. Ouyahia a salué le secteur d'élevage
de vaches laitières, une activité suscepti-
ble de réduire la facture d'importation du
lait en poudre et favoriser le recrutement
de davantage de main £uvre qualifiée.

Concernant l'irrigation des terres agri-
coles, le Premier ministre a dévoilé le
lancement l'année prochaine d'une étude
de nouveaux projets sur le transfert des
eaux des régions du sud à celles des hauts
plateaux en vue de leur exploitation dans
le secteur agricole afin d'optimiser son ren-
dement.
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Les membres du Conseil
de la nation insistent sur
le dégel des projets 
de développement

Les membres du Conseil de la nation ont insisté lundi, lors de
la séance des débats du Plan d'action du gouvernement, sur l'im-
portance du dégel des projets de développement au niveau natio-
nal ou local.

Le sénateur, Ayach Djebablia du Front de libération nationale
(FLN), a estimé qu'il était urgent de relancer les projets gelés à cause
des difficultés financières auxquelles fait face le pays après la chute
des cours de pétrole depuis le deuxième semestre de l'année 2014.

Les citoyens «insistent sur le dégel des projets susceptibles de
faciliter leur vie quotidienne», a précisé le membre du Tiers pré-
sidentiel, Abdelkader Bensalem, ajoutant qu'«il fallait s'attacher
au développement malgré les secousses économiques».

La plupart des intervenants ont salué le contenu du Plan d'ac-
tion dans son volet financier et économique, appelant à associer
tous les acteurs, notamment l'administration et les collectivités lo-
cales pour le concrétiser.

Pour sa part, le sénateur Mohamed Arbaoui du Rassemblement
national démocratique (RND), a fait remarquer que la conjoncture
actuelle «était très difficile», d'où la nécessité de se mobiliser afin
de protéger notre économie mais «loin des surenchères et du dis-
cours alarmiste», ajoutant que les mesures contenues éviteraient
au pays de recourir à l'endettement extérieur et de « se plier aux
diktats du FMI».

De son coté, Mheni Ghrissi (RND), a estimé que c'était un plan
«ambitieux» et adapté aux exigences de la conjoncture. Il repré-
sente le programme du président de la République qui a pour ob-
jectif de créer un équilibre réel entre tous les secteurs.

Le sénateur Hasni Saidi (RND) a fait savoir que malgré tous les
indicateurs alarmants, le Plan d'action était «très réaliste» tradui-
sant «la rationalisation de gestion et le renoncement au populisme».

Mohamed  Khelifa (RND), s'est dit satisfait quant au contenu du
Plan d'action, ce dernier étant conforme avec le programme du Pré-
sident de la République et le nouveau modèle du développement
économique.

A son tour, le sénateur Ali Djerbaâ de la même formation poli-
tique s'est «félicité» de la poursuite du de la politique sociale de l'Etat,
saluant «la langage de franchise, d'objectivité et de transparence
concernant la situation économique».

L'aboutissement des mesures contenues dans le Plan d'action
demeure tributaire de la mise en £uvre d'une politique de lutte
contre la corruption, a indiqué M.Mahmoud Kissari, membre du
Conseil de la nation (FLN).

Abdelkader Moulkhaloua du Rassemblement national démo-
cratique (RND) a estimé que la situation actuelle nécessitait une
mise en œuvre «rapide» du plan d'action du Gouvernement qui a
été «formulé avec sagesse», avant de proposer la création d'un mi-
nistère délégué des affaires foncières et une révision des règles de
l'urbanisme.

Le sénateur Wahid Fadhel de la même formation politique a af-
firmé que le plan a été élaboré «partant d'une vision prospective
prévoyant une libération progressive de la dépendance aux hydro-
carbures», avant de relever que le recours au financement non
conventionnel était «un impératif dicté par les besoins urgents de
l'économie nationale et répondait à un souci de préservation de la
souveraineté nationale».

Il a appelé à davantage d'efficacité dans la lutte contre le mar-
ché parallèle et à changer la devise nationale si nécessaire.

Saluant la «franchise dont a fait preuve le gouvernement», le sé-
nateur Mohamed Salah Boukaffa (RND) a mis en avant la néces-
sité de rechercher des solutions «durables» de nature à éviter au
pays pareilles crises.

Dans son intervention, le membre de la chambre haute du par-
lement Abdelbahi Morsli (FLN) a plaidé pour une exploitation op-
timale des ressources minières.

M. Ghazi Djabri du même parti a indiqué toutefois que le plan
d'action du Gouvernement renfermait des «assurances mais aussi
des craintes», relevant que le financement non conventionnel pour-
rait déstabiliser la règle de l'offre et de la demande ce qui entrai-
nerait une inflation et une chute du pouvoir d'achat du citoyen.

Laid Hadji du FLN a mis en exergue, quant à lui, l'importance
de promouvoir la valeur du travail et de lutter contre les aspects
négatifs relatifs à la rentabilité, avant d'appeler à l'accélération de
la mise en place du projet de numérisation du système fiscal.

A son tour, le membre Rafika Kasri du Tiers présidentiel a pro-
posé la mise en place de mesures garantissant des revenus au Tré-
sor sans toucher au pouvoir d'achat des franges fragiles, notam-
ment l'augmentation de la taxe sur les carburants polluants et sur
les produits importés.

Elle a en outre affirmé que la situation nécessitait plus que ja-
mais de lutter contre le gaspillage et de changer le mode de
consommation actuel.

Azziz Bezzaz du FLN a estimé que la relance du secteur agricole
était une solution idoine face à la conjoncture actuelle, appelant
dans ce contexte à amorcer une réflexion pour résoudre la problé-
matique du foncier agricole.

Les membres du Conseil de la nation ont suivi ce matin la pré-
sentation, par le Premier ministre Ahmed Ouyahia, du plan d'ac-
tion du Gouvernement adopté jeudi par les membres de l'Assem-
blée populaire nationale (APN).

Le débat autour du Plan d'action se poursuivait hier avec les in-
terventions des chefs des groupes parlementaires, le Premier mi-
nistre devant répondre aux interrogations des sénateur au-
jourd’hui avant le vote dudit Plan.

Les membres du Conseil de la nation
expriment leur soutien à la poursuite
du processus de réconciliation
nationale et appellent à la prise 
en charge de l'aspect social

A ce propos, Abdel Tahar Kel-
lil, du Rassemblement national
démocratique (RND), a exprimé
lors de la plénière présidée par
Abdelkader Bensalah, président
du Conseil de la nation, et à la-
quelle ont pris part le Premier
ministre, Ahmed Ouyahia  et un
nombre de ministres, son sou-
tien à la poursuite du processus
de réconciliation nationale, de la
lutte contre le terrorisme et la
contrebande , saluant  par là
même, le rôle de l’Armée na-
tionale populaire (ANP) et de
divers corps de sécurité dans la
lutte contre le terrorisme et les
activités de contrebande qui
frappent l’économie nationale.

Pour sa part, le membre du
Conseil de la nation, Ali Djerbâa
(RND), a valorisé le langage de
franchise et d’objectivité contenu
dans le Plan d’action du gou-
vernement, appelant à la néces-
sité de trouver des solutions ef-
ficaces pour sauver le pays de la
crise économique et financière.

L’intervenant a estimé que
les mesures contenues dans le
Plan d’action du
gouvernement,en terme de l'as-
pect social, « sont extrêmement
importantes, notamment pour le
secteur de la solidarité natio-
nale qu’il a qualifié de «straté-
gique , appelant à la nécessité de
soutenir ce secteur avec des pro-
grammes spécialisés.

L’intervenant a également
salué le rôle joué par le secteur
de la justice, notamment le sec-
teur pénitencier à travers le res-
pect du droit et de la dignité du
détenu, appelant à la nécessité d’
«intégrer les détenus sociale-
ment à travers l’emploi de déte-
nus dans le domaine de l’agricul-
ture dans la perspective de deve-
nir propriétaires des terres à
l’expiration de leur peine» .

Le même membre a égale-
ment appelé à lever le gel sur cer-
tains projets à caractère social,
notamment dans les secteurs
de l’éducation et de la santé.

Pour sa part, le membre du
RND, Mohamed Khalifa, a fait
part de sa satisfaction quant au

contenu du Plan d’action du
gouvernement, appelant à la né-
cessité de préserver la sécurité et
la stabilité du pays, éradiquer la
pensée extrémiste qui nourrit le
terrorisme , respecter les liber-
tés individuelles et collectives,
poursuivre la lutte contre tous les
fléaux sociaux, soutenir la démo-
cratie et concrétiser le principe
du contrôle populaire du gouver-
nement   .

L’intervenant a accordé un
intérêt particulier au secteur de
l'information, en appelant à la
nécessité de réactiver l’Autorité
de régulation de l’audiovisuel
(ARAV) et de fournir à cette der-
nière les moyens nécessaires.

Le membre du Conseil de la
nation, Abdelkader Mekhloua, a
relevé les difficultés auxquelles
sont confrontés les hadjis , appe-
lant à la nécessité de rattacher
l’Office national du hadji et de la
Omra (ONHO) à un autre mi-
nistère «plus compétent que son
prédécesseur, a-t-il dit.

Les membres du Conseil de la
Nation appartenant au Front de
libération national (FLN) ont
mis en avant, de leur côté, l'im-
portance de préserver les ac-
quis réalisés et d'être constam-
ment à l'écoute des préoccupa-
tions soulevées par les citoyens,
notamment dans le domaine de
la santé et de la lutte contre la
corruption -selon le membre
Mohamed Kaissaoui- qui a ap-
pelé à faire barrage aux corrom-
pus souhaitant participer aux
prochaines élections locales,
avant de relever que la lutte
contre la corruption nécessitait
«des actions et non des paroles».

Dans le même contexte, le
moudjahid et dirigeant au sein
du FLN, Salah Goudjil a indi-
qué que la crise qui secouait
l'Algérie n'était pas la première
du genre, rappelant la période
post coloniale où le gouverne-
ment devait relever avec un Tré-
sor «vide» plusieurs défis, no-
tamment procurer l'eau et l'élec-
tricité aux citoyens, garantir la
rentrée scolaire, en sus d'une
crise politique marquée par des

différends plus dangereux que
«ceux existants aujourd'hui».

Il fallait pour faire face à cette
crise, poursuit M. Goudjil, placer
«l'Algérie au dessus de toute
considération» et les politiciens
de cette époque avaient pour
seul objectif la «préservation de
l'indépendance de l'Algérie et
la souveraineté de ses décisions».

Le même sénateur a salué la
décision éclairée du président de
la République tendant à interdire
le recours à l'endettement exté-
rieur, avant de plaider pour l'in-
terdiction de porter atteinte aux
institutions de l'Etat qui sont -a-
t-il dit- une «ligne rouge» à ne pas
franchir.

A leur tour, les sénateurs re-
levant du tiers présidentiel ont
salué le processus de réconcilia-
tion nationale, à l'image du séna-
teur Mohamed El Oued qui a af-
firmé que «c'est grâce à la récon-
ciliation nationale et aux sacri-
fices consenties par l'Armée na-
tionale populaire (ANP) que l'Al-
gérie figure actuellement parmi
les pays les plus sûre au monde»,
avant d'appeler à la nécessité de
faire preuve de vigilance face
aux dangers qui guette l'Algérie,
tout en relevant l'impératif de
désenclaver les régions fronta-
lières et de lutter contre le chô-
mage afin de protéger les jeunes
de ces zones des fléaux sociaux.

Lila Brahimi du tiers prési-
dentiel a mis en avant, quant à
elle, l'importance de renforcer
l'Etat de droit, se félicitant de la
constitutionnalisation du Conseil
national des droits de l'Homme,
avant d'appeler à la révision de
certains volets du Code de la fa-
mille afin de garantir les droits
des femmes.

A noter que le conseil de la
Nation a programmé 64 inter-
ventions orales et écrites pour la
journée du lundi.

Le débat autour du Plan d'ac-
tion se poursuivait hier avec les
interventions des chefs des
groupes parlementaires alors
que les réponses du Premier
ministre auront lieu aujourd’hui. 

APS

Les membres du Conseil de la nation ont mis l’accent, lundi à Alger, au cours de leur
débat du Plan d’action du gouvernement, sur leur soutien à la poursuite du processus
de Réconciliation nationale, de la lutte contre le terrorisme et contre la criminalité
sous toutes ses formes, ainsi que sur la nécessité d'accorder de l’intérêt à l’aspect
social, notamment dans les régions enclavées.
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ÉDUCATION : 
L'Algérie a atteint tous les objectifs 
de référence internationale en matière 
de scolarisation des enfants 

«L'Algérie a atteint tous les
objectifs servant de cadre de ré-
férence internationale en ma-
tière de scolarisation des enfants
en dépit d'un contexte écono-
mique et financier difficile et
d'une forte augmentation de la
natalité : 1 million d'élèves en
1ère année primaire contre 500
000 il y a moins d'une dizaine
d'années», a expliqué la même
source. 

Le ministère de l'Education
nationale souligne, dans ce sens,
que le soutien et l'accompagne-
ment de l'Etat en faveur de la po-
pulation scolaire «se matéria-
lise d'années en années par des
actions sociales attribuées sous
plusieurs formes», relevant que
près d'un million d'élèves in-
ternes ou demi-pensionnaires
bénéficient d'une bourse au ni-
veau de cycles moyen et secon-
daire, trois millions bénéficient
de l'allocation spéciale décidée
par le président de la République
et que plus de trois millions
d'élèves profitent de la cantine
scolaire au niveau des écoles pri-
maires. 

La même source ajoute que
«plus de 4 millions d'élèves pro-
fitent de la gratuité des manuels
scolaires, près de 500 000 élèves
bénéficient du transport sco-
laire avec 4 500 bus et plus de 500
000 élèves bénéficient de trous-
seaux scolaires». 

En matière infrastructures,
le ministère indique que «le
nombre d'établissement ouverts
cette année s'élève à 26 669 dont
420 nouveaux répartis en 233
écoles primaires, 83 collèges et
104 lycées», relevant que le taux

d'accroissement «sont respecti-
vement de 1,24%, 1,53% et 4,42%
par rapport à l'année dernière». 

La même source note que «9
014 05 élèves ont été accueillis
avec une augmentation de 270
809 élèves, représentant un taux
de croissance de +3,09%, répar-
tis sur près de 290 000 divisions
pédagogiques». 

Relevant que 5% des divisions
pédagogiques connaissent une
surcharge cette année», le minis-
tère rappelle que le taux «était de
12 % en 2012/2013», estimant que
cette baisse sensible «est le résul-
tat de l'effort de l'Etat dans la
construction de nouveaux éta-
blissements». «Les classes sur-
chargées sont identifiées au ni-
veau des nouvelles zones ur-
baines, situées dans les zones
périphériques des grandes agglo-
mérations, fruit d'une dyna-
mique de développement im-
portante du rythme de réalisation
des projets d'habitat, de l'évolu-

tion des taux de natalité, et de la
nécessaire prise en charge de la
demande parentale pour l'éduca-
tion préscolaire», soutient la
même source, précisant que le
gouvernement a décidé, depuis
trois années, d'injecter les équi-
pements scolaires dans les pro-
grammes de construction des
logements dans le cadre de l'ha-
bitat intégré». 

Le fonctionnement de cet en-
semble infrastructurel «est as-
suré par un effectif total des per-
sonnels du secteur de l'éducation
pour cette année de l'ordre de 744
000 fonctionnaires dont 460 000
personnels d'enseignement». 

Le ministère qui fait état de la
diffusion par l'Office nationale
des publications scolaires de
près de 70 millions de livres sco-
laires avec 156 titres, tous cycles
confondus, indique que «93 % des
manuels scolaires ont été distri-
bués.  Parmi ces titres, 30 sont
nouveaux et concernent la 3ème

et 4ème année primaire, la 2ème
et 3ème année moyenne, et 2 ti-
tres sont en cours de distribu-
tion».  Cet «effort gigantesque» est
soutenu par une nouvelle ap-
proche de la politique éditoriale
scolaire national : la qualité scien-
tifique, pédagogique et esthé-
tique des nouveaux scolaire, fruit
d'une ouverture du marché aux
compétences nationales des sec-
teurs public et privé, soumis à un
cahier des charges, élaboré par la
tutelle, exigeant et conforme aux
standards internationaux en la
matière, lit-on dans le document
de la tutelle. 

L'orientation qualitative im-
primée cette année «est contenue
dans la circulaire-cadre avec
plus de 140 types d'opérations or-
ganisant le déroulement de l'an-
née scolaire 2017/2018 et met-
tant l'accent sur une hiérarchisa-
tion des priorités structurelles: le
cycle primaire avec les langages
fondamentaux, la refonte du sys-
tème d'évaluation pédagogique,
la modernisation de la gestion et
du fonctionnement pédagogique
et administratif, accoudée à une
numérisation performante de
tous les segments du secteur. 

Pour le ministère de l'Educa-
tion, tous les débats et efforts
«seront portés, après les résultats
des consultations nationales or-
ganisées au cours des 4 der-
nières années sur le redéploie-
ment du système éducatif à par-
tir d'indicateurs de qualité, por-
tés par les trois leviers de la ré-
forme : la refonte pédagogique,
la gouvernance et la profession-
nalisation des personnels de la
formation».

L'Algérie a atteint tous les objectif de référence internationale en matière de scolarisation 
des enfants malgré un contexte économique et financier difficile et d'une forte hausse 
de la natalité, a indiqué hier un communiqué du ministère de l'Education nationale. 

PRESSE 
Décès de Slimane
Benaziez, ancien
directeur des
Editions ANEP 

L'ancien directeur des Editions
ANEP (Agence nationale de l'édition et
de la publicité) entre 2000 et 2007, Sli-
mane Benaziez, est décédé hier à Alger
à l'âge de 71 ans des suites d'une
longue maladie, a-t-on appris auprès
de ses proches. 

Le défunt, né en 1946 à Ighil Ali (Be-
jaia), titulaire d'une licence en mathé-
matiques à l'université d'Alger, a exercé
au quotidien El Moudjahid (1972-1976)
en tant que correcteur de presse et
journaliste. 

Il a rejoint en 1976 la rédaction du
journal Algérie-Actualité avant de par-
tir (1982) en France pour une forma-
tion dans l'Institut français de Presse
(Ifp). 

Dans le sillage de l'ouverture du
paysage médiatique des année 90, feu
Benaziez créa la revue «Sciences Ma-
gazine».  Il avait également travaillé au
centre nucléaire d'Alger. 

M.  Benaziez était enseignant asso-
cié à l'Ecole nationale supérieure de
journalisme dans la filière «Journa-
lisme scientifique».  Le défunt était éga-
lement membre du Conseil national
du Livre depuis 2013. 

Suite à cette triste nouvelle, le mi-
nistre de la Communication, Djamel
Kaouane, «présente à la famille du dé-
funt ses condoléances les plus sin-
cères et l’assure, en cette douloureuse
circonstance, de son soutien et de
toute sa sympathie». 

L'enterrement est prévu cet après-
midi au cimetière de Garidi (Alger). 

SELON LE DG DE LA CNR 
Toutes les solutions appropriées seront mises en place 
pour continuer à verser les retraites 

Toutes les solutions appropriées seront
mises en place afin de continuer à assurer
le versement des retraites, a affirmé hier à
Alger le Directeur général de la Caisse na-
tionale de retraites (CNR), Slimane Me-
louka, insistant sur l'impératif d'une «ré-
forme» du système actuel de retraite. 

«L'Etat a toujours accordé une attention
particulière à la retraite d'une manière gé-
nérale. 

Il n'est pas question de ne pas prendre en
charge les retraites et toutes les solutions ap-
propriées seront mises en place pour cela»,
a assuré M. Melouka, sur les ondes de la
chaine III de la radio nationale. 

A la question de savoir si la caisse pouvait
arriver à une situation de «non-paiement»
des retraites, son premier responsable a rap-
pelé le déficit qu'elle connait actuellement
et estimé à 500 milliards DA, lequel a été
compensé par un apport de la Caisse natio-
nale des assurances sociales (CNAS) et de la
Caisse nationale d'assurance chômage
(CNAC) de l'ordre de 900 milliards DA. 

Saluant cette mesure décidée par les
plus hautes autorités du pays, l'hôte de la ra-
dio a ajouté que parmi les solutions envisa-
gées par ces dernières afin de «rééquilibrer»
la caisse, celle consistant en la création
d'une branche pour la retraite complémen-
taire, précisant que ce système est «déjà ins-
tauré dans certaines mutuelles. 

«C'est l'une des mesures qui pourraient
apporter un plus et c'est une procédure

qui a donné ses résultats dans des pays dé-
veloppés» , a-t-il souligné, relevant que
dans certains d'entre ces derniers, les travail-
leurs partent à la retraite à 69 ans avec des
taux de pension d'à peine 50 %, au mo-
ment qu'elle est établie à 80 % en Algérie «. 

Aussi, il a insisté sur la nécessité de «ré-
former obligatoirement , à moyen et long
termes, le système actuel de retraite: « Nous
nous ne pouvons pas continuer à prendre en
charge les retraites avec ce système et l'on ne
peut maintenir le cap avec les paramètres ac-
tuels. 

Il faut réfléchir sérieusement à la ques-
tion pour pérenniser l'ensemble du sys-
tème de la sécurité sociale», a-t-il averti. 

Il a reconnu, dans ce sens, que même le
système de la CNAS est «en péril et compro-
mis», en raison précisément du prélèvement
que celle-ci a consenti sur son budget au pro-
fit de la CNR. 

Toutefois, il a tenu à rassurer que la re-
valorisation annuelle de la retraite «ne sera
pas remise en cause et ne sera jamais sup-
primée malgré la situation actuelle, rappe-
lant que cette année, elle est établie à 2,5 %
et a bénéficié à plus de 2 millions de retrai-
tés.  Ce qui, a-t-il expliqué, a engendré une
dépense supplémentaire de 20 milliards
de DA».  Rappelant que la CNR «vit princi-
palement» des cotisations des travailleurs,
son Directeur général a précisé que l'équi-
libre de celle-ci nécessité 5 cotisants pour 1
retraité, au moment où il est actuellement

réduit à 2 travailleurs pour un cotisant, soit
environ 6 millions de cotisants pour 3 mil-
lions de retraités.  Il a expliqué cet état de fait
notamment par l'importance des départs à
la retraite en 2015 (150.000) et en 2016
(180.000) alors que les prévisions pour 2017
tournent autour 40.000 à 50.000 partants. 

Une réduction, a-t-il clarifié, qui est en-
gendrée par les dispositions de l'ordon-
nance liée à la pré-retraite, lesquelles visaient
essentiellement la «réduction des déséqui-
libres» de la caisse.  Interpellé sur le volume
des dépenses de la caisse, M.  Melouka a di-
vulgué le montant de plus de 900 milliards
DA par an.  Ceci, outre une contribution de
l'Etat compensant environ 140 milliards
DA annuellement, soit un total de plus de
1000 milliards de DA, précisant que l'appoint
de l'Etat est destiné à certaines couches de
la société, dont celles ne cumulant pas suf-
fisamment d'années de cotisations. 

A la question de savoir comment la CNR
en est-elle arrivée à ce stade, il a rappelé
qu'en 2012, les équilibres étaient «très favo-
rables» en raison des augmentations consé-
quentes de salaires ayant renfloué la caisse
et rééquilibré le système. 

Néanmoins, a-t-il déploré, il a été enre-
gistré beaucoup de départs à la retraite à un
âge précoce entre 2012-2013, ce qui avait « ac-
centué le déséquilibre» en 2014, nécessitant
une compensation de plus de 200 milliards
de DA.  «Ce pourquoi, dès 2014, nous avions
tiré la sonnette d'alarme», a-t-il rappelé, ap-

pelant à un «débat national, un dialogue et
un consensus» sur la question de la ré-
forme du système de retraite.  A la question
de savoir si le recours au Fonds spécial de re-
traites peut-être envisagé, il a indiqué que
celui-ci, financé par les prélèvements de l'or-
dre de 3 % de la fiscalité pétrolière, n'a pu en-
gendrer qu'un montant de l'ordre de 460
milliards DA, lequel est préservé pour «plus
tard» car mis en place pour les «générations
futures».  En raison de la situation qu'elle tra-
verse, la CNR a dû faire des «restrictions» no-
tamment en matière de recrutement, d'in-
vestissements et d'aménagement ,»à l'excep-
tion du Grand sud», a ajouté M.  Melouka, qui
dit «espérer une augmentation, dans le fu-
tur, de la quote-part» de la caisse, grâce à une
redynamisation de l'emploi et de l'activité
économique. 

Mettant l'accent sur l'obligation du ver-
sement des cotisations et des recouvre-
ments pour assurer la pérennité du système
de retraite, il a considéré «difficilement» es-
timable le volume des non recouvrements,
du fait que «beaucoup d'employeurs et de ci-
toyens s'y dérobent». 

Il a déploré, à ce sujet, que «la sensibili-
sation» des travailleurs et des représen-
tants syndicaux sur la situation critique de
la caisse n'ait pas été efficace, allusion à la le-
vée de boucliers de ces derniers s'agissant
des dispositions de l'ordonnance inhérente
à la pré-retraite. 

APS
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ALGÉRIE - OIT 
Plus de 500.000 micro-entreprises créées 
dans le cadre de l'ANSEJ et de la CNAC jusqu'à
juin 2017 

Présentant une communi-
cation sur l'expérience algé-
rienne en matière de pro-
motion de l'emploi des jeunes
lors de sa participation aux
travaux de la conférence de
haut niveau sur les jeunes et
l'emploi en Afrique du Nord,
M. Zemali a indiqué que la
stratégie actuelle de promo-
tion de l'emploi des jeunes
mise en œuvre en Algérie
«est basée sur l’appui au dé-
veloppement de l'entreprena-
riat et l'appui à la promotion
de l'emploi salarié». 

En ce qui concerne l’appui
au développement de l’en-
treprenariat des jeunes, il a
rappelé qu'un dispositif d’ap-
pui à la création de micro-en-
treprises par les jeunes por-
teurs de projets et les chô-
meurs promoteurs, a été mis
en place, ajoutant que ce dis-
positif est géré par deux orga-
nismes, l'ANSEJ destinée aux
jeunes promoteurs âgés de 19
à 35 ans et dont le seuil de l’in-
vestissement est fixé à
10.000.000 DA et la CNAC,
destinée aux chômeurs âgés
de 30 à 50 ans et dont le mon-
tant de l'Investissement est
également plafonné à
10.000.000 DA. 

Le ministre a précisé, dans

ce cadre, que 510.607 micro
entreprises ont été créées de-
puis la mise en œuvre de ces
dispositifs jusqu’à juin 2017
qui ont permis la création
de 1.176.000 emplois directs
au démarrage, indiquant
qu'entre 2010 et juin 2017, ce
sont 379.371 micro-entre-
prises qui ont été financées et
qui ont pu générer près de
810.000 emplois directs au
démarrage. 

M. Zemali a relevé que,
dans la pratique, le dispositif
mis en place «s'est avéré
comme un puissant instru-
ment de mobilisation de
l'énergie des jeunes et
d'orientation de leurs capaci-
tés vers la création d’activités

à la faveur de l'immense po-
tentiel d’opportunités qu’of-
fre notre pays, notamment
dans des activités telles que
notamment la sous-traitance,
l'agriculture, l'industrie de
transformation et les ser-
vices». «Aujourd’hui, ces
jeunes sont passés du statut
de chômeurs à celui de chefs
d’entreprises, créateurs
d’emploi et de richesses.  Ils
sont devenus, grâce aux me-
sures d'encouragement de
l'Etat, à l'accompagnement
que leur fournissent l'ANSEJ
et la CNAC et à leur volonté de
réussir, de véritables acteurs
du développement national»,
s'est-il félicité. M. Zemali a, en
outre, rappelé que le

deuxième dispositif mis en
œuvre dans le cadre la poli-
tique de promotion de l’em-
ploi des jeunes porte sur l’ap-
pui à la promotion de l'emploi
salarié qui s'opère à travers la
mise en œuvre du Dispositif
d’aide à l’insertion profes-
sionnelle destiné aux jeunes
primo demandeurs âgés en-
tre 18 et 35 ans. 

Il a indiqué que depuis la
mise en £uvre du dispositif à
fin juin 2017, ce sont plus de
2.000.000 de jeunes qui ont
bénéficié d’une insertion,
dont près de 562.000 ont pu
être intégrés dans des em-
plois durables, précisant que
depuis 2010 à fin juin 2017,
plus de 1.600.000 jeunes ont
bénéficié d'une insertion
dans le cadre de ce dispositif. 

Selon le ministre, les dis-
positifs mis en place «pren-
nent en charge l’ensemble
des catégories de jeunes à la
recherche d’un emploi, à tra-
vers des mécanismes qui as-
surent et facilitent leur inser-
tion dans le monde du travail
à travers différents canaux, te-
nant compte de leurs apti-
tudes et de leurs qualifica-
tions, soit à travers l’entrepre-
nariat soit à travers le sala-
riat». 

Un total de 510.607 micro-entreprises ont été créées depuis la mise en œuvre des dis-
positifs de l'Agence Nationale de Soutien à l’Emploi des Jeunes (ANSEJ) et de la Caisse
Nationale d’Assurance Chômage (CNAC), jusqu’à juin 2017, a indiqué hier à Genève le
ministre du Travail, de l'Emploi et de la Sécurité sociale, Mourad Zemali, précisant que
ces micro-entreprises ont permis la création de 1.176.000 emplois directs au démarrage. 

FINANCEMENT NON CONVENTIONNEL : 
Raouya : «Une Commission de contrôle sera mise
en place auprès du ministère des Finances» 

Le contrôle et le suivi de mise en
oeuvre du financement non conven-
tionnel seront assurés par une commis-
sion qui sera placée auprès du ministère
des Finances, a indiqué hier à Alger le mi-
nistre des Finances, Abderrahmane
Raouya. 

Intervenant devant la Commission
des finances et du budget de l'Assemblée
populaire nationale (APN) pour présen-
ter le projet de loi portant amendement
de l'ordonnance relative à la monnaie et
au crédit, M. Raouya a assuré que l'utili-
sation du financement non convention-
nel devrait être «rigoureusement enca-
drée et soumise à un suivi continu». 

Le contrôle de la mise en œuvre se fera
à travers le suivi de critères de perfor-
mance. 

Pour rappel, le projet de loi portant
amendement de l'ordonnance relative à
la monnaie et au crédit modifie et com-
plète l'ordonnance de 2003 en introdui-
sant un article 45 bis qui stipule que «la
Banque Algérie procède, dès l'entrée en
vigueur de la présente disposition, à ti-
tre exceptionnel et durant une période de
cinq années, à l'achat directement auprès
du Trésor, de titres émis par celui-ci, à
l'effet de participer, notamment à la cou-

verture des besoins de financement du
Trésor, au financement de la dette pu-
blique interne et au financement du
Fonds National d'Investissement (FNI).»
En outre, l'article 45 bis note que «ce dis-
positif est mis en £uvre pour accompa-
gner la réalisation d'un programme de ré-
formes structurelles économiques et
budgétaires devant aboutir, au plus tard,
à l'issue de la période susvisée, notam-
ment, au rétablissement des équilibres
de la trésorerie de l'Etat et de l'équilibre
de la balance des paiements. 

Un mécanisme de suivi de la mise en
£uvre de cette disposition, par le Trésor
et la Banque Algérie, est défini par voie
réglementaire». 

En vue d'introduire ce nouvel instru-
ment, le Gouvernement a élaboré ce
projet de loi portant amendement de la
loi sur la monnaie et le crédit dont l'ob-
jectif est d'autoriser la Banque d'Algérie,
à titre exceptionnel et durant une période
de cinq années, à procéder à l'achat di-
rect de titres émis par le Trésor.  Il s'agira
de couvrir les besoins de financement du
Trésor, de financer le remboursement de
la dette publique interne, et ce, en par-
ticulier, les titres de l'Emprunt national
pour la croissance levé en 2016, les titre

du Trésor émis en contrepartie du rachat
de la dette bancaire de Sonelgaz et les ti-
tres du Trésor émis au profit de la Sona-
trach en compensation du différentiel sur
les prix des carburants importés et de
l'eau dessalée. 

Il s'agit aussi, dans le cas échéant, de
permettre au Trésor de doter en res-
sources le Fonds National d'Investisse-
ment (FNI), au titre des prises de parti-
cipation de l'Etat dans des investisse-
ments ou de financements à long terme
de programmes publics d'investisse-
ments. Cet instrument non convention-
nel dont l'objet est de permettre la mo-
bilisation par le Trésor de financement
exceptionnels revêt un caractère transi-
toire, limité dans le temps à cinq années. 

Le recours à cet instrument est destiné
à accompagner un programme de ré-
formes structurelles économiques et
budgétaires qui, grâce à une rationalisa-
tion de la dépense publique et à une
optimisation des recettes fiscales, doit
aboutir, au plus tard à l'issue de la période
considérée, au rétablissement des équi-
libres macroéconomiques et financiers
(les équilibres de la Trésorerie de l'Etat
et l'équilibre de la balance des paie-
ments). 

Les réserves de change pourraient baisser 
à 97 milliards de dollars à fin 2017 

Les réserves de change de l'Algérie pourraient reculer à 97 mil-
liards de dollars à fin décembre 2017, a indiqué hier à Alger le mi-
nistre des Finances, Abderrahmane Raouya. 

Intervenant devant la Commission des finances et du budget
de l'Assemblée populaire nationale (APN) pour présenter le pro-
jet de loi portant amendement de l'ordonnance relative à la mon-
naie et au crédit, M. Raouya a également précisé que les réserves

de change étaient à 105,8 milliards de dollars à fin juillet 2017. Pour
rappel, le Premier ministre, Ahmed Ouyahia, avait indiqué
jeudi dernier devant l'APN que les réserves de change du pays
s'étaient établies à 103 milliards de dollars à fin août 2017 et qu'elles
devraient reculer à 102 milliards de dollars à fin septembre 2017.
Le matelas de devises de l'Algérie était à 114,1 milliards de dollars
à fin décembre 2016 contre 144,1 milliards de dollars à fin 2015. 

MEDGAZ : 
Possibilité d’accroître
les capacités de
transfert de gaz 
à 2 milliards m3/an 

Le Président directeur général du groupe Sona-
trach, Abdelmoumen Ould Kaddour, a souligné,
hier, dans la wilaya d’Ain Témouchent, la possibilité
d’augmenter les capacités de transfert de gaz via le
gazoduc de l’entreprise Medgaz, située à Béni Saf, à
2 milliards de m3 supplémentaires par an. 

Lors d’une visite d’inspection de cette infrastruc-
ture énergétique, réalisée dans le cadre d’un parte-
nariat algéro-étranger, le PDG de Sonatrach a indi-
qué que les possibilités actuelles de transfert du gaz
vers l’Espagne puis vers l’Europe de cette infra-
structure sont de l’ordre de 8 milliards de m3 par an. 

Cette capacité pourra être revue à la hausse pour
atteindre les 10 milliards de m3/an avec le renforce-
ment de cette infrastructure en équipements néces-
saires, a-t-il estimé. 

Abdelmoumen Ould Kaddour a ajouté que le
groupe qu’il préside a adopté une stratégie visant à
augmenter ses capacités productives notamment celle
du gaz industriel. 

C’est une solution idoine pour l’Algérie eu égard
à ses importantes réserves de gaz et les possibilités
d’exportation de cette ressource par le biais des ga-
zoducs implantés à l’Est et à l’Ouest du pays, a-t-il es-
timé. Le PDG de Sonatrach a rappelé la situation du
marché pétrolier à l’échelle internationale après la
décision de l’OPEP de fixer le seuil de production du
pétrole, décision à laquelle a adhéré l’Algérie en dé-
cembre 2016. 

Etant donné la baisse actuelle du prix du pétrole
sur le marché mondial, l’Algérie doit miser sur le gaz
pour augmenter ses recettes en devises et dévelop-
per ses capacités productives dans ce domaine, a-t-
il estimé. 

Le même responsable a également souligné que
le développement des capacités de l’Algérie den
matière de production du gaz intervient pour faire
face aux besoins du marché international. 

Il a mis l’accent sur le développement de l’indus-
trie pétrochimique plus que nécessaire pour valori-
ser la production gazière, a-t-il indiqué. 

Le PDG du groupe Sonatrach a inspecté, lors de
cette visite, le gazoduc N 4 de Béni Saf, long de 513 km
reliant le gisement de Hassi Rmel à Beni Saf, d’où part
un gazoduc sous-marin assurant le transport du gaz
vers Alméria (Espagne) sur une distance de 122 km. 

Le même responsable a suivi, sur place, un exposé
sur l’activité et les étapes de la concrétisation du pro-
jet Medgaz, entré en service en avril 2011. 

Medgaz a traité depuis cette date à ce jour quelque
37,72 milliards de m3, selon les explications fournies. 

Cette infrastructure répond à 25 pour cent des be-
soins en gaz à l’Espagne en plus de l’approvisionne-
ment d’autres pays européens. 

PRODUCTION GAZIÈRE : 
3 nouveaux champs en
exploitation au premier
trimestre 2018 

Trois nouveaux champs gaziers entreront en
production au premier trimestre de l’année 2018, a
annoncé, hier, à Ain Témouchent, le Président direc-
teur général du groupe Sonatrach Abdelmoumen
Ould Kaddour. 

Ces trois champs sont localisés dans les régions de
Reggane, Touat et Timimoun, au sud du pays a pré-
cisé Ould Kaddour, lors de sa visite de travail au site
Medgaz , située à Béni Saf. L’entrée en production de
ces champs intervient dans le cadre de la stratégie du
groupe Sonatrach visant à augmenter sa production
gazière et à renforcer les capacités d’autres champs,
notamment Hassi Messaoud qui fournit 10 millions
de m3 supplémentaires par jour, a-t-il indiqué. 

Le premier responsable du groupe pétrolier na-
tional a, par ailleurs, annoncé, l’inauguration de deux
méthaniers, qui seront mises en service la semaine
prochaine. Il a également souligné que l’industrie pé-
trochimique revêt une importance capitale.  «Nous
sommes entrain de réfléchir à lancer au moins une
infrastructure pétrochimique en 2018», a-t-il an-
noncé. 

Abdelmoumen Ould Kaddour a, par ailleurs, es-
timé que l’industrie pétrochimique  constitue pour
Sonatrach une priorité pour valoriser la production
gazière, saluant le travail entrepris selon une vision
de partenariat positif, essentielle pour le développe-
ment de l’économie mondiale. 

APS
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ENLÈVEMENTS 
D’ENFANTS : 
Le système de
gestion
informatique
d’alertes bientôt
opérationnel  

Le système de gestion informatique
d’alertes,   récemment mis en place par le
ministère de la Justice pour contrer le
phénomène d’enlèvements d’enfants, sera
bientôt opérationnel, a annoncé   lundi à
Alger, le sous-directeur des Systèmes in-
formatiques au ministère de   la Justice,
Athmane Ould Ali. 

«Le système de gestion informatique, ré-
cemment mis en place par le   ministère de
la Justice pour lutter contre le phéno-
mène d’enlèvements des  enfants, sera
bientôt opérationnel au profit de tous les
procureurs de la   République», a déclaré
à l’APS, M. Ould Ali, en marge du séminaire
sur   l’E-Justice, co-organisé par le minis-
tère de la Justice et la Délégation de
l’Union européenne (UE) en Algérie. 

Une application sera mise à la disposi-
tion des procureurs de la République   de
sorte à ce que dès qu’un cas d’enlève-
ment d’enfant est signalé, ils (les   procu-
reurs) sont saisis par les proches de la vic-
time. Les procureurs   communiqueront,
à leur tour, l’information au niveau central
(ministère)   pour être ensuite largement
divulguée à travers les médias. 

Assurant que ladite application est déjà
prête, le même responsable a   précisé que
celle-ci sera fonctionnelle une fois réglés
quelques détails   techniques, avant de sou-
ligner l’intérêt que représente ce nou-
veau système   dans la gestion de ce type
d’affaires. 

«Contrairement à ce qui se faisait
jusque-là, ce système permettra une   ges-
tion plus rapide et plus sécurisée des af-
faires de rapt d’enfants, dans   la mesure
où le procureur jugera d’abord de l'intérêt
et de l’efficacité ou   non de rendre public
chaque cas et ce, dans le souci de préser-
ver la vie de   l’otage», a-t-il explicité. 

Et d’ajouter «ce ne sera plus le journa-
liste qui diffusera l’information   avec le
risque de mettre la vie de l’enfant enlevé
en danger, comme cela   s’est déjà fait par
le passé alors que des enfants peuvent
être tués dés   que les parents s'empressent
de divulguer l’affaire en saisissant les
médias». 

La mise en place de ce système informa-
tique par le ministère de la Justice   a été
impulsée, il y a quelques mois, par le gou-
vernement, dans le souci de   combattre le
phénomène des rapts d’enfants, à la suite
de la multiplication   des cas enregistrés au
niveau national. 

S’agissant du thème de la rencontre, le
même responsable a mis en avant,   dans
son intervention, les avancées impor-
tantes réalisées par le   département de la
Justice pour asseoir une gestion informa-
tisée de   celui-ci, citant notamment l’élar-
gissement du réseau informatique   secto-
riel. 

«Il en est de même pour l’introduction
de la nouvelle technique de   signature et
de légalisation ainsi que du système de ges-
tion des documents   judicaires (SGDJ)», a-
t-il poursuivi, se félicitant de «l’impact
positif de   la généralisation progressive de
la E-Justice». 

«Les hautes autorités du pays, et à leur
tête le président de la   République, ont mis
au c£ur de leurs préoccupations la ré-
forme de la   justice, notamment sa moder-
nisation», a déclaré de son côté, le Direc-
teur   général du Centre de Recherche ju-
ridique et judicaire, Ahmed Chafai. 

Parmi les objectifs fondamentaux de
cette réforme, a-t-il détaillé, la   facilitation
de l’accès à la justice, la célérité et l’effica-
cité dans le   traitement des affaires ainsi
que l’amélioration de la prestation du
service public de la justice. 

APS

SELON LES SERVICES DE LA SÛRETÉ 
DE WILAYA DE TIPASA
Recul de 4% de l'indicateur de criminalité
durant le premier semestre 2017

Durant le premier semestre 2017, les
services de sûreté de wilaya ont enregis-
tré 2.429 affaires contre 2.548 durant la
même période de l'année dernière, soit
une baisse de 4,67 %, a déclaré à la presse
le

Contrôleur de police, Salim Djaï Djaï,
chef de sûreté de wilaya dans le cadre de
la présentation du bilan des activités de
la police judiciaire enregistrés durant la
saison estivale 2017 dans la wilaya de Ti-
pasa, indiquant que ses services ont pris
des mesures de sécurité et des disposi-
tions préventives durant cette saison
qui ont permis d'«assurer de bonnes
conditions de sécurité aux estivants».

Il a rappelé les moyens matériels et hu-
mains mobilisés pour «assurer une cou-
verture sécuritaire efficace à même de
protéger les personnes, préserver les
biens publics et privés et garantir la sé-
curité».

Des brigades nocturnes pédestres et
mobiles en tenues officiels et civiles ont
été créées pour effectuer des patrouilles
à travers les artères des villes et assurer
la sécurité des personnes, des routes et
lieux publics». Durant la saison estivale,
les services de la police judiciaire ont
traité 842 affaires liées aux crimes de droit
commun qui ont permis l'arrestation
de 913 personnes dont 175 ont été incar-
cérées dans les différents centres de pré-
vention et le reste ont bénéficié de me-
sures de comparution immédiate à l'ins-
tar de la comparution immédiate et la li-
bération.

Ces services ont traité 492 affaires
liées aux atteintes aux personnes qui
ont permis de placer 57 personnes en dé-
tention dans les différents centres de
prévention à travers le territoire de la wi-
laya et 132 autres affaires liées aux atteintes
aux biens ce qui a permis d'ester 176 per-
sonnes en justice, dont 56 ont été incar-
cérées dans les différents centres de pré-
vention de la wilaya. Ces services ont
également traité 100 affaires liées aux at-
teintes des biens publics et 72 affaires liées
à la drogue.

Le responsable a relevé le recul du
nombre des affaires de vols de véhicules

de 57,14 % durant cette période par rap-
port à la même période de l'année 2016,
indiquant que 3 véhicules ont été volés
contre 7 véhicules volés en 2016.

Un plan de sécurité bien ficelé 
pour de bonnes conditions 

de sécurité aux estivants
Le responsable a rappelé que les ser-

vices de la sûreté public de la wilaya de Ti-
pasa ont pris, durant la saison estivale, des
dispositions et mesures à travers l'élabo-
ration d'un plan de sécurité bien ficelé
pour assurer de bonnes conditions de sé-
curité aux estivants en créant 05 centres
de police au niveau des plages autorisées
à la baignade.

Le service de la sûreté public de wilaya
a enregistré plusieurs infractions à l'ins-
tar d'infractions économiques (non dé-
tention de registre de commerce et non
affichage des prix), a-t-il précisé, ajoutant
que 117 infractions au code de la route, 108
infractions de coordination ont été enre-
gistrées.

Ces services ont enregistré une légère
hausse du nombre des accidents de la cir-
culation au niveau des zones urbaines re-
levant du territoire de compétence de la

sûreté nationale. Ces accidents sont prin-
cipalement dus au facteur humain, au
non respect des conditions de conduite,
au non port du casque, aux man£uvres
dangereuses à l'instar de l'excès de vitesse
et des dépassements dangereux ainsi
qu'à la conduite en état d'ébriété».

Lors de cette saison, 50 infractions au
code de la route liées à la conduite en état
d'ébriété et non détention du permis de
conduire et de la carte d'assurance et 30
autres infractions liées à la non présen-
tation de documents et au non port du
casque, a indiqué le responsable, ajoutant
que 47 permis de conduire avaient été re-
tirés. Durant cette saison, les services de
la sûreté de wilaya ont organisé plus de
65 campagnes de sensibilisation sur la sé-
curité routière des conducteurs et usagers
de la route, la drogue et la mauvaise uti-
lisation d'internet, a-t-il rappelé, préci-
sant que cela visait à «consacrer le prin-
cipe de la police de proximité et à impli-
quer la société civile».

Il a également indiqué que ses services
avaient reçu 7 appels pour le signalement
de cas de disparition d'enfants, précisant
que tous ces enfants avaient été retrou-
vés et remis à leurs parents. 

L'indicateur de criminalité a baissé durant le premier semestre 2017 de plus
de 4% dans la wilaya de Tipasa par rapport à la même période de l'année
dernière, selon les services de la sûreté de wilaya.

LUTTE CONTRE LA CRIMINALITÉ
L'étude du projet de centre de gestion,
surveillance et contrôle de Tlemcen achevée

L’étude du projet de cen-
tre de gestion, surveillance et
de contrôle de la wilaya de
Tlemcen a été achevée et
transmise à la Direction gé-
nérale de la sûreté nationale,
a-t-on appris, lundi du chef
de Sûreté de wilaya.

Cette opération, dont le
budget est disponible, a été
menée d’une manière pro-
fessionnelle et de concert
avec l’ensemble des parte-
naires, dont la wilaya, la Gen-
darmerie nationale et les ser-
vices concernées, pour
contribuer à l’amélioration
sans cesse croissante de la
lutte contre la criminalité
sous toutes ses formes, a in-
diqué le contrôleur de police
Salah Makhlouf lors d’une
conférence de presse consa-
crée au bilan de la saison es-
tivale 2017.

La seule infrastructure
du centre, qui doit répon-
dre à des normes spécifiques

s’agissant là d’une véritable
structure de prise en charge
et de gestion des crises, né-
cessite une superficie bâtie de
400 mètres carrés et une en-
veloppe de 800 millions de
dinars. Elle sera dotée de
900 caméras de surveillance
sophistiquées permettant
même l’amélioration des
images prises à partir de
leurs points d’implantation à
travers toute la wilaya, consi-
dérée pilote à l’échelle ré-
gional dans ce domaine, a-t-
il souligné.

Ce centre facilitera, en
outre, la gestion des stades de
football et autres disciplines
sportives, a ajouté le chef de
sûreté de wilaya, rappelant
qu’une commission de wilaya
composée de cinq membres
gère ce dossier à l’échelon lo-
cal. Toujours dans le cadre de
la modernisation de la Police,
menée conformément à la
stratégie de la DGSN, la sûreté

de wilaya de Tlemcen a intro-
duit l’application logicielle
«Allo Chorta» qui permet, à
tout citoyen témoin d’un fait,
d’informer, en temps réel et
par l’image à partir d’un
smartphone, les services de
police. Un système de re-
cherches de voitures volées,
dénommé «ALPR», a été éga-
lement appliqué, donnant
des résultats concrets.

Mettant l’accent sur la
contribution citoyenne à la
lutte contre la criminalité,
le chef de sûreté de wilaya a
signalé que les numéros verts
de la Police (15-48, 17 et 104)
ont reçu, depuis le début de
l’année, pas moins de 8.250
appels téléphoniques .

S’agissant de l’activité en-
registrée, durant les mois de
juillet et août écoulés, la sû-
reté de wilaya a enregistré,
dans le cadre du plan bleu
élaboré par la DGSN,
4.348.000 estivants natio-

naux et 201 étrangers au ni-
veau des plages de compé-
tence de Marsa Ben Mhidi
et Tafsout, où respective-
ment, 500 et 120 policiers
ont été mobilisés pour assu-
rer la quiétude aux citoyens.

Ainsi, pour les trois plages
de Marsa Ben Mhidi, il a été
traité 70 affaires d’agression,
qui ont permis d’arrêter 63
personnes, dont 52 ont fait
l’objet de poursuites judi-
ciaires. 36 affaires de vol ont
été ponctuées par l’arresta-
tion de 21 personnes dont 15
ont été poursuivies. 21 af-
faires d’utilisation de jets
skis dans les limites des 100
mètres de la côte et 14 rela-
tives à la surveillance clan-
destine de voitures, ont été
également solutionnées. La
police, qui a déploré quatre
décès par noyade, a contribué
à sauver 310 personnes d’un
danger réel de noyade, a-t-on
conclu.
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PROTECTION CIVILE
19513 appels
en une semaine 

Durant la période du 17 au 23 sep-
tembre 2017, les unités d’interventions de
la protection civile ont enregistré 19513 ap-
pels de secours relatifs aux types d’inter-
ventions pour répondre aux appels de dé-
tresses émis par les citoyens, suite à des
accidents de la circulation, accidents do-
mestiques, évacuation sanitaire, extinc-
tion d’incendies et assistance diverses  etc.

Concernant les secours à personnes
11174 interventions ont été effectuées qui
ont permis la prise en charge de 1411
blessés traités par nos secours  médica-
lisés sur les lieux d’accidents et  l’évacua-
tion de 9400 malades vers les structures
sanitaires.

Par ailleurs, 2131 interventions ont
été  effectuées suite à 1183 accidents de la
circulation ayant causé le décès à 59 per-
sonnes et les blessures à 1385 blessés, trai-
tés et évacués vers les structures hospita-
lières.

Le bilan le plus lourd a été enregistré
au niveau de la wilaya d’Adrar avec 17 per-
sonnes décédées et 25 autres blessées
pris en charge par nos secours puis éva-
cuées vers les structures hospitalières
suite  à 07  accidents de la route.

En outre, nos secours ont effectué
2170 interventions pour procéder à l'ex-
tinction de  1699  incendies urbains,  in-
dustriels et autres.

Aussi, 4038 interventions ont été effec-
tuées durant la même période pour  l’exé-
cution de 3533 opérations d’assistance aux
personnes en danger et opérations di-
verses.

ACCIDENTS DE LA
CIRCULATION :
59 morts et
1.385  blessés
en une semaine

Cinquante-neuf (59) personnes ont
trouvé la mort et 1.385 autres ont été
blessées dans 1.183 accidents de la circu-
lation, survenus du 17 au 23 septembre,
dans plusieurs wilayas du pays, indi-
quait hier un bilan hebdomadaire des ser-
vices de la Protection civile.

La wilaya d'Adrar déplore le bilan le
plus lourd avec le décès de 17 personnes,
alors que 25 autres ont été blessées suite
à 7 accidents de la route.

En outre, les secours de la Protection
ont également effectué 3.533 opérations
d’assistance aux personnes en danger et
opérations diverses et évacué 9.400 ma-
lades vers des structures sanitaires.

RELIZANE
Saisie d’une
quantité de
munitions   

Les services de la Gendarmerie na-
tionale ont opéré, dimanche dans la wi-
laya de Relizane, la saisie d’une quan-
tité de munitions, a-t-on appris lundi
à Oran auprès de ce corps de sécurité.

Agissant sur renseignements, les
gendarmes des brigades de la compa-
gnie territoriale d’Ammi Moussa ont in-
terpellé un individu âgé de 43 ans et
saisi, dans son domicile situé dans la
dite commune, un fusil de chasse, 12 kg
de pulvérin, 41 cartouches, 43 douilles
de calibre (16), 239 capsules et une
paire de jumelles avec ses accessoires,
détenus illégalement, a-t-on indiqué.

Avisé par les gendarmes, le procu-
reur de la République près du tribunal
d’Ammi Moussa a prescrit l’ouverture
d’une enquête sur cette affaire, a-t-on
ajouté de même source.

APS

TLEMCEN : 
6 affaires de meurtre élucidées 
depuis le début de l’année

Animant une conférence de presse-bi-
lan sur les activités enregistrées durant cette
période, le commissaire principal Nes-
reddine Jakboub, chef du service de la PJ a
annoncé que six meurtres enregistrés, de-
puis le début de l’année en cours, au niveau
de la wilaya ont été élucidés. 23 individus im-
pliqués dans ces homicides ont été arrêtés.

Parallèlement à la saisie d’une quantité
de 1,5 tonne de kif traité, ce même service
a intercepté, également, 40 quintaux de cui-
vre, 22.387 bouteilles de liqueurs ainsi
qu’une grande quantité de produits desti-
nés à la contrebande, ainsi que 26 moyens
de transport et 09 mobylettes utilisés par

les contrebandiers. .
Ce service a traité, par ailleurs, 178 af-

faires de vols qualifiés enregistrées et met-
tant en cause 225 personnes, 228 affaires
d’agressions impliquant 315 individus. Le
même responsable a signalé que ces chif-
fres sont en baisse par rapport à ceux en-
registrés durant la même période de l’an-
née écoulée.

Pour sa part, le commissaire de police
Chouikhi Abdelkafi, chef du service de
sécurité et de la voie publique, a indiqué que
366 accidents corporels ont été enregistrés
durant la même période, faisant au total 15
morts et 454 blessés.

Par ailleurs, dans le cadre de l’amélio-
ration des conditions d’exercice et de vie des
policiers, la sûreté de wilaya de Tlemcen a
effectué, selon son premier responsable, le
contrôleur de Police Salah Makhlouf, plu-
sieurs opérations d’entretien et mainte-
nance des infrastructures. Une dizaine de
projets seront réceptionnés, avant la fin de
l’année en cours. Il s’agit notamment
d’une salle omnisports à Imama, d’une base
de vie pour la police des frontières à Bou-
kanoune, dont le siège est en cours d’exten-
sion, de deux sûretés urbaines extramuros
à Bouhlou et Souani et d’un célibatorium
à Khoriba.

Six affaires de meurtre
ont été élucidées,

durant les huit
premiers mois de

l’année en cours, par
les éléments de la

Police judiciaire de
Tlemcen, a-t-on

appris, lundi, de la
Sûreté de wilaya.

Deux marins pêcheurs ont
trouvé la   mort et onze autres
ont été secourus, hier, suite au
naufrage d’un   sardinier, sur-
venu près de Bouzedjar (Aïn
Temouchent), a-t-on appris
du   groupement territorial
des garde-côtes de Béni-Saf.

Les éléments des garde-côtes
relevant du groupement ter-
ritorial de Béni   Saf (Ain Té-
mouchent) ont réussi à sau-
ver, mardi matin, au large de
Bouzedjar, les 11 marins pê-
cheurs se trouvant à bord du
sardinier. Ils ont   également

repêché les corps des deux
victimes, a-t-on indiqué de
même   source. . 

Les premiers éléments des
investigations menées par les
services concernés   indiquent
que la surcharge de la capacité
de transport du sardinier se-

rait   à l’origine de ce naufrage.
Les premiers soins ont été
prodigués aux pêcheurs au
niveau du port de   Bouzedjar
alors que les corps des deux
victimes ont été déposés à la
morgue   de l’hôpital d’El Am-
ria.

NAUFRAGE D’UN SARDINIER 
À AÏN TÉMOUCHENT :

Deux morts et 11 marins
secourus 

SOUK-AHRAS: 
Des recherches
intenses pour
retrouver un
enfant emporté
par des crues 
à Bir Bouhouche 

Des recherches intenses sont toujours   me-
nées dans la commune de Bir Bouhouche
(Souk Ahras) pour retrouver un   enfant de deux
ans emporté par des crues suite aux pluies di-
luviennes qui   se sont abattues la nuit de sa-
medi à dimanche, a indiqué lundi le chargé de
la communication à la direction locale de la
protection civile. 

Les équipes de recherche locales de la pro-
tection civile ont été   renforcées lundi par
l’équipe cynotechnique de l’unité nationale de
Dar El   Beida (Alger), a précisé le capitaine Ré-
dha Messa. 

L’enfant se trouvait avec sa famille à bord
d’un véhicule lorsque les   crues les ont surpris
emportant le bébé, a précisé la même source
en   précisant que 5 unités d’intervention
comptant 5 plongeurs, 33 agents, 3   camions
d’intervention, 5 ambulances et une embarca-
tion sont mobilisées   pour les recherches su-
pervisées par le directeur de wilaya de la pro-
tection   civile, le lieutenant-colonel Zoubir
Maârich. 

Les recherches seront élargies pour in-
clure le lit d’oued Charef jusqu’au   barrage du
même nom, selon la même source qui a fait état
de deux noyades   enregistrées depuis le début
de l’année au barrage oued Charef et à oued
Medjerda.

EL-BAYADH: 
Démantèlement d'un réseau
national de trafic de drogue 
et saisie de 1,5 kg de kif 

La brigade de recherche et d’investiga-
tion   (BRI) de la Sûreté de wilaya   d’El
Bayadh a réussi à démanteler un réseau na-
tional de trafic de drogue    composé de sept
membres, avec la saisie de 1,5 kg de kif
traité, a-t-on   appris lundi de la sûreté de
wilaya.  L’opération a eu lieu vendredi der-
nier où les services de sûreté ont reçu   des
informations faisant état d’un groupe
s'adonnant au trafic de drogue   sur l’axe
des wilayas d’El Bayadh, Sidi Bel-Abbès et
Naama.  

Un plan étudié a été mis au oeuvre per-
mettant l’arrestation des sept mis   en
cause âgés entre 28 et 65 ans au niveau du

village de Deghima entre les   daïras de
Chellala et Labiodh Sidi Cheikh au sud de
la wilaya, en   possession de la quantité de
drogue saisie. 

L’opération a permis également la sai-
sie d’un camion, d’un véhicule, d'une
somme d'argent et de téléphones portables
utilisés par les trafiquants,   a-t-on indiqué. 

Une procédure judiciaire a été engagée
à l’encontre des prévenus pour   constitu-
tion d'une association de malfaiteurs et de
trafic de drogue. Les,   mis en cause seront
présentés devant le procureur de la Répu-
blique près le   tribunal de Labiodh Sidi
Cheikh, a-t-on ajouté.

MOSTAGANEM: 
Un réseau de faussaires de
billets de banque démantelé 
à Oued  El Kheir 

Les éléments de la
Gendarmerie nationale
de Oued El Kheir (Mosta-
ganem) ont réussi, der-
nièrement, à démanteler
un   réseau spécialisé en
falsification de monnaie
nationale, a-t-on appris
lundi de source sécuri-

taire.  Les membres de
ce réseau ont été appré-
hendés en fin de semaine
dernière,    sur la base
d'informations parvenues
aux services de la gen-
darmerie   nationale à
Oued El Kheir, en pos-
session d'un montant de

800.000 DA en faux   bil-
lets.  

L’enquête est en cours
et les éléments du réseau
seront présentés devant
la justice pour associa-
tion de malfaiteurs et fal-
sification de monnaie
nationale, a-t-on indiqué.  
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OURAGAN
MARIA: 
Le gouverneur
de Porto Rico

craint 
une «crise
humanitaire»

Le gouverneur de Porto Rico,
Ricardo Rossello, a dit lundi crain-
dre «une crise humanitaire» dans
l'île si les Etats-Unis ne prenaient
pas des «mesures immédiates»
pour venir en aide au territoire
américain dévasté mercredi par
l'ouragan Maria.

«Si nous ne voulons pas d'une
situation de crise humanitaire
aux Etats-Unis nous devons pren-
dre des mesures immédiates», a-
t-il assuré lors d'une conférence de
presse dans la capitale San Juan.

«Si nous voulons éviter un
exode massif, nous devons agir»,
a-t-il martelé, invitant le Congrès
américain «à prendre rapidement
des mesures».

«L'ampleur de cette catastrophe
est énorme», a-t-il assuré, rappe-
lant que l'île se trouvait dans une
situation économique compli-
quée. La dette du territoire est
abyssale et dépasse les 70 mil-
liards de dollars.

Porto Rico, où l'ouragan a fait au
moins 13 morts, a fait face à des
inondations, des pluies torren-
tielles et le réseau de télécommu-
nications y est presque entière-
ment détruit. «Nous avons beau-
coup de travail à faire, nous nous
rendons compte de cela», lui a
répondu lors de la même confé-
rence de presse le chef de l'Agence
américaine des situations d'ur-
gence (Fema), Brock Long. «Nous
travaillons 24 heures sur 24 pour
rétablir» la situation, a-t-il assuré,
indiquant que la priorité était «en-
core de sauver des vies».

«Vous obtiendrez ce dont vous
avez besoin», a assuré lors de la
même rencontre Thomas Bos-
sert, conseiller à la sécurité inté-
rieure du président américain
Donald Trump. Lui dit avoir «vu
une grande dévastation» sur place.

De son côté, la Maison Blanche
a rejeté lundi les critiques sur sa
réaction jugée par certains trop ti-
morée face aux dégâts dévastateurs
de Maria.

Pendant ce temps, de nom-
breux habitants de l'île nettoient et
réparent eux-mêmes les dégâts,
tandis que la vie reprend tout
doucement son cours.

Certains petits commerces et
restaurants, dotés de générateurs,
rouvrent ainsi leurs portes, mais
les files d'attentes sont encore
longues devant les quelques super-
marchés et stations service ouverts,
alors que l'essence, l'eau et la glace
sont rationnés.

«Beaucoup de maisons n'ont
plus de toit, et de nombreux arbres
et poteaux électriques sont au
sol», décrit Angel Marcano, un
travailleur social de 45 ans du
quartier populaire de La Perla,
celui-là même où le clip du tube
planétaire «Despacito», interprété
par le chanteur portoricain Luis
Fonsi, a été tourné. «J'ai eu peur,
je me suis inquiété, j'ai perdu
mon sang froid mais maintenant
il faut se remonter les manches et
travailler pour remettre le quartier
et les communautés en état», a-t-
il conclu.

APS

RENTRÉE SCOLAIRE EN FRANCE
Les enfants 
en manque de sommeil
et d’activité physique

Par CEM

Alors que les parents d’élèves
s’affairent à faire adopter  à
leurs chérubins le rythme de
l’année nouvelle scolaire, des
organismes spécialisés qui se
sont penchés sur  l’état des en-
fants en France, apportent
quelques constats qui peuvent
nourrir quelques inquiétudes
ou à tout le moins donner ma-
tière à réfléchir aux parents. 

Dans un papier mis en ligne
le 15 septembre, on apprend
sur le site du journal français
www.ouest-france.fr que   «les
petits ne cessent de perdre du
temps de sommeil, révèle Le Pa-
risien. Ils ont ainsi perdu
quinze à vingt minutes de
temps de sommeil en quinze
ans, et une heure en un siècle.»
L’étude menée par trois cher-
cheurs des universités de Tours
et d’Orléans a permis d‘exami-
ner « à la loupe les rythmes de
778 enfants, âgés de 5 à 10 ans,
issus d’un échantillon repré-
sentatif d’écoles » pour se ren-
dre compte que la tendance va
crescendo. 

En effet, les enfants sont
coincés entre deux rythmes de
vie différents ; celui de la se-
maine avec un rythme scolaire
et le week-end, avec des veillées
et généralement une grasse
matinée. En plus, les cher-
cheurs ont également noté l’im-
pact négatif  des journées de tra-
vail des parents qui condui-
sent souvent à des dîners tardifs
qui, selon le site du journal
français, « viennent bousculer
un peu plus encore la régularité
des nuits enfantines. »

Pourtant, l’une des univer-
sitaires ayant conduit l’enquête
de terrain a tenu à  aviser  que
«le sommeil n’est pas plastique.
Le temps qu’on manque le soir
n’est pas récupéré en dormant
plus longtemps le matin.»  Le
plus étonnant dans tout cela,
ont fait remarquer les cher-
cheurs, est que, non seulement
les parents d’élèves ne sont pas
conscients de cette situation,
amis ils continuent de  croire
que leurs enfants dorment trop. 

Les écrans numériques sont
par ailleurs  pointés parmi les
grands obstacles au sommeil
des enfants ; en effet, l’étude a
pu relever qu’un nombre im-
portant d’enfants (19%)  des

écoliers de maternelle, dispo-
sent d’un écran dans leur
chambre. 

Ce déficit de sommeil ne
semble pas avoir été suffisam-
ment appréhendé, même si les
chercheurs alertent sur les
risques encourus, notamment
de voir surgir « des difficultés de
concentration à l’école ou des
changements de comportement
: certains enfants peuvent deve-
nir apathiques, d’autres anor-
malement agités», retient
ouest-france.fr.

Toujours en rapport avec
l’état de santé général des en-
fants scolarisés, un autre point
d’inquiétude est soulevé par
une autre étude menée par un
organisme de recherche austra-
lien, publiée   sur les colonnes
de l’International Journal of
Behavioral Nutrition and Phy-
sical Activity (IJBNPA), avant
d’être reprise par l’Agence na-
tionale de sécurité sanitaire
des aliments (Anses). 

Il est remarqué que les en-
fants français, devenus trop sé-
dentaires ont perdu pas moins
de 25%  de leurs capacités phy-
siques. «Pis encore, les jeunes
Français font partie de ceux
qui bougent le moins», selon
ouest-France.fr se référant à
cette même étude ajoutant que
«les collégiens mettent en
moyenne quatre minutes pour
courir 800 mètres quand il ne
leur en fallait que trois en
1971,une réduction des capa-
cités sportives qui s’expliquerait
par un mode de vie de plus en
plus sédentaire.» De son côté
l’OCDE a pu également faire
ressortir que «seulement 6%
des filles et 14% des garçons
français pratiquent au moins
une heure par jour d’activité
physique, quand la moyenne
européenne s’établit à 10 et
20%.»  Pour rajouter à ce
constat, l’étude australienne a
également noté que «près des
trois quarts des adolescents
(71%) âgés de 15 à 17 ans passent
plus de quatre heures par jour
assis ou couchés, en plus de la
nuit ou du temps scolaire», et
que la fréquentation des écrans
numériques est également en
fort développement : «Les en-
fants entre 3 et 17 ans y consa-
crent désormais plus de deux
heures chaque jour… C’est vingt
minutes de plus qu’il y a huit
ans», souligne ouest-france.fr. 

VOLCAN À BALI: 
L'activité sismique
augmente, 57.000
habitants évacués

Plus de 57.000 habitants de l'île
touristique de Bali vivant près d'un
volcan ont été évacués ces der-
niers jours alors que l'activité sis-
mique augmente, faisant crain-
dre une éruption à tout moment,
ont indiqué hier des responsables
indonésiens. 

Le mont Agung, situé à un peu
plus de 3.000 mètres d'altitude et
quelque 75 kilomètres des princi-
pales destinations touristiques de
Kuta et Seminyak, gronde depuis
le mois d'août, pour la première
fois depuis plus d'un demi-siècle.

«La probabilité d'une éruption
est assez grande, mais il n'est pas
possible de prédire quand cela ar-
rivera», a déclaré un porte-parole
de l'agence de gestion des catas-
trophes naturelles, Sutopo Purwo
Nugroho.

L'augmentation du nombre de
secousses sismiques provoquées
par l'activité du volcan montre
que le magma continue de monter
vers la surface, a-t-il ajouté.

Pour la seule journée de lundi,
564 secousses sismiques ont été en-
registrées, a indiqué de son côté
l'Observatoire indonésien de vul-
canologie et des risques géolo-
giques. Le niveau d'alerte maxi-

male sur l'île avait été décrété ven-
dredi par les autorités indoné-
siennes, qui recommandent de
rester à plus de neuf kilomètres du
cratère. Les déplacés ont été ac-
cueillis dans des refuges tempo-
raires ou par des proches. Environ
62.000 habitants vivent dans la
zone dangereuse. Près de 2.000
vaches se trouvant aux alentours
du mont Agung ont également été
évacuées. L'aéroport internatio-
nal de Denpasar, la capitale de
Bali, qui accueille chaque année
des millions de touristes, n'est pas
affecté pour le moment. Mais les
autorités aéroportuaires surveil-
lent de près la situation et antici-
pent l'éventualité d'une ferme-
ture. En novembre 2015, l'aéro-
port avait été fermé temporaire-
ment en raison de l'éruption d'un
volcan sur l'île voisine de Lombok,
le mont Rinjani, qui avait craché
des nuages de cendres dangereux
pour le trafic aérien. La dernière
éruption du mont Agung remonte
à 1963. Le volcan avait craché des
cendres jusqu'à Jakarta, la capitale
dans l'ouest de l'île de Java, à envi-
ron 1.000 km. Plusieurs éruptions
avaient fait près de 1.600 morts au
total.

SELON L'INSTITUT AMÉRICAIN 
DE GÉOLOGIE 
Séisme de magnitude 6 au
large de la Papouasie-
Nouvelle-Guinée

Un séisme de
magnitude 6 s'est
produit hier au large
de la Papouasie-Nou-
velle-Guinée, a indi-
qué l'Institut améri-
cain de géologie
(United States Geolo-
gical Survey, USGS),
sans toutefois dé-
clencher d'alerte au
tsunami.

Le tremblement

de terre a eu lieu à 5
km près de la région
peu peuplée d'East
New Britain, à envi-
ron 210 km au sud-
est de la ville de Ko-
kopo, selon l'USGS.

Le Centre des tsu-
namis du Pacifique,
basé à Hawai, n'a pas
diffusé d'alerte au
tsunami.

Les séismes sont

fréquents près de la
Papouasie-Nouvelle-
Guinée, qui se trouve
sur la plaque Austra-
lie-Pacifique, longue
de 4.000 km. Elle
forme une partie de
la «ceinture de feu»,
frappée par de nom-
breux tremblements
de terre en raison de
frictions entre
plaques tectoniques.

Un  incendie s'est déclaré dans les
premières heures dans une mosquée
au centre de la Suède, sans faire de
victimes, a déclaré un officier de
secours.

Les pompiers ont été avisés de cet
incendie qui a pris sur de larges
parties d’une mosquée dans la région
de Vivalla d'eebro peu après 2 heures
du matin.

«La situation en ce moment est
que certaines parties du bâtiment

sont encore en feu et nous espé-
rons pouvoir sauver d'autres parties»,
a déclaré Ulf Jacobsen, officier de se-
cours Une partie du bâtiment a été
complètement détruite et le toit a
cédé, alors qu’une autre partie a
subi des dégâts d’eau et de fumées.

La police enquête sur l’incident
comme un incendie volontaire, une
procédure normale lorsque les
causes ne sont pas immédiatement
élucidées.

INCENDIE DANS UNE MOSQUÉE
AU CENTRE DE LA SUÈDE: 
Pas de victimes
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Le SNECHU et le SNMR 
appellent les pouvoirs publics
à sécuriser les établissements
hospitaliers

Dans une conférence de
presse animée avec les re-
présentants des médecins
résidents, en marge de la
journée de protestation or-
ganisée par le corps médi-
cal des différents établisse-
ments hospitaliers au CHU
Mustapha Bacha, la prési-
dente du SNECHU Oua-
hiba Ouahioune a dénoncé
"les agressions que subis-
sent les médecins dans les
établissements publics lors
de l'exercice de leur mé-
tier", appelant les pouvoirs
publics à assurer la sécurité
dans ces établissements.

Mme Ouahioune a ap-
pelé à prendre des mesures
"urgentes" pour mettre fin
à ces agressions qui "ne se
produisent que dans le sec-
teur public", soulignant
l'importance d'"assurer la
sécurité et les moyens hu-
mains et matériels pour
une meilleure gestion des
établissements hospitaliers.

La présidente du SNE-
CHU a en outre souligné la
nécessité de permettre au
médecin-généraliste" d'as-
surer  les soins de proxi-
mité afin de réduire la pres-
sion sur les hôpitaux, appe-
lant à ce propos à réhabili-
ter le Conseil de l'ordre des
médecins pour trancher
certaines questions avant
d'aller à la justice. 

S'agissant des insuffi-
sances relevées dans le sec-
teur, Mme Ouahioune a
évoqué le retard enregistré
dans l'application du sys-
tème informatique qui fa-
cilite la tâche au médecin et
au malade.

Elle s'est dit indignée
par "les campagnes sub-
versives" menées par cer-
tains médias et réseaux so-
ciaux contre le corps médi-
cal et paramédical, notam-
ment après le décès d'une
parturiente à Djelfa cet été,
précisant que le dossier

était au niveau de la justice.
Ce qui s'est passé à Djelfa,
a-t-elle dit, peut se pro-
duire dans n'importe quel
endroit du pays à cause du
manque de moyens hu-
mains et matériels.

Les représentants des
médecins ont déploré cette
situation, affirmant qu'ils
restent les plus exposés aux
agressions du fait qu'ils as-
surent les gardes de nuit
dans "des conditions diffi-
ciles", citant à titre d'exem-
ple le service des urgences
où les malades souffrent
d'une longue attente.

Pour sa part, le Secré-
taire général du SNECHU le
Pr. Mohamed Belhadj a dé-
ploré le transfert du malade
à travers plusieurs services
et établissements pour trai-
ter la même maladie ainsi
que le manque de moyens
dans la formation, notam-
ment pratique.

Le Syndicat national des enseignants-chercheurs hospitalo-
universitaires (SNECHU) et le Syndicat national des médecins
résidents (SNMR) ont appelé, lundi à Alger, les pouvoirs
publics à assurer la sécurité dans les établissements de santé et
à protéger les médecins contre les agressions qu'ils subissent
au quotidien dans l'exercice de leur métier.

ILLIZI: 
De nouvelles structures en projet
pour promouvoir les prestations 
de santé

De nouveaux projets du secteur de la
santé sont en cours de concrétisation
dans la wilaya d’Illizi pour promouvoir les
prestations de santé et la prise en charge
des citoyens de cette wilaya de l’extrême
Sud-est du pays, a-t-on appris hier de la
direction locale de la santé et de la popu-
lation (DSP).

Ces projets consistent en la réalisa-
tion d’un hôpital de 60 lits dans la com-
mune de Bordj Omar Idriss, dont quatre
pavillons dédiés au service  Mère-Enfant,
au bureau des admissions, au service des
urgences et au bloc opératoire ont été li-
vrés parmi les 12 lots du projet, le reste
étant toujours en travaux à des taux
d’avancement divers, a précisé le DSP,

Abbes Boulifa. 
Le même responsable a fait part aussi

de l’achèvement des travaux de deux lots
parmi la dizaine composant un projet de
structure similaire en construction dans
la commune d’In-Amenas.

Les deux projets devront, une fois opé-
rationnels, contribuer à l’amélioration
des prestations de santé offertes dans ces
collectivités, distantes respectivement  de
quelques 700 km et 250 km du chef lieu de
wilaya d’Illizi.

Ces structures hospitalières devront
être renforcées, une fois promues en éta-
blissement public de santé de proximité,
de staffs médicaux spécialisés dan diffé-
rentes spécialités, a indiqué le DSP d’Illizi. 

NIGERIA : 
L'épidémie de choléra met en
danger les femmes enceintes 

Une épidémie de choléra met
gravement en danger les femmes
enceintes au Nigéria, selon des res-
ponsables du Fonds des Nation
Unies pour la population (UNFPA)
qui se sont rendus sur place.

Selon un communiqué de l'ONU,
l'épidémie frappe dans un contexte
de violence politique provoquée
par le groupe terroriste Boko Ha-
ram, qui a perturbé les systèmes de
santé et d'assainissement et provo-
qué le déplacement de 1,7 million de
personnes dans les régions du
nord-est. Beaucoup de déplacés vi-
vent dans des camps ou des com-
munautés d'accueil.

Dans ce contexte, une épidémie
de choléra a éclaté en août dans
l'Etat de Borno, menaçant d'autres
communautés déjà touchées par
la crise humanitaire. L'UNFPA es-
time que 3.346 cas ont été reportés
depuis que l'épidémie a éclaté, et
dénombre 53 décès.

Les rôles traditionnels des
femmes et des filles augmentent
leur exposition au choléra, selon
Sylvia Opinia, experte de l'UNFPA
sur les questions de genre. "Ce sont
généralement les femmes et les
filles qui s'occupent des membres
de la famille malades, nettoient les
latrines, achètent et manipulent

de l'eau non traitée, préparent la
nourriture pour la famille", a-t-
elle expliqué.

"Le choléra pose un stress sup-
plémentaire énorme sur le corps de
la femme enceinte et sur le bébé à
naître", a confirmé Homsuk Swo-
men, spécialiste de la santé repro-
ductive de l'UNFPA à Maiduguri, au
Nigéria. "Des études montrent que
les infections au choléra pendant la
grossesse peuvent entraîner une
perte soudaine du foetus, un accou-
chement prématuré, des enfants
morts-nés, et une mortalité et une
morbidité accrues, tant pour le
bébé que pour la mère". Par ail-
leurs, selon l'UNFPA, en raison du
conflit en cours, de nombreuses
femmes enceintes souffrent de mal-
nutrition, aggravant leur vulnéra-
bilité au choléra une fois exposées.

Le docteur Mohammed Aminu
Ghuluze, directeur des mesures
médicales d'urgence au ministère
de la Santé du Nigéria, a expliqué
que les responsabilités domes-
tiques des femmes et des filles di-
minuent leurs chances d'être tou-
chées par les campagnes de sensi-
bilisation contre le choléra. "Des ef-
forts particuliers doivent être entre-
pris pour les inclure dans les efforts
d'information", a-t-il indiqué. 

CHOLÉRA: 
Fin d'une campagne de
vaccination dans le nord-est 
du Nigeria

L'Organisation mon-
diale de la santé (OMS) a
annoncé mardi à Genève à
la presse la fin de la cam-
pagne de vaccination
contre le choléra dans le
nord-est du Nigeria, où
54 décès ont été recensés
depuis le début de l'épidé-
mie mi-août.

"Cette campagne qui a
duré une semaine a per-
mis d'atteindre 844.000
personnes avec une dose
orale de vaccin, qui offre
une protection allant
jusqu'à 6 mois", a expliqué
un porte-parole de l'OMS,
Tarik Jasarevic, lors d'un
point de presse à Genève.
Au total, à la date du 25 sep-
tembre, près de 4.000 cas
suspects de choléra ont
été identifiés dans cette
région du Nigeria, selon
l'OMS.

Un total de 54 per-
sonnes en sont décédées,
ce qui représente un taux

de létalité (risque de mort
provoquée par la mala-
die) de 1,4%, un chiffre
supérieur au seuil de 1%
habituellement toléré par
l'OMS. Le premier cas de
choléra a été déclaré le 16
août dans l'Etat du Borno,
épicentre des violences
entre l'armée nigériane
et le groupe terroriste
Boko Haram.

"L'OMS, le ministère
de la Santé et des parte-
naires répondent à cette
épidémie de choléra en
établissant des centres de
traitement de choléra, en
sensibilisant les commu-
nautés en donnant des in-
formations sur le choléra
et sur sa prévention", a
souligné M. Jasarevic, in-
diquant que l'accès à l'eau
potable est également une
priorité des opérations
humanitaires.

Le choléra est une in-
fection diarrhéique aiguë

provoquée par l'ingestion
d'aliments ou d'eau conta-
minés par le bacille Vi-
brio cholerae. Sur le long
terme, la solution pour
endiguer le choléra réside
dans le développement
économique et l'accès uni-
versel à l'eau potable et à
des services d'assainisse-
ment, pointe l'OMS.

Le nord-est du Nige-
ria souffre d'une grave
crise humanitaire après
des années de conflit, qui
a fait plus de 20.000 morts
et 2,6 millions de déplacés.

Les problèmes d'hy-
giène aggravés par la sai-
son des pluies, les difficul-
tés d'acheminement d'eau
potable - particulièrement
dans les zones reculées, la
surpopulation des camps
et des taux de malnutrition
très élevés, font craindre
une épidémie dans la ré-
gion.

APS
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DENTS BLANCHES
4 RECETTES MAISON AVANT
LES SELFIES DU RÉVEILLON 

Très simple à préparer, bio et
très économique, le dentifrice
maison remplace aisément le
dentifrice industriel qui
contient souvent des subs-
tances agressives pour les
dents, l’émail ou les gencives. 

Argile, les autres utilisations
Avec l’argile vous pouvez aussi préparez des

masques purifiants, soignez vos cheveux gras
et éliminez les pellicules. Vous pouvez aussi
protéger votre peau sèche, vous démaquiller,
soigner vos boutons et aussi l’utiliser comme
alliée pour votre peau grasse.

Dentifrice : la recette la plus
simple

Tout simplement, déposez de la poudre
d’iris ou de fenouil, de thym, d’origan ou de
menthe sur votre brosse à dents. Il est très im-
portant de beaucoup se rincer la bouche. Coût
de la préparation : 0,02 euro par brossage.

Le dentifrice naturel
Si le dentifrice en pâte souple est apparu en

1896, la première référence historique à un
nettoyant pour dents, date du IVe siècle av. J.C.
Cette mixture égyptienne aurait été préparée
avec du sel, du poivre, des feuilles de menthe
et des fleurs d'iris.

L’argile : un vrai antiseptique
Roche imperméable, facilement malléable,

l’argile a des vertus antiseptiques et un pouvoir
absorbant. Pour vos préparations à l’argile,
n’utilisez que des cuillères en bois et des réci-
pients en grès ou en verre mais pas en alumi-
nium.  L’argile blanche surfine s’achète dans
des boutiques bio et vaut environ 15 euros le
kilo.

Le dentifrice en poudre à
l’argile blanche

Fabriquez une préparation à base de 20
grammes d’argile blanche surfine, 5 grammes
de sel marin, 20 grammes de bicarbonate de
soude et un peu de poudre de fenouil. (Poudre
alimentaire au rayon épices). Conseil d’utilisa-

tion : déposez une pincée de votre dentifrice
sur votre brosse à dents humide.  Si vous n’ai-
mez pas le goût du fenouil, vous pouvez prépa-
rer votre dentifrice maison avec de la menthe
en poudre. Cette préparation se conserve plu-
sieurs mois. Coût de la préparation : 0.002
euros par brossage

Le dentifrice en pâte à l’argile
verte

Mélangez ½ cuillère à café d’argile verte sur-
fine, 4 cuillères à soupe de fécule de pomme de
terre, 1 pincée de sel, et pour l’arôme, une cuil-
lère à café de plantes (fenouil ou menthe).
Ajoutez de l’eau et mélanger pour obtenir une
pâte. 

Ce dentifrice se conserve 15 jours. Mais vous
pouvez conserver la poudre et faire la pâte au
fur et à mesure de l’utilisation.

Coût de la préparation : 0.02 euros par bros-
sage

Attention : l’argile, le bicarbonate de soude
ou le citron peuvent altérer l’email des dents.
Il est recommandé d’alterner les différentes
matières premières.

Les festivités de fin d'année sont l'occasion d'afficher votre plus beau sourire sur les photos des ré-
seaux sociaux. Voici quatre recettes maison pour donner de l'éclat naturellement à vos dents. C'est

le moment de fouiller dans vos placards à la recherche de l'un de ces ingrédients magiques.

INSOLITE :
les patients

cardiaques en
meilleure forme

quand leur
cardiologue

est loin 
Drôle de nouvelle pour les

cardiologues américains :
leurs patients hospitalisés
pour infarctus ou  insuffisance
cardiaque décèdent moins
lorsqu'ils sont absents pour un
congrès.

La meilleure recette pour
une bonne santé cardiovascu-
laire est-elle de garder le car-
diologue au loin ? C'est en tous
cas ce que suggère une nou-
velle étude réalisée par les
chercheurs de l'Ecole de mé-
decine de Harvard (Etats-Unis)
et publiée dans la revue médi-
cale JAMA médecine interne.

Ces chercheurs ont noté
que des milliers de médecins
et de cardiologues assistent
chaque année à de nombreux
congrès scientifiques, laissant
leurs patients livrés à eux-
mêmes. Pour voir si ces ab-
sences fréquentes pouvaient
avoir un effet sur la santé des
patients, les chercheurs ont
suivi des personnes atteintes
de pathologies cardio-vascu-
laires, y compris lors des pé-
riodes d'absence de leur
cardiologue attitré. Ils se sont
aperçus, avec surprise, que les
patients à haut risque (le plus
souvent des personnes âgées
en surpoids ou souffrant d'une
pathologie chronique comme
l'hypertension ou le diabète)
ayant dû été hospitalisés pour
insuffisance cardiaque ou
pour infarctus, avaient un taux
de survie plus important de
10% dans les 30 jours suivant
leur admission à l'hôpital,
lorsque leur cardiologue était
absent pour un congrès.

En outre, les patients admis
pour un infarctus aigu du
myocarde étaient moins sus-
ceptibles de subir une angio-
plastie, sans qu'il y ait pour
autant une augmentation du
taux de mortalité.

Moins
d'interventions

lourdes lorsque le
cardiologue est

absent
S'il est difficile, pour les

chercheurs de Harvard, de
trouver la raison précise de
cette amélioration du taux de
survie, il semble que la ré-
ponse tienne dans le vieil
adage "Less is more" : à savoir,
lorsque les cardiologues répu-
tés sont absents pour raisons
professionnelles, les jeunes
médecins hésitent à faire des
interventions lourdes ou inva-
sives. Les patients à haut
risque courent, finalement,
moins de risques post-opéra-
toires. "Ce qui laisse entendre
que pour ces patients particu-
liers, les risques dépasseraient
les bénéfices en cas d'opéra-
tion chirurgicale" concluent
les chercheurs.

Acouphènes : comment
les soulager en douceur ?

Sifflements, bourdonnements... Quand les acouphènes envahissent nos oreilles, les médecines douces sont une bonne solu-
tion pour s'apaiser et ne plus se focaliser sur ces bruits envahissants.

Ce bruit naît dans l'oreille interne ou
dans l'aire auditive du cerveau pour donner
des sifflements quelquefois incessants.
Chaque histoire d'acouphènes est diffé-
rente. Ils peuvent se manifester après un
traumatisme de l'oreille comme une écoute
forte de musique, une otite, un bouchon de
cérumen, une exposition au bruit dans le
travail. Certains apparaissent après un choc
psychologique, un grand stress, une opéra-
tion, des troubles vasculaires, de l'athéros-
clérose, des problèmes dentaires. La prise
de médicaments (anti-inflammatoires, cer-
tains antidépresseurs...) peut provoquer des
acouphènes. Ils sont aussi parfois révéla-
teurs d'une pathologie. C'est pourquoi il est
recommandé d'avoir un diagnostic médical
précis avant de s'engager dans une prise en
charge par les méthodes douces. Mais le
plus souvent aucune cause n'est retrouvée et
il faut apprendre à les éloigner.

Cap sur une alimentation
bonne pour la circulation

Le poisson, l'ail, l'oignon, l'huile d'olive,
les aliments riches en zinc (huître, foie de
veau...) sont à privilégier pour améliorer la
circulation du sang. Il est recommandé
d'éviter l'excès de beurre, de viande grasse,
les produits industriels, le sel. Attention
aussi à l'alcool et aux nombreuses tasses de
petit noir.

La sophrologie permet
d'évacuer son stress

Grâce aux techniques de relaxation, de
respiration et de visualisation positive, la so-
phrologie est une aide très intéressante pour
ne plus penser aux essaims d'abeille qui en-
vahissent les oreilles. Lors d'une séance, on
apprend à se détendre physiquement et
mentalement par des exercices qui mettent
les bruits parasites de côté. On peut ensuite
y faire appel chez soi quand la gêne revient.
Des adresses de sophrologue sur :
www.chambre-syndicale-sophrologie.fr

L'homéopathie aide à gérer
ses émotions

Phosphorus 9 CH, 5 granules le soir en
cas d'hypersensibilité, d'émotivité et d'hy-

peracousie avec aggravation à la tombée de
la nuit. Gelsemium 9 CH, 5 granules 2 fois
par jour, pour des acouphènes suite à une
peur, un choc, une émotion soudaine. Ar-
nica 15 CH, 5 granules 2 fois par jour, pour
des acouphènes suite à un traumatisme ou
à un deuil. Chininum sulfuricum 9 CH, 5
granules matin et soir pour des acouphènes
avec des douleurs cervicodorsales et liés à de
la fatigue.

Les huiles essentielles
agissent sur la circulation

L'uile essentielle (HE) d'hélichryse ita-
lienne ou de cyprès toujours vert : masser
autour de l'oreille avec 2 gouttes jusqu'à une
amélioration. La formule plus complète : 1
goutte d'HE de marjolaine à coquilles, 2
gouttes d'HE de petit grain bigarade, 1 goutte

d'HE d'hélicryse italienne : massez autour
de l'oreille 3 fois par jour.

Les plantes ont un effet
calmant

L'ail, le ginkgo biloba et le mélilot sont
des plantes bénéfiques pour la circulation.
On peut prendre ce mélange en teinture-
mère, 40 gouttes dans de l'eau deux fois par
jour. L'aubépine, la mélisse, la passiflore, la
fleur d'oranger, le calament (au choix) au-
ront un rôle sédatif en cas de nervosité, de
stress. A prendre en infusion après le repas.

La gemmothérapie favorise
la détente 

Les bienfaits de la gemmothérapie peu-
vent être utiles contre les acouphènes circu-
latoires, les bourgeons de ginkgo biloba

régulent la micro-circulation et ceux du sor-
bier drainent la circulation. Contre les acou-
phènes d'origine psychologique, les
bourgeons de tilleul relaxent et décontrac-
tent. 10 gouttes, à prendre matin et soir, pen-
dant 21 jours, avec un arrêt de 7 jours en cure
de 3 mois. Produits prêts à l'emploi : Herbal-
gem 11,50 € les 15 ml ; Vitaflor 11,90 € les 15
ml.

D'autres approches
thérapeutiques efficaces
dans certains cas

L'ostéopathie : avec une radiographie de
vos vertèbres cervicales et un panoramique
dentaire (si vous en avez un), l'ostéopathe
pourra essayer d'intervenir sur vos acou-
phènes. Plus le problème est pris tôt, meil-
leurs sont les résultats. Une à trois séances
d'ostéopathie crânienne à 15 jours d'inter-
valle sont généralement conseillées. Si vous
ne constatez pas d'amélioration, il faudra
choisir une autre méthode. Pour trouver un
ostéopathe près de chez vous : www.osteo-
france.com

Un traitement dentaire : les acouphènes
peuvent provenir d'un déséquilibre de l'ar-
ticulation temporo-mandibulaire (ATM) dû
à des prothèses mal adaptées ou des bridges,
des implants des couronnes dentaires mal
positionnés. Dans ce cas-là, choisissez un
dentiste holistique qui remettra en place
votre ATM et refera éventuellement les cou-
ronnes ou bridges inadéquats.

L'acupuncture. Les séances d'acupunc-
ture sont conseillées pour les acouphènes
liés aux émotions, aux chocs psychologiques
ou au stress. Deux ou trois séances sont re-
commandées.

La médecine chinoise : selon la médecine
chinoise, les acouphènes sont dus à un ef-
fondrement énergétique du rein, du foie ou
de la rate. Avec des remèdes de la pharma-
copée chinoise, le praticien corrigera ces
désordres. Merci à Dominique Pianel, ostéo-
pathe et praticien de médecine tradition-
nelle chinoise, Françoise Couic Marinier,
docteur en pharmacie, diplômée en phyto-
thérapie et aromathérapie, Thierry Morfin,
naturopathe et au Dr Monique Berion, mé-
decin généraliste homéopathe.

Que l'on fatigue après une période d'activité intense, un
épisode viral ou une opération, il existe des astuces pour
remonter la pente au plus vite. Et c'est tout simple !

Enrichir son assiette
Il est normal de se sentir affaibli après une grippe, une
gastro-entérite ou une angine "carabinées". On oublie
trop souvent que la convalescence requiert un minimum
de patience ! Même si l'appétit est un peu en berne, bien
choisir ses aliments peut faire la différence. Consommer
des aliments riches en protéines (oeuf coque, jambon,
viande et poisson) aidera à reconstituer du muscle et à
recharger ses batteries. Ajouter des fruits riches en
vitamine C, aussi très précieuse. "Contrairement à une
idée répandue, le jus d'orange en apporte peu, souligne
Kurt Hostettmann, professeur de phytothérapie : 40 à 60
mg par 100 g de fruits frais et encore moins s'il est
pasteurisé. La fraise en est deux fois plus riche, et
davantage encore le cynorrhodon (fruit de l'églantier).
Mais la plante européenne championne toute catégorie,
c'est l'argouse (1,5 g de vitamine C dans 100 g). On peut
consommer le jus d'argousier en sirop, dans du miel ou un
yaourt sucré."
Favoriser les légumineuses. Comme les fruits de mer, ils
apportent du zinc qui évitera que notre corps, encore

affaibli, ne se trouve à nouveau victime du premier virus
qui passe. "Avec le sélénium des noix et des produits de la
mer, il réduit l'oxydation qui encrasse l'organisme",
explique le Dr Jean-Loup Dervau, généraliste.

Surveiller son niveau de fer
Le fer joue un rôle majeur dans la fabrication de
l'hémoglobine, cette protéine des globules rouges qui
achemine l'oxygène depuis les poumons jusqu'aux
différentes cellules de l'organisme. "Or, nombre de
femmes en manquent, constate le Dr Jean-Pierre Danjean,
médecin généraliste. Il suffit de manger peu de viande ou
d'avoir des règles hémorragiques pour être en déficit.
Conséquence : le niveau d'hémoglobine baisse et
l'organisme est sous-oxygéné." L'excès de fer
(hémochromatose) peut aussi se signaler par une simple
fatigue, tout comme un dérèglement de la thyroïde. Si le
"coup de pompe" ne passe pas, cela peut valoir la peine
de consulter pour un petit bilan.

Miser sur les aides qui donnent
un coup de fouet 
En phytothérapie, Kurt Hosttetmann recommande le
guarana, une plante extrêmement dosée en caféine (ses

graines en renferment 5 fois plus que les grains de café !)
à l'effet immédiat. Pour une action à plus long terme, on
le conjuguera avec le ginseng, le roi des stimulants, ou
avec l'éleuthérocoque, appelé ginseng de Sibérie, car il en
est proche.
L'apithérapie. Les produits de la ruche sont de véritables
concentrés de vitamines, d'oligo-éléments et de minéraux
reconstituants. On peut mettre du miel sur ses tartines,
dans ses tisanes ou son thé. Mais le Dr Dervaux
recommande plutôt d'alterner miel, propolis, pollen et
gelée royale tout au long de la semaine. Un nouveau
produit, du laboratoire Aragan, conjugue aussi du
ginseng (en comprimés) et de la gelée royale à conserver
au frais pour davantage d'efficacité (12,50 € en
pharmacies).
Les probiotiques aident à restaurer l'immunité,
notamment après un dérèglement intestinal ou la prise
d'antibiotiques. 
Le complément Bion Restore apporte trois probiotiques,
du zinc et de la vitamine C (en cure de deux semaines,
8,90 € la boîte de 20). Une nouveauté propose aussi
d'accélérer la convalescence : Asthéplex du laboratoire 3 C
Pharma (2 comprimés par jour pendant dix jours, puis 1
par jour pendant un mois, 14,70 € la boîte de 30).

Un dentifrice maison à la
fraise

Ce dentifrice maison est idéal si vous buvez
beaucoup de thé ou de café. Les fraises (comme
les pommes ou les poires) contiennent naturel-
lement de l'acide malique. Cet acide aide à dis-
soudre le café , le vin rouge et les taches de thé
sur les dents.

Ecrasez deux fraises et ajoutez une cuillère
à café de bicarbonate de soude, pour en faire
une pâte que vous étalez sur une brosse à dents
pour enfant (la tête de la brosse est plus petite
et ira plus facilement entre les dents). Brossez
longuement, pendant au moins 5 à 7 minutes.
Rincez attentivement pour être sûre qu'il ne
reste pas de petits grains de fraise entre les
dents.

Conseil : cette recette est idéale pour un sou-
rire dents blanches de dernière minute. Mais ce
dentifrice maison ne doit pas être utilisé tous
les jours car à la longue l'acide malique peut at-
taquer l'émail.

Un masque au charbon actif
Le charbon actif (ou charbon végétal activé)

est l'un des ingrédients détox les plus anciens
et les plus connus. Mais on ignore souvent qu'il
a aussi des vertus blanchissantes. Ses granules
sont particulièrement poreuses et débarrassent
les dents des bactéries avant qu'elles aient le
temps de les colorer. Mélangez un peu de char-
bon végétal activé dans une petite quantité
d'eau et appliquez sut toute la surface des dents.
Laissez agir pendant deux minutes puis rincez
abondamment pour que toute trace de charbon
disparaisse.

Un dentifrice à l'huile de coco
Le gargarisme à l'huile de coco a été rendu

célèbre par des stars comme Gwynneth Paltrox
ou Blake Lively, qui l'utilisent comme recette

miracle pour se blanchir les dents. Lorsque les
acides gras de cette huile entrent en contact
avec la salive, cela produit des molécules d'oxy-
gène qui aident à blanchir les dents. Mais
comme vous n'avez pas forcément le temps (ou
l'envie) de vous gargariser pendant 20 mn avec
cette huile, voici comment l'utiliser à la place de
votre dentifrice.

Faites chauffer une tasse d'huile de coco
jusqu'à ce qu'elle devienne complètement li-
quide. Ajoutez deux cuillères à café de bicarbo-
nate de soude et de 5 à 10 gouttes d'huile
essentielle de menthe verte naturelle (pour le

goût mais aussi pour ses propriétés antibacté-
riennes) et mélangez. Utilisez cette pâte pour le
brossage quotidien.

Un massage à la banane
L'intérieur des pelures de bananes est parti-

culièrement riche en minéraux (potassium,
manganèse, magnésium) qui aident à blanchir
les dents. Lorsque vous mangez une banane,
frottez un morceau de l'intérieur de la pelure
sur la face visible de vos dents pendant au
moins deux minutes. L'idéal est de le faire aussi
le soir au coucher.

3 RECETTES À L’ARGILE POUR
FABRIQUER VOTRE DENTIFRICE MAISON 

Fatigue : 3 bons réflexes quand le corps dit stop ! 
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DENTS BLANCHES
4 RECETTES MAISON AVANT
LES SELFIES DU RÉVEILLON 

Très simple à préparer, bio et
très économique, le dentifrice
maison remplace aisément le
dentifrice industriel qui
contient souvent des subs-
tances agressives pour les
dents, l’émail ou les gencives. 

Argile, les autres utilisations
Avec l’argile vous pouvez aussi préparez des

masques purifiants, soignez vos cheveux gras
et éliminez les pellicules. Vous pouvez aussi
protéger votre peau sèche, vous démaquiller,
soigner vos boutons et aussi l’utiliser comme
alliée pour votre peau grasse.

Dentifrice : la recette la plus
simple

Tout simplement, déposez de la poudre
d’iris ou de fenouil, de thym, d’origan ou de
menthe sur votre brosse à dents. Il est très im-
portant de beaucoup se rincer la bouche. Coût
de la préparation : 0,02 euro par brossage.

Le dentifrice naturel
Si le dentifrice en pâte souple est apparu en

1896, la première référence historique à un
nettoyant pour dents, date du IVe siècle av. J.C.
Cette mixture égyptienne aurait été préparée
avec du sel, du poivre, des feuilles de menthe
et des fleurs d'iris.

L’argile : un vrai antiseptique
Roche imperméable, facilement malléable,

l’argile a des vertus antiseptiques et un pouvoir
absorbant. Pour vos préparations à l’argile,
n’utilisez que des cuillères en bois et des réci-
pients en grès ou en verre mais pas en alumi-
nium.  L’argile blanche surfine s’achète dans
des boutiques bio et vaut environ 15 euros le
kilo.

Le dentifrice en poudre à
l’argile blanche

Fabriquez une préparation à base de 20
grammes d’argile blanche surfine, 5 grammes
de sel marin, 20 grammes de bicarbonate de
soude et un peu de poudre de fenouil. (Poudre
alimentaire au rayon épices). Conseil d’utilisa-

tion : déposez une pincée de votre dentifrice
sur votre brosse à dents humide.  Si vous n’ai-
mez pas le goût du fenouil, vous pouvez prépa-
rer votre dentifrice maison avec de la menthe
en poudre. Cette préparation se conserve plu-
sieurs mois. Coût de la préparation : 0.002
euros par brossage

Le dentifrice en pâte à l’argile
verte

Mélangez ½ cuillère à café d’argile verte sur-
fine, 4 cuillères à soupe de fécule de pomme de
terre, 1 pincée de sel, et pour l’arôme, une cuil-
lère à café de plantes (fenouil ou menthe).
Ajoutez de l’eau et mélanger pour obtenir une
pâte. 

Ce dentifrice se conserve 15 jours. Mais vous
pouvez conserver la poudre et faire la pâte au
fur et à mesure de l’utilisation.

Coût de la préparation : 0.02 euros par bros-
sage

Attention : l’argile, le bicarbonate de soude
ou le citron peuvent altérer l’email des dents.
Il est recommandé d’alterner les différentes
matières premières.

Les festivités de fin d'année sont l'occasion d'afficher votre plus beau sourire sur les photos des ré-
seaux sociaux. Voici quatre recettes maison pour donner de l'éclat naturellement à vos dents. C'est

le moment de fouiller dans vos placards à la recherche de l'un de ces ingrédients magiques.

INSOLITE :
les patients

cardiaques en
meilleure forme

quand leur
cardiologue

est loin 
Drôle de nouvelle pour les

cardiologues américains :
leurs patients hospitalisés
pour infarctus ou  insuffisance
cardiaque décèdent moins
lorsqu'ils sont absents pour un
congrès.

La meilleure recette pour
une bonne santé cardiovascu-
laire est-elle de garder le car-
diologue au loin ? C'est en tous
cas ce que suggère une nou-
velle étude réalisée par les
chercheurs de l'Ecole de mé-
decine de Harvard (Etats-Unis)
et publiée dans la revue médi-
cale JAMA médecine interne.

Ces chercheurs ont noté
que des milliers de médecins
et de cardiologues assistent
chaque année à de nombreux
congrès scientifiques, laissant
leurs patients livrés à eux-
mêmes. Pour voir si ces ab-
sences fréquentes pouvaient
avoir un effet sur la santé des
patients, les chercheurs ont
suivi des personnes atteintes
de pathologies cardio-vascu-
laires, y compris lors des pé-
riodes d'absence de leur
cardiologue attitré. Ils se sont
aperçus, avec surprise, que les
patients à haut risque (le plus
souvent des personnes âgées
en surpoids ou souffrant d'une
pathologie chronique comme
l'hypertension ou le diabète)
ayant dû été hospitalisés pour
insuffisance cardiaque ou
pour infarctus, avaient un taux
de survie plus important de
10% dans les 30 jours suivant
leur admission à l'hôpital,
lorsque leur cardiologue était
absent pour un congrès.

En outre, les patients admis
pour un infarctus aigu du
myocarde étaient moins sus-
ceptibles de subir une angio-
plastie, sans qu'il y ait pour
autant une augmentation du
taux de mortalité.

Moins
d'interventions

lourdes lorsque le
cardiologue est

absent
S'il est difficile, pour les

chercheurs de Harvard, de
trouver la raison précise de
cette amélioration du taux de
survie, il semble que la ré-
ponse tienne dans le vieil
adage "Less is more" : à savoir,
lorsque les cardiologues répu-
tés sont absents pour raisons
professionnelles, les jeunes
médecins hésitent à faire des
interventions lourdes ou inva-
sives. Les patients à haut
risque courent, finalement,
moins de risques post-opéra-
toires. "Ce qui laisse entendre
que pour ces patients particu-
liers, les risques dépasseraient
les bénéfices en cas d'opéra-
tion chirurgicale" concluent
les chercheurs.

Acouphènes : comment
les soulager en douceur ?

Sifflements, bourdonnements... Quand les acouphènes envahissent nos oreilles, les médecines douces sont une bonne solu-
tion pour s'apaiser et ne plus se focaliser sur ces bruits envahissants.

Ce bruit naît dans l'oreille interne ou
dans l'aire auditive du cerveau pour donner
des sifflements quelquefois incessants.
Chaque histoire d'acouphènes est diffé-
rente. Ils peuvent se manifester après un
traumatisme de l'oreille comme une écoute
forte de musique, une otite, un bouchon de
cérumen, une exposition au bruit dans le
travail. Certains apparaissent après un choc
psychologique, un grand stress, une opéra-
tion, des troubles vasculaires, de l'athéros-
clérose, des problèmes dentaires. La prise
de médicaments (anti-inflammatoires, cer-
tains antidépresseurs...) peut provoquer des
acouphènes. Ils sont aussi parfois révéla-
teurs d'une pathologie. C'est pourquoi il est
recommandé d'avoir un diagnostic médical
précis avant de s'engager dans une prise en
charge par les méthodes douces. Mais le
plus souvent aucune cause n'est retrouvée et
il faut apprendre à les éloigner.

Cap sur une alimentation
bonne pour la circulation

Le poisson, l'ail, l'oignon, l'huile d'olive,
les aliments riches en zinc (huître, foie de
veau...) sont à privilégier pour améliorer la
circulation du sang. Il est recommandé
d'éviter l'excès de beurre, de viande grasse,
les produits industriels, le sel. Attention
aussi à l'alcool et aux nombreuses tasses de
petit noir.

La sophrologie permet
d'évacuer son stress

Grâce aux techniques de relaxation, de
respiration et de visualisation positive, la so-
phrologie est une aide très intéressante pour
ne plus penser aux essaims d'abeille qui en-
vahissent les oreilles. Lors d'une séance, on
apprend à se détendre physiquement et
mentalement par des exercices qui mettent
les bruits parasites de côté. On peut ensuite
y faire appel chez soi quand la gêne revient.
Des adresses de sophrologue sur :
www.chambre-syndicale-sophrologie.fr

L'homéopathie aide à gérer
ses émotions

Phosphorus 9 CH, 5 granules le soir en
cas d'hypersensibilité, d'émotivité et d'hy-

peracousie avec aggravation à la tombée de
la nuit. Gelsemium 9 CH, 5 granules 2 fois
par jour, pour des acouphènes suite à une
peur, un choc, une émotion soudaine. Ar-
nica 15 CH, 5 granules 2 fois par jour, pour
des acouphènes suite à un traumatisme ou
à un deuil. Chininum sulfuricum 9 CH, 5
granules matin et soir pour des acouphènes
avec des douleurs cervicodorsales et liés à de
la fatigue.

Les huiles essentielles
agissent sur la circulation

L'uile essentielle (HE) d'hélichryse ita-
lienne ou de cyprès toujours vert : masser
autour de l'oreille avec 2 gouttes jusqu'à une
amélioration. La formule plus complète : 1
goutte d'HE de marjolaine à coquilles, 2
gouttes d'HE de petit grain bigarade, 1 goutte

d'HE d'hélicryse italienne : massez autour
de l'oreille 3 fois par jour.

Les plantes ont un effet
calmant

L'ail, le ginkgo biloba et le mélilot sont
des plantes bénéfiques pour la circulation.
On peut prendre ce mélange en teinture-
mère, 40 gouttes dans de l'eau deux fois par
jour. L'aubépine, la mélisse, la passiflore, la
fleur d'oranger, le calament (au choix) au-
ront un rôle sédatif en cas de nervosité, de
stress. A prendre en infusion après le repas.

La gemmothérapie favorise
la détente 

Les bienfaits de la gemmothérapie peu-
vent être utiles contre les acouphènes circu-
latoires, les bourgeons de ginkgo biloba

régulent la micro-circulation et ceux du sor-
bier drainent la circulation. Contre les acou-
phènes d'origine psychologique, les
bourgeons de tilleul relaxent et décontrac-
tent. 10 gouttes, à prendre matin et soir, pen-
dant 21 jours, avec un arrêt de 7 jours en cure
de 3 mois. Produits prêts à l'emploi : Herbal-
gem 11,50 € les 15 ml ; Vitaflor 11,90 € les 15
ml.

D'autres approches
thérapeutiques efficaces
dans certains cas

L'ostéopathie : avec une radiographie de
vos vertèbres cervicales et un panoramique
dentaire (si vous en avez un), l'ostéopathe
pourra essayer d'intervenir sur vos acou-
phènes. Plus le problème est pris tôt, meil-
leurs sont les résultats. Une à trois séances
d'ostéopathie crânienne à 15 jours d'inter-
valle sont généralement conseillées. Si vous
ne constatez pas d'amélioration, il faudra
choisir une autre méthode. Pour trouver un
ostéopathe près de chez vous : www.osteo-
france.com

Un traitement dentaire : les acouphènes
peuvent provenir d'un déséquilibre de l'ar-
ticulation temporo-mandibulaire (ATM) dû
à des prothèses mal adaptées ou des bridges,
des implants des couronnes dentaires mal
positionnés. Dans ce cas-là, choisissez un
dentiste holistique qui remettra en place
votre ATM et refera éventuellement les cou-
ronnes ou bridges inadéquats.

L'acupuncture. Les séances d'acupunc-
ture sont conseillées pour les acouphènes
liés aux émotions, aux chocs psychologiques
ou au stress. Deux ou trois séances sont re-
commandées.

La médecine chinoise : selon la médecine
chinoise, les acouphènes sont dus à un ef-
fondrement énergétique du rein, du foie ou
de la rate. Avec des remèdes de la pharma-
copée chinoise, le praticien corrigera ces
désordres. Merci à Dominique Pianel, ostéo-
pathe et praticien de médecine tradition-
nelle chinoise, Françoise Couic Marinier,
docteur en pharmacie, diplômée en phyto-
thérapie et aromathérapie, Thierry Morfin,
naturopathe et au Dr Monique Berion, mé-
decin généraliste homéopathe.

Que l'on fatigue après une période d'activité intense, un
épisode viral ou une opération, il existe des astuces pour
remonter la pente au plus vite. Et c'est tout simple !

Enrichir son assiette
Il est normal de se sentir affaibli après une grippe, une
gastro-entérite ou une angine "carabinées". On oublie
trop souvent que la convalescence requiert un minimum
de patience ! Même si l'appétit est un peu en berne, bien
choisir ses aliments peut faire la différence. Consommer
des aliments riches en protéines (oeuf coque, jambon,
viande et poisson) aidera à reconstituer du muscle et à
recharger ses batteries. Ajouter des fruits riches en
vitamine C, aussi très précieuse. "Contrairement à une
idée répandue, le jus d'orange en apporte peu, souligne
Kurt Hostettmann, professeur de phytothérapie : 40 à 60
mg par 100 g de fruits frais et encore moins s'il est
pasteurisé. La fraise en est deux fois plus riche, et
davantage encore le cynorrhodon (fruit de l'églantier).
Mais la plante européenne championne toute catégorie,
c'est l'argouse (1,5 g de vitamine C dans 100 g). On peut
consommer le jus d'argousier en sirop, dans du miel ou un
yaourt sucré."
Favoriser les légumineuses. Comme les fruits de mer, ils
apportent du zinc qui évitera que notre corps, encore

affaibli, ne se trouve à nouveau victime du premier virus
qui passe. "Avec le sélénium des noix et des produits de la
mer, il réduit l'oxydation qui encrasse l'organisme",
explique le Dr Jean-Loup Dervau, généraliste.

Surveiller son niveau de fer
Le fer joue un rôle majeur dans la fabrication de
l'hémoglobine, cette protéine des globules rouges qui
achemine l'oxygène depuis les poumons jusqu'aux
différentes cellules de l'organisme. "Or, nombre de
femmes en manquent, constate le Dr Jean-Pierre Danjean,
médecin généraliste. Il suffit de manger peu de viande ou
d'avoir des règles hémorragiques pour être en déficit.
Conséquence : le niveau d'hémoglobine baisse et
l'organisme est sous-oxygéné." L'excès de fer
(hémochromatose) peut aussi se signaler par une simple
fatigue, tout comme un dérèglement de la thyroïde. Si le
"coup de pompe" ne passe pas, cela peut valoir la peine
de consulter pour un petit bilan.

Miser sur les aides qui donnent
un coup de fouet 
En phytothérapie, Kurt Hosttetmann recommande le
guarana, une plante extrêmement dosée en caféine (ses

graines en renferment 5 fois plus que les grains de café !)
à l'effet immédiat. Pour une action à plus long terme, on
le conjuguera avec le ginseng, le roi des stimulants, ou
avec l'éleuthérocoque, appelé ginseng de Sibérie, car il en
est proche.
L'apithérapie. Les produits de la ruche sont de véritables
concentrés de vitamines, d'oligo-éléments et de minéraux
reconstituants. On peut mettre du miel sur ses tartines,
dans ses tisanes ou son thé. Mais le Dr Dervaux
recommande plutôt d'alterner miel, propolis, pollen et
gelée royale tout au long de la semaine. Un nouveau
produit, du laboratoire Aragan, conjugue aussi du
ginseng (en comprimés) et de la gelée royale à conserver
au frais pour davantage d'efficacité (12,50 € en
pharmacies).
Les probiotiques aident à restaurer l'immunité,
notamment après un dérèglement intestinal ou la prise
d'antibiotiques. 
Le complément Bion Restore apporte trois probiotiques,
du zinc et de la vitamine C (en cure de deux semaines,
8,90 € la boîte de 20). Une nouveauté propose aussi
d'accélérer la convalescence : Asthéplex du laboratoire 3 C
Pharma (2 comprimés par jour pendant dix jours, puis 1
par jour pendant un mois, 14,70 € la boîte de 30).

Un dentifrice maison à la
fraise

Ce dentifrice maison est idéal si vous buvez
beaucoup de thé ou de café. Les fraises (comme
les pommes ou les poires) contiennent naturel-
lement de l'acide malique. Cet acide aide à dis-
soudre le café , le vin rouge et les taches de thé
sur les dents.

Ecrasez deux fraises et ajoutez une cuillère
à café de bicarbonate de soude, pour en faire
une pâte que vous étalez sur une brosse à dents
pour enfant (la tête de la brosse est plus petite
et ira plus facilement entre les dents). Brossez
longuement, pendant au moins 5 à 7 minutes.
Rincez attentivement pour être sûre qu'il ne
reste pas de petits grains de fraise entre les
dents.

Conseil : cette recette est idéale pour un sou-
rire dents blanches de dernière minute. Mais ce
dentifrice maison ne doit pas être utilisé tous
les jours car à la longue l'acide malique peut at-
taquer l'émail.

Un masque au charbon actif
Le charbon actif (ou charbon végétal activé)

est l'un des ingrédients détox les plus anciens
et les plus connus. Mais on ignore souvent qu'il
a aussi des vertus blanchissantes. Ses granules
sont particulièrement poreuses et débarrassent
les dents des bactéries avant qu'elles aient le
temps de les colorer. Mélangez un peu de char-
bon végétal activé dans une petite quantité
d'eau et appliquez sut toute la surface des dents.
Laissez agir pendant deux minutes puis rincez
abondamment pour que toute trace de charbon
disparaisse.

Un dentifrice à l'huile de coco
Le gargarisme à l'huile de coco a été rendu

célèbre par des stars comme Gwynneth Paltrox
ou Blake Lively, qui l'utilisent comme recette

miracle pour se blanchir les dents. Lorsque les
acides gras de cette huile entrent en contact
avec la salive, cela produit des molécules d'oxy-
gène qui aident à blanchir les dents. Mais
comme vous n'avez pas forcément le temps (ou
l'envie) de vous gargariser pendant 20 mn avec
cette huile, voici comment l'utiliser à la place de
votre dentifrice.

Faites chauffer une tasse d'huile de coco
jusqu'à ce qu'elle devienne complètement li-
quide. Ajoutez deux cuillères à café de bicarbo-
nate de soude et de 5 à 10 gouttes d'huile
essentielle de menthe verte naturelle (pour le

goût mais aussi pour ses propriétés antibacté-
riennes) et mélangez. Utilisez cette pâte pour le
brossage quotidien.

Un massage à la banane
L'intérieur des pelures de bananes est parti-

culièrement riche en minéraux (potassium,
manganèse, magnésium) qui aident à blanchir
les dents. Lorsque vous mangez une banane,
frottez un morceau de l'intérieur de la pelure
sur la face visible de vos dents pendant au
moins deux minutes. L'idéal est de le faire aussi
le soir au coucher.

3 RECETTES À L’ARGILE POUR
FABRIQUER VOTRE DENTIFRICE MAISON 

Fatigue : 3 bons réflexes quand le corps dit stop ! 
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LIBYE-BURKINA FASO
180 migrants
burkinabés
rentreront 
de Libye

180 migrants burkinabé qui étaient en Libye
sont attendus à Ouagadougou, le 28 septembre
prochain, annonce un communiqué de l'Organi-
sation internationale pour les migrations (OIM)
rendu public vendredi à Ouagadougou.

Selon le communiqué cité par chine Nou-
velle, ces migrants qui ont accepté volontairement
de retourner chez eux, seront accueillis par les au-
torités burkinabés et l'OIM le 28 septembre dans
l'après-midi à l'aéroport international de Ouaga-
dougou.

Le site d'hébergement du Centre de formation
professionnelle de Ouagadougou (CFPO) sis à
Somgandé a été retenu pour héberger ces mi-
grants. Ils seront pris en charge par le Conseil na-
tional de Burkina secours d'urgence et de réha-
bilitation (CONASUR) et la Direction régionale du
Centre de la femme et de la solidarité nationale
en collaboration avec l'OIM.

Ces migrants de retour au bercail recevront
chacun de subsides pour subvenir à leurs besoins
et des frais pour rejoindre leur localité respective.
Le 13 septembre 2017, le Burkina Faso a reçu 146
migrants qui ont demandé volontairement de ren-
trer chez eux. Selon les statistiques de l'OIM, c'est,
au total, 1.139 migrants burkinabé revenus du Ma-
roc, de Libye, et du Niger qui sont rentrés défini-
tivement au bercail depuis 2016.

CENTRAFRIQUE: 
23.000 nouveaux
déplacés dans
l'ouest (ONU)

Quelque 23.000 personnes ont fui les vio-
lences qu'ont subi les localités de Bocaranga et de
Niem, deux villes du nord-ouest de la Centrafrique
à la frontière camérounaise, a annoncé hier le Bu-
reau des Nations unies pour les affaires humani-
taires (Ocha). «La grande majorité des habitants
de Bocaranga, 15.000, et ceux de Niem, 8.000, se
sont réfugiés dans la brousse sans accès à l'assis-
tance humanitaire», a déclaré l'Ocha dans un com-
muniqué de presse.

Samedi, des hommes armés du groupe armé
3R ont attaqué Bocaranga, en dépit de la présence
en ville de Casques bleus de la Mission des Nations
unies en Centrafrique (Minusca).

«Il ne fait aucun doute qu'il y a des victimes.
Mais il est encore bien difficile de connaître leur
nombre exact», selon une source militaire citée
par l'AFP. Apparu fin 2015 dans le nord-ouest de
la Centrafrique, le mouvement armé 3R pré-
tend protéger la communauté peule contre les at-
taques des milices anti-balaka.

D'après l'Ocha, la ville de Niem, située à une
quarantaine de kilomètres de Bouar, dans l'ouest
du pays, a aussi été «prise» par un groupe armé. 

Mi-septembre, le nombre de réfugiés et de dé-
placés ayant fui les violences en Centrafrique a at-
teint son «plus haut niveau» avec 1,1 million de per-
sonnes ayant dû fuir leur domicile sur 4,5 millions
d'habitants.

La Centrafrique est depuis 2013 en proie à des
violences continues.

L'intervention de la Minusca (12.500 hommes)
et de la France ont permis la tenue d'une élection
présidentielle début 2016 et le retour d'un calme
relatif à Bangui, mais pas dans l'intérieur du pays
victime d'un regain de violences.

A la tribune de l'ONU, la semaine dernière, le
président centrafricain Faustin-Archange Toua-
déra a appelé la communauté internationale à «ne
pas oublier» la Centrafrique.

AFRIQUE
SAHARA OCCIDENTAL-MAROC
Des militants des droits de l'Homme
appellent la communauté internationale 
à protéger les défenseurs sahraouis 
au Sahara occidental occupé

Un débat sur «les défenseurs des droits de l'homme» a été animé par la
délégation sahraouie participant à la 36e session du Conseil des droits de
l'homme de l'ONU au cours de laquelle un appel a été lancé à l'adresse de la
communauté internationale pour protéger les défenseurs sahraouis des droits de
l'homme au Sahara occidental occupé.

Selon des sources mé-
diatiques sahraouies, la mi-
litante Sakina Jed Ahlou a
exhorté les organisations
des droits de l'homme par-
ticipant à la conférence «à
lever l'injustice infligée au
peuple sahraoui», dénon-
çant «le harcèlement exercé
par les forces de sécurité
marocaines contre les dé-
fenseurs sahraouis des
droits de l'homme pour les
empêcher de dévoiler les
violations des droits de
l'homme dont sont victimes
les civils sahraouis dans la
partie occupée du Sahara
Occidental».

La militante Sakina Jed
Ahlou a rappelé les pra-
tiques inhumaines qu'elle
a subies lors de son enlève-
ment qui a duré 12 ans pas-
sés dans des lieux tenus
secrets.

Les manifestations paci-
fiques organisées dans les
territoires occupés du Sa-
hara occidental pour re-
vendiquer le droit du peu-
ple sahraoui à l'autodéter-
mination sont violemment

réprimées par les autorités
d'occupation marocaines.

Pour sa part, le militant
des droits de l'homme,
Hassna Alia a évoqué les
harcèlements subis par les
militants sahraouis des

droits de l'Homme au Sa-
hara Occidental occupé,
dans les campus universi-
taires et les villes du sud du
Maroc.

Il a dénoncé les pra-
tiques exercées par l'Etat
marocain contre les mili-
tants sahraouis qui crou-
pissent dans les prisons,
rappelant le dossier des
disparus sahraouis estimés
à plus de 500.

La conférence convo-
quée par l'organisation Li-
bération s'est déroulée en
présence de militants sah-
raouis et nombre d'ONG
de défense des droits de
l'homme à travers le
monde, outre les représen-
tants de certaines ambas-
sades et missions diploma-
tiques accréditées auprès
du Conseil des droits de
l'homme de l'ONU. 

ONU-MALI
Le secrétaire général de l'ONU condamne
l'attaque contre des Casques bleus au Mali

Le secrétaire général des
Nations unies, Antonio Gu-
terres, et son représentant spé-
cial adjoint au Mali, Koen Da-
vidse, ont condamné ferme-
ment une attaque à la mine ou
engin explosif contre des
Casques bleus du Bangladesh,
survenue dimanche dans la
région de Gao au Mali.

Un premier bilan indique
que l'explosion a entraîné la
mort de trois Casques bleus
de la Mission multidimension-
nelle intégrée des Nations
Unies pour la stabilisation du
Mali (MINUSMA), cinq autres ont été
sérieusement blessés. Une force d'in-
tervention rapide a immédiatement été
déployée sur les lieux pour sécuriser
le périmètre et permettre la prise en
charge des victimes.

M. Guterres a transmis ses condo-
léances au gouvernement du Bangla-
desh et aux familles endeuillées. Il a
souhaité un prompt rétablissement

aux blessés. «Le secrétaire général
rappelle que la résolution 2374 adop-
tée le 5 septembre 2017 prévoit l'intro-
duction de sanctions contre les entités
et individus entravant la mise en £uvre
de l'Accord de paix et attaquant le
personnel des Nations Unies», a dé-
claré le porte-parole de M. Guterres.

«Le secrétaire général réaffirme la
détermination des Nations Unies à

appuyer les efforts pour réta-
blir une paix et une sécurité
durables au Mali. Il exhorte le
gouvernement et les groupes
armés signataires à accélé-
rer la mise en £uvre de l'ac-
cord de manière à isoler les
groupes terroristes et autres
entités déterminées à saper le
processus de paix et de récon-
ciliation», a ajouté le porte-pa-
role. «Nos pensées vont en
premier lieu aux famille et
aux proches. Nous les assu-
rons de tout notre soutien
dans cette douloureuse

épreuve. Qu'ils sachent que la Mission
mettra tous les moyens en £uvre pour
que justice soit rendue. Aux blessés,
nous leur souhaitons un prompt réta-
blissement», a déclaré de son côté
Koen Davidse, en réitérant avec force
l'engagement de la MINUSMA auprès
du gouvernement du Mali et des mou-
vements signataires dans leurs efforts
de mise en £uvre de l'Accord de paix.

NIGER: 
2 policiers et un gendarme tués dans 
une attaque de «bandits armés»

Deux policiers, un gen-
darme et un civil nigériens,
ont été tuées dans une at-
taque de «bandits armés»
contre une patrouille en
plein désert dans le nord du
pays, a annoncé hier la po-
lice du Niger.

«Deux policiers, un gen-
darme et un civil ont été
tués dans cette attaque per-
pétrée le samedi 23 sep-
tembre par des bandits ar-
més contre un poste de po-
lice mixte (police-gendar-
merie) situé à 4 km d'Assa-

maka», précise un commu-
niqué de la police nigé-
rienne lu à par radio.

Un policier a également
été blessé dans l'attaque

menée par «quatre bandits
armés de fusils d'assaut AK
47», déplore la police nigé-
rienne dans son communi-
qué lu par son porte-pa-

role, Nazirou Moussa.
Un véhicule et une arme

appartenant à la police ont
été «emportés» par les as-
saillants, souligne le texte.
L'armée nigérienne, om-
niprésente dans la zone, a
«engagé des poursuites»,
assure-t-il. Début août, trois
policiers nigériens ont été
retrouvés morts dans cette
même zone. Leur véhicule
s'était égaré après avoir été
pris dans une tempête de
sable.

APS
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APRÈS LA DÉBÂCLE AUX
SÉNATORIALES
Quelles leçons
pour Emmanuel
Macron?

Cherbal E-M

Pour le président français, dont les  amis
rêvaient de   voir le raz-de-marée qui l’a porté à
la présidence déferler aussi sur le Sénat pour lui
donner les pleins pouvoirs, le vœu  n’a pas été
exaucé, et c’est le moins  que l’on puisse dire. Les
prévisions  optimistes des  cadres du parti LREM
n’ont pu être atteintes lors des dernières élec-
tions sénatoriales du 24 septembre, ouvrant la
voie à de nombreuses analyses et supputations
sur le véritable impact de ce que d’aucuns quali-
fient  de ‘’débâcle’’ aux sénatoriales. Le mouve-
ment du président français devra ainsi se
contenter de 24 sièges, contre 29 précédemment,
alors que l’encadrement de son parti   en espé-
rait près d’une cinquantaine.  C’est l’opposition
de droite conduite par le parti Les Républicains
(LR) qui tire le gros lot en s’octroyant 171 sièges
alors qu’elle n’en disposait que de 142. Victime
collatérale la plus touchée lors de la dernière
élection présidentielle, le Parti socialiste, pour-
tant  en pleine déconfiture, a tout de même pu,
lui aussi tirer son épingle du jeu  en perdant
«moins d’influence que prévu : avec 69 sièges
contre 86 avant, ils limitent la casse », commente
site www.francetvinfo.fr.

Du coup les regards se portent sur les ambi-
tions de réformes promises par Macron, et sur
leur faisabilité au regard de la nouvelle donnée
qui voit ainsi la majorité présidentielle, très
large au Parlement, réduite à sa plus simple
expression au Sénat.  Les observateurs qui gar-
dent en mémoire les promesses de réformes qui
ont mené Emmanuel Macron sur le piédestal de
l’exécutif français, tentent de jauger la nouvelle
situation pour mesurer l’ampleur de la tâche à
accomplir.  La presse française rappelle en effet
les engagements pris le 3 juillet dernier à
Versailles devant les deux chambres du
Parlement français auxquelles il a promis de
concrétiser d’ici 2018, un certain nombre de
grandes réformes notamment «limiter le cumul
des mandats dans le temps, réduire d’un tiers le
nombre de parlementaires, supprimer la Cour
de justice de la République, réformer le Conseil
économique et social et introduire une dose de
proportionnelle à l’Assemblée nationale et au
Sénat», lit-on sur www.francetvinfo.fr; par un
calcul simple, le journaliste de ce site estime que
pour y parvenir, écrit-il,, «Emmanuel Macron
devait réunir 3/5es des parlementaires, soit 555
sur 925. Entre les députés et les sénateurs, il peut
compter sur au moins 376 voix : 331 élus LREM et
au moins 45 élus du MoDem, sans parler des
Républicains "constructifs". Il manquerait envi-
ron 179 voix au président pour enclencher les
révisions. Un gouffre.» Ses partisans se prépa-
rent déjà à cette nouvelle configuration où il leur
faudra batailler dur pour faire passer les projets
de loi : «Ce que je crois, c'est qu'au Sénat, tout va
se passer loi par loi, texte par texte. Les réformes
de transformation que vont proposer le gouver-
nement et le chef de l'Etat vont être scrutées au
Sénat, passées au crible, et on trouvera des majo-
rités », affirme, optimiste, le chef de file LREM au
sénat François Patriat.

Macron doit nourrir encore quelques secrets
espoirs de jouer sur la gamme des alliances pour
se donner un majorité confortable au Sénat ;
l’élection du nouveau président du Sénat consti-
tuera un moment important pour la  suite de
cette reconfiguration en cours du paysage séna-
torial français. Se partisans essaient dans le
même temps de vendre l’idée que le résultat des
sénatoriales est tout à fait conforme   à la spécifi-
cité de ce scrutin. Ils développent l’argument de
ce politologue français, cité par le site
lexpress.fr, selon lequel  «95% du corps électoral
est composé d'élus municipaux, issus des élec-
tions municipales de 2014», date à laquelle le
parti LREM n’existait pas encore.

Sauf que dans ses mêmes déclarations, il
explique au site de l’hebdomadaire français,
d’autres raisons importantes à ses yeux  pour
expliquer la déroute du parti de Macron  : «Un
niveau d'impopularité global, pour commencer.
De nombreux grands électeurs des petites com-
munes, sans étiquette partisane, votent en réa-
lité comme vous et moi. Comme vous et moi, ils
ont été atteints par ce mouvement de défiance
collective», explique-t-il.

FRANCE : 
Vive opposition au projet de loi antiterroriste
qualifiée d’ état d’urgence permanent

Une vive opposition s’est
déclenchée contre le projet

de loi antiterroriste du
gouvernement,

actuellement en débat à
l’Assemblée française, qui l’a

qualifié d’»état d’urgence
permanent  visant la

réduction des libertés et
droits fondamentaux».

Lundi, alors que le ministre de
l’Intérieur, Gérard Collomb tentait de
convaincre les députés, à majorité
présidentielle, de la justesse et de la
nécessité de cette loi, qui devra rem-
placer le 1er novembre l’état d’ur-
gence, décrété au lendemain des
attentats terroristes de novembre
2015, 

Amnesty International a appelé les
parlementaires à «rejeter» ce texte. 

«Si elle est adoptée, cette loi accor-
dera aux autorités des pouvoirs dra-
coniens pour restreindre les droits,
sans que des garanties suffisantes
contre les abus n’aient été mises en
place», a indiqué cette ONG dans un
communiqué.

Le projet de loi en question, qui
soulève autant d’inquiétudes auprès
des associations des droits de
l’homme, des politiques et des
hommes de droit, est considéré par de
nombreux professeurs de droit
comme une «perfusion» de l’état
d’urgence, du fait qu’il confie de
manière permanente aux préfets et
au ministre de l'Intérieur le pouvoir
d'assigner des personnes dans un
«périmètre géographique déter-
miné», et de perquisitionner de jour
comme de nuit.

Il vise à transposer dans le droit
commun certaines mesures de l'état
d'urgence telles les perquisitions, les
assignations à résidence et les ferme-
tures administratives de lieux de culte
(mosquée). Depuis l’instauration de
l’état d’urgence 17 lieux de culte
musulman ont été fermés, dont 9 le

sont encore à ce jour, selon le minis-
tre de l’Intérieur. Plusieurs organisa-
tions ont dénoncé ce projet de loi,
dont la présidente de la Commission
nationale consultative des droits de
l'homme, Christine

Lazerges, qui a estimé que «c’est
un état d'urgence qui deviendrait per-
manent et ferait régresser nos liber-
tés».

Pour sa part, Laurence Blisson du
Syndicat de la magistrature (SM) a
indiqué que «si le texte devait être
voté, nous estimons indispensable
qu'il soit examiné par le Conseil
constitutionnel».

L’avocat Henri Leclerc de la Ligue
des droits de l’homme a, quant à lui,
estimé que les hommes de droit se
trouvent «face à une situation
étrange», soulignant qu’»on sup-
prime l'état d'urgence pour mieux le
pérenniser».

Pour la majorité des opposants, le
texte soumis aux parlementaires
porte atteinte à des libertés fonda-
mentales telles que la présomption
d'innocence, le droit à une procédure
judiciaire équitable, le droit d'aller et
de venir, de manifester, le droit au
respect de sa vie privée, à la liberté

d'expression ou à celui de ne pas être
discriminé.

Vantant son texte devant les dépu-
tés, Gérard Collomb a affirmé le
contraire des propos avancés par ses
opposants, soulignant que qu’il vise à
garantir la plénitude des libertés indi-
viduelles et collectives des Français
pour garantir leur sécurité.

La France insoumise de Jean-Luc
Mélenchon, mouvement qui se pré-
sente comme la première force d’op-
position, se range du côté des oppo-
sants à ce projet de loi, ce qui a fait
dire à l’un de ses députés que cette loi
conduira la France  dans une situa-
tion qui est celle de l’Ukraine ou de la
Turquie, des Etats, a-t-il expliqué, qui
ont transformé un état d'exception en
état permanent.

Cependant, il est certain que le
projet n’aura aucune difficulté à pas-
ser à l’Assemblée, dont la majorité
appartient à La République en
marche, mouvement fondée par l’ac-
tuel président Emmanuel Macron,
mais pourrait, selon certains observa-
teurs politiques, subir quelques
légers amendements au Sénat qui
vient d’être élu mais a conservé sa
majorité de droite.

KURDISTAN IRAKIEN : 
93% des électeurs en faveur 
de l'indépendance

La commission électorale supervi-
sant le référendum sur l'indépen-
dance du Kurdistan irakien a déclaré
hier que 93% des Kurdes irakiens
étaient en faveur de cette indépen-
dance, selon les résultats prélimi-
naires.

Cette consultation, une décision
unilatérale prise par le leader kurde
irakien, Massoud Barzani, s'est tenue
la vaelle non seulement dans cette
région autonome du nord de l'Irak --
qui comprend les provinces d'Erbil,
Souleimaniyeh et Dohouk--, mais
aussi dans des zones que se disputent
les Kurdes et le gouvernement cen-
tral. Elle a eu lieu en dépit des appels
répétés de plusieurs pays à annuler
ou repousser le scrutin.

La tenue du référendum d'indé-
pendance par les autorités du
Kurdistan irakien a été vivement
dénoncée par Baghdad et par les pays

voisins, qui ont promis des «mesures
de représailles».

La Turquie, l'Iran et l'Irak ont
appelé jeudi dernier les autorités du
Kurdistan irakien à annuler le réfé-
rendum faute de quoi ils envisage-
ront de se concerter sur des mesures
de rétorsion.

La Turquie, où vivent quelque 15
millions de Kurdes, redoute que la
création d'un Etat kurde à sa fron-
tière ne fasse tache d'huile.

Le président turc Recep Tayyip
Erdogan a qualifié le référendum
d'indépendance de «trahison» envers
la Turquie.

PHILIPPINES : 
Une fusillade près du palais présidentiel 

Une fusillade s'est produite hier matin dans le parc du
palais présidentiel philippin et une enquête a été ouverte,
a annoncé le porte-parole du Groupe de la sécurité prési-
dentielle (GSP).

Selon les premières informations, un policier a été tou-
ché par balle, mais le président Rodrigo Duterte ne se
trouvait pas au palais au moment de l'incident. Toutefois,

le porte-parole du GSP, Michael Aquino, a refusé de don-
ner plus de détails, ne précisant pas si la fusillade avait fait
des morts ou des blessés.

Lors d'une conférence de presse, le porte-parole de la
présidence, Ernesto Abella, a indiqué que l'enquête sur
cet incident était encore en cours et qu'un communiqué à
ce sujet serait publié le plus tôt possible.
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CHILI 
Des scientifiques chiliens trouvent
l'emplacement de sources d'eau
liquide sur la planète Mars 

Une équipe internationale dirigée
par des scientifiques de l'Université
du Chili a indiqué que la planète
rouge pourrait contenir des accumu-
lations souterraines d'eau non gelée
qui peuvent être utilisées lors de
futures missions qui emmènent les
astronautes sur la planète rouge. 

Selon les résultats d'une étude
dirigée par le Professeur Pablo
Garcia-Chevesich, les lignes de pente
récurrente (RSL) sur Mars sont des
preuves qui suggèrent la présence
d'eau liquide sur la planète. 

Les scientifiques, qui ont bénéfi-
cié de collaboration d'universitaires

des universités chiliennes de Talca et
Concepción et l'Université améri-
caine de l'Arizona, en plus du soutien
de la NASA, ont développé un modèle
hydrologique qui leur a permis de
trouver les zones où il y aurait de
l'eau liquide sous la surface mar-
tienne. 

Les universitaires plaident pour
de plus amples recherches sur la
question, car la recherche de cette
eau liquide pourrait signifier un
changement dans la façon dont les
missions habitées vers la planète
Mars se développeront, ce que la
NASA espère accomplir en 2030. 

INTERNET
La Russie menace de bloquer
Facebook en 2018 

Les autorités russes ont menacé
hier de  bloquer le réseau social amé-
ricain Facebook en 2018 s'il ne res-
pecte pas  une loi récente contrai-
gnant les sociétés internet à stocker
les données  personnelles de leurs uti-
lisateurs en Russie, selon des médias. 

Le respect de cette loi "est obliga-
toire pour tout le monde. 

Dans tous les  cas nous ferons en
sorte que la loi soit respectée ou alors
la société ne  pourra plus travailler
sur le territoire russe", a déclaré le
patron de  l'agence de régulation des
télécoms Alexandre Jarov, cité par les
agences  russes.  Il a précisé attendre
que l'entreprise l'informe des
mesures  qu'elle compte prendre et
que des procédures seraient possibles
en 2018.  Ce n'est pas la première fois
que les autorités haussent le ton face
aux  géants américains de l'internet
concernant l'application de cette loi
qui a  déjà conduit au blocage du
réseau professionnel LinkedIn.  Mais

ces  déclarations interviennent dans
un contexte tendu quelques jours
après que  Facebook ait accepté de
fournir au Congrès américain le
contenu de messages  qui auraient été
financés par la Russie pour influencer
la présidentielle  de 2016, selon l'AFP. 

Elles interviennent aussi alors que
la Russie se prépare à sa propre  prési-
dentielle en mars prochain. 

"Nous comprenons parfaitement
que Facebook a un nombre d'utilisa-
teurs  significatif sur le territoire
russe mais d'un autre côté, nous com-
prenons  que ce n'est pas un service
unique, il y a d'autres réseaux
sociaux", a  assuré M.Jarov. 

Adoptée en 2014 malgré les vives
critiques des acteurs de  l'internet et
entrée en vigueur en 2015, la loi en
cause oblige les  services de message-
rie, les moteurs de recherche et les
réseaux sociaux  étrangers de stocker
en Russie les données personnelles de
leurs  utilisateurs russes. 

Des scientifiques chiliens ont trouvé l'emplacement de
sources d'eau liquide sur la planète Mars en étudiant les
images d'un cratère sur le sol martien, rapportent lundi

les médias locaux. 

TRANSPORTS 
Dubaï teste pour la première
fois un taxi-volant sans pilote 

Dubaï a annoncé lundi un pre-
mier test réussi  pour un taxi-volant
électrique sans pilote au-dessus de
cet émirat qui veut  devenir un pion-
nier de ce moyen de transport futu-
riste. Aucun passager n'a pris part à
ce vol d'essai, a indiqué l'Autorité
des  transports de Dubaï (RTA). 

Le prototype utilisé, développé
par une start-up allemande, peut
voler  pendant 30 minutes avec une
vitesse maximale de 100 kilomè-
tres/heure. 

Deux  personnes peuvent prendre
place à bord. 

Dubaï prévoit d'intégrer à terme
un service de taxis -volants à son

réseau  de transport qui compte déjà
métro, bus et tramway. 

Les passagers pourraient réserver
leur taxi-volant sans pilote et suivre
son arrivée et le trajet prévu sur une
application dédiée. 

Les autorités ont indiqué qu'elles
prévoyaient cinq ans de tests pour
mettre en place toutes les normes de
sécurité et la législation nécessaire
à ce nouveau moyen de transport. 

Dubaï, où se trouve la plus haute
tour au monde, est une des princi-
pales  destinations touristiques dans
le Golfe avec 14,9 millions de visi-
teurs  l'année dernière. 

APS
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KINGSMAN: 
«Le cercle d'or» effraie
«Ça» et domine le box-
office américain 

Le nouveau film d'action «Kingsman: le cercle
d'or» a détrôné «Ça» en tête du box-office nord-amé-
ricain pour son premier week-end à l'affiche, selon
les chiffres définitifs fournis lundi par Exhibitor
Relations. 

Le long-métrage de Matthew Vaughn à la distribu-
tion riche en célébrités (Colin Firth, Mark Strong,
Julianne Moore, Halle Berry...) a généré 39 millions
de dollars de recettes entre vendredi et dimanche aux
Etats-Unis et au Canada. 

Il devance le film d'horreur adapté du célèbre livre
de Stephen King qui met en scène une bande d'ado-
lescents aux prises avec le clown Pennywise. 

«Ça» a rapporté 29,7 millions sur le week-end et
266 millions depuis sa sortie il y a trois semaines. 

Le podium est complété par «Lego Ninjago: le
film» et ses 20,4 millions de dollars amassés. 

Quatrième, le film d'action «American Assassin»
recule de deux places pour sa deuxième semaine à
l'affiche avec 6,2 millions encaissés pour 26,1 millions
au total, devant «Mother!» de Darren Aronofsky qui a
récolté 3,3 millions pour sa deuxième semaine (13,4
millions au total). 

Voici la suite du top 10: 6 - «Home Again» (3,2 mil-
lions, 22,2 en trois semaines) 7 - «Friend Request» (2
millions, nouveauté) 8 - «Stronger» (1,6 million, nou-
veauté) 9 - «Hitman & Bodyguard» (1,6 million, 73,3
en six semaines) 10 - «Wind River» (1,2 million, 31,6 en
huit semaines). 

TIZI-OUZOU : 
Exposition sur 
les potentialités
tourniques 
et artisanales 
de la wilaya 

Une exposition sur les potentialités touristiques et
artisanale de la wilaya de Tizi-Ouzou est organisée au
niveau du parking du stade premier novembre de la
ville des Genêts, a-t-on constaté hier. 

Organisée par la direction locale de la jeunesse et
des sports (DJS) en collaboration avec celle du tou-
risme et de l’artisanat, cette exposition initiée dans le
cadre de la célébration de la journée mondiale du
tourisme, est animé par une vingtaine d’exposants
dont des artisans, des associations de tourisme et des
écoles spécialisées dans le tourisme. 

Des objets de l’artisanat traditionnel, dont le bijou
et la robe kabyles, la poterie, la vannerie, le tapis
d’Ath Hicham, et des photos ainsi que des affiches
sur les atouts touristiques de la wilaya, notamment
les sites naturels et historiques, sont exposés au
public., nombreux à visiter les différents stands, a-t-
on encore constaté. 

L’objectif de cette activité est de promouvoir le
tourisme éducatif au milieu des jeunes, la création
d’espaces d’échanges et de communication entre
jeunes et de faire connaitre les potentialités touris-
tiques de la Wilaya, a-t-on appris de la DJS. 

Outre cette exposition le Centre de loisirs scienti-
fiques (CLS), abritera jeudi prochain, une journée
d’information sur le tourisme éducatif qui sera ani-
mée par des spécialistes du domaine, et des repré-
sentants des directions de la Jeunesse et des sports, et
du Tourisme et de l’artisanat. 

Cette activité sera clôturée par des randonnées
pédestres pour la découverte de quelques sites natu-
rels et historiques de la wilaya dont les forêts de
Yakourene et de l’Akfadou, le village ancien de
Boumansour, et la montagne d’Ath Ziki. 

APS

TOURISME 
Tiout (Nâama), une oasis en quête 
de valorisation 

Les habitants de Tiout qui vivent
dans des ksours, à l’ouest de la
chaîne montagneuse de l’Atlas saha-
rien, aspirent à un regain d’intérêt et
une reprise de l’activité touristique
dans cette région par la valorisation
des sites archéologiques ainsi que du
produit touristique local. 

Il s’agit également de promouvoir
les structures d’accueil. 

Les différents acteurs du secteur
de la région du Tiout estiment que la
baisse de l’activité touristique s’ex-
plique par l’absence de guides quali-
fiés pour accompagner les groupes
de touristes notamment étrangers et
par le manque de programmes d’in-
formation et de communication
devant mettre en exergue les sites
touristiques de la région et faire
découvrir ses potentialités histo-
riques et naturelles. 

Henine Mohammed, président de
l’association nationale touristique
Kounouz El Djazair (Trésors de
l’Algérie), fondée dans la commune
de Tiout en juin dernier, rappelle
que la région dispose d’un patri-
moine matériel important pouvant
devenir un produit touristique à
exploiter et à faire découvrir. 

Parmi ces atouts, figurent le vieux
ksar de Tiout et sa mosquée, deux
sites édifiés au début du 14ème siècle
de l’ère chrétienne (1305) se distin-
guant par leur architecture tradi-
tionnelle et saharienne, adaptée aux
spécificités et le climat de la région. 

La région compte également plus
de 40 habitations anciennes, vérita-
bles musées renfermant des instru-
ments et ustensiles usuels tradition-
nels. 

Ces maisons familiales abritent
également des ateliers de tissage, de
poterie et autres activités manuelles
héritées de génération à génération. 

La commune de Tiout se dis-
tingue également par la variété de
ses sites archéologiques, historiques
et naturels. 

Le plus connu est sa station de
gravures rupestres, témoignant de
l’activité humaine remontant à plu-
sieurs millénaires. 

Ce site préhistorique mérite
d’être connu de tous. 

Il est important d’inculquer l’im-
portance de sa préservation de toutes
formes de dégradations, a souligné
Henine Mohamed. 

De son côté, le président de l’asso-
ciation le vieux ksar, Ahmed

Boutrad, estime que d’autres sites
sont à protéger et à valoriser comme
les sources Aïn Aïssa et Aïn Lahlaf
dont les eaux ont des vertus curatives
notamment pour les maladies der-
matologiques. 

Le ksar de Tiout est connu égale-
ment pour sa vieille mosquée qui
compte une salle d’enseignement du
Saint Livre, appelée en tamazigh
takhabichet. 

Des ruelles et des derbs  conver-
gent vers cette mosquée qui dispose
également d’une placette appelée
tasfelt, conçue comme lieu de repos
et de réunions. 

Ahmed Boutrad déplore l’état de
dégradation des constructions du
ksar dont certaines se sont effon-
drées. 

D’autres sites ont pratiquement
disparu. 

Un habitant du ksar, Rahou
Abderrahmane, un passionné défen-
seur du patrimoine local, a souligné
la nécessité pour toutes parties
concernées de la commune, les asso-
ciations, les professionnels du sec-
teur, la direction du tourisme et les
autres organismes d’œuvrer pour
développer le secteur, créateur
d’emplois et de richesses. 

Il s’agit d’encourager les investis-
seurs à opter pour ce créneau en ini-
tiant des projets touristiques et en
privilégiant la formation d’artisans
pour redonner vie à des activités
ancestrales, a-t-il ajouté. 

Internet pour faire connaitre
Tiout 

Un chercheur originaire de la
région, Aggoun Ahmed, également
membre de l’association les amis de
l’Atlas Saharien de la wilaya de
Nâama, a estimé que la relance et la
promotion du tourisme passent iné-
vitablement par le recours à Internet
pour faire connaître à une large
échelle cette région. 

Les opérateurs du secteur doivent
également créer des sites Web et des
pages pour faire découvrir leurs acti-
vités, leurs programmes et leurs pro-
duits, ajouté la même source, souli-
gnant la nécessité de faire parvenir
l’information aux clients potentiels
là où ils se trouvent. Aggoune Ahmed
a appelé à la nécessité de doter la
commune de structures hôtelières
répondant aux attentes des touristes. 

Actuellement, la commune dis-
pose d’une auberge de jeunes et d’un

camping de 30 places. 
Ce qui un «parc dérisoire», a-t-il

estimé. 
Pour lui, il est également néces-

saire de répertorier et de localiser les
sites archéologiques de la région et
d’assurer la surveillance de ces lieux. 

Les services concernés, à l’instar
de la direction du tourisme et de l’ar-
tisanat et celle de la culture, ont éla-
boré des plans et programmes visant
à réhabiliter des sites touristiques de
Tiout. 

Des opérations ont été initiées en
2003 et 2012, touchant des parties
menaçant ruine du ksar de Tiout. 

Par ailleurs, la direction du tou-
risme et de l’artisanat s’attèle à éla-
borer un plan global d’aménage-
ment de la zone d’expansion touris-
tique de l’oasis de Tiout, proposée
pour classification. 

Cette ZET s’étend sur 200 has, a-t-
on indiqué. 

Il est également question de pro-
mouvoir des investissements touris-
tiques à Tiout, en avalisant des pro-
jets notamment la réalisation d’un
complexe touristique s’étendant sur
8.210 m2 pour la réalisation d’un
hôtel de 93 chambres totalisant 319
lits. 

Les travaux de ce projet, initié
dans le cadre de l’investissement
privé, ont été lancés, il y a une année,
pour un montant d’un milliard de
dinars. 

Il doit générer 87 postes d’emploi
dans sa phase d’exploitation. 

Toutefois, la cadence des travaux
a été jugée lente par les services de la
direction du tourisme qui a adressé
des mises en demeure au proprié-
taire du projet, selon des sources
proches de cette administration. 

Par ailleurs, plusieurs associa-
tions et opérateurs du secteur ont
insisté sur la valeur historique et
touristique de l’ancienne ville de
Tiout. 

Ils ont exhorté toutes les parties
concernées à lancer des circuits à
travers les palmeraies de la région, à
créer une zone d’expansion touris-
tique, à soutenir les activités des
agences de voyage et de tourisme, et
à former des jeunes dans des métiers
liés à ce secteur. 

L’objectif étant de faire de cette
région de la wilaya de Nâama une
destination privilégiée d’abord pour
le touriste national et pour les étran-
gers. 

L’oasis de Tiout, située à 82 km au sud de Nâama, dispose de tous les atouts pour
devenir une destination touristique privilégiée.  C’est une région constamment 

en quête d’opportunités pour valoriser et exploiter ses richesses. 
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Samouraï-Sudoku n°1681
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles de
sudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque
région 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

“La mode se
démode, le style

jamais.”
* Coco Chanel

Jeux

Programme de la soirée
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1. Culture des jardins 
2. Sentiment intense - Elue de
nouveau 
3. Mène une vie dissolue - Pro-
nom personnel 
4. En les - Causa la perte de -
Note de musique 
5. Téléphonie sans fil - Terrains
couvert d'herbe 
6. Physicien allemand - Pro-

nom indéfini 
7. Chanteur français - Titane 
8. Négation - Loi du silence 
9. Prénom féminin - Ventilée 
10. Coup de tambour - Os dé-
charnés d'homme 
11. Ainsi soit- il- Rivière de
l'Asie 
12. Bois à petits coups - Agita-
tion, émotion

Mots croisés n°1681
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1. Respirer précipitamment -
De la nature de la graisse 
2. Oubli, lacune - Copain 
3. Suc épuré d'un fruit cuit -
Fédération nationale des
syndicats d'exploitants
agricoles - Infinitif 
4. Détruire - Police militaire
nazi - Compositeur italien 
5. Envahissement de la mer
(plur.) 
6. Automobile - Cérémonie
catholique 

7. Relatif à l'urine 
8. Peintres français - Jeu de
cartes 
9. Pièce ayant la forme d'un T
- Ecrivain irlandais (1672-
1729) 
10. ille d'Allemagne - Elle fut
changée en génisse - Écrivain
allemand 
11. Se jetèrent avec violence sur
quelqu'un - Indique la liaison 
12. Double voyelle - En les -
Compositeur américain

L'équipe se rend en Califor-
nie pour enquêter sur un
meurtre commis à Palm
Springs. L'assassin a caché
le corps de le défunt dans
une benne à ordures, espé-
rant que personne ne le re-
trouverait. Pour rendre
également l'identification
très difficile, il a, en outre,
décapité sa victime. Mais
les autorités parviennent à
découvrir l'identité du
malheureux. Il s'agit de
Paul Mastriano, mort à 28
ans après une soirée un peu
trop arrosée dans un bar.
Le BAU est appelé en ren-
fort, car cet assassinat est
peut-être lié à une série de
meurtres non élucidés, per-
pétrés en 2004...

19:55
Esprits

criminels

19:55 19:55 20:00

A Lusagne, en fin d'après-
midi, alors que les enfants
de la colonie de vacances
rentrent d'une longue ex-
cursion, Justine, 10 ans,
manque à l'appel. Sa mo-
nitrice, Marianne Helme,
part à sa recherche
avant... de disparaître à
son tour. Alex et Angelo
mobilisent des volontaires
pour retrouver la femme
et la petite fille. Ils ne tar-
dent pas à découvrir le
corps de Marianne,
échoué dans un torrent.

Alex Hugo

Direction le Gard, depuis les Cé-
vennes jusqu'en Camargue, en
passant par Nîmes. Au fil du
Gardon. C'est dans le Parc na-
tional des Cévennes que le Gar-
don prend naissance. Cette ri-
vière a taillé des falaises specta-
culaires de 120 m de hauteur,
appelées massif des gorges du
Gardon. Ce site renferme la
grotte de Baume-Latrone, qui
contient des peintures préhisto-
riques parmi les plus anciennes
de l'humanité • Entre Nîmes et
la Camargue. De grands chan-
tiers sont en cours à Nîmes,
comme celui de l’amphithéâtre
et du nouveau musée de la Ro-
manité. Et pour cause : dans
quelques mois, l'Unesco se pen-
chera sur la candidature de la
ville au Patrimoine mondial de
l'humanité. Dans le sud, la Ca-
margue gardoise offre un spec-
tacle rare et sauvage.

Des racines et
des ailes

Le chef étoilé se rend à Orbec,
dans le Calvados, pour venir en
aide aux propriétaires d’un éta-
blissement en difficulté. Philippe
Etchebest rencontre une mère de
famille qui a racheté un restau-
rant pour ses enfants. Sa fille, qui
a fait ses armes dans les hôtels de
luxe, s’occupe de la gérance tan-
dis que son fils a pris place der-
rière les fourneaux. Malheureu-
sement, le frère et la sœur ne s’en-
tendent pas du tout. Le premier
lui reproche des critiques inces-
santes, la seconde un manque
d’implication. Dans le même
temps, les clients ont déserté les
lieux. Dès son arrivée, Philippe
Etchebest découvre une cuisine
dans un état épouvantable, une
arrière-cour qui ressemble à une
décharge et un climat de travail
intenable.

Cauchemar en
cuisine

Réalisateur : Laura Belsey
Avec : Joe Mantegna , Matthew

Gray Gubler 

20:00

Emmené par Arjen Robben, Ro-
bert Lewandowski et le Fran-
çais Franck Ribéry, le Bayern
Munich, cinq fois vainqueur de
la Ligue des champions, vient
au Parc des Princes avec l'in-
tention de s'imposer. Vain-
queurs d'Anderlecht (3-0) lors
de la première journée, les Mu-
nichois, entraînés par l'ancien
coach parisien, Carlo Ancelotti,
veulent s'installer à la première
place de la poule. Ils affrontent
des Parisiens en pleine
confiance après leur victoire (5-
0) acquise sur la pelouse du Cel-
tic Glasgow. Emmenés par Ney-
mar, Kylian Mbappé, Edinson
Cavani et Daniel Alvès, le PSG
devra se montrer à son meilleur
niveau pour espérer prendre les
trois points devant son public.

Football / Ligue
des champions
PARIS-SG (FRA) / BAYERN

MUNICH (DEU)
RÉALISATEUR : PIERRE ISOARD

AVEC : SAMUEL LE BIHAN ,
LIONNEL ASTIER 
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C’est arrivé un 
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Grille géante n°381

Grille géante n°380 1810 : bataille de Buçaco (Guerre d'indé-
pendance espagnole).
1854 : naufrage du SS Arctic.
1922 : abdication de Constantin Ier de Grèce.
1962 : naissance de la République arabe
du Yémen.
1988 : fondation de la Ligue nationale
pour la démocratie birmane.
1996 : prise de Kaboul par les talibans.
2002 : le Timor oriental devient le 191e
État membre de l'ONU.
Célébrations
- Journée internationale de mobilisation
contre la guerre et les occupations.
- Journée mondiale du tourisme.
- Belgique : Fête de la Communauté fran-
çaise de Belgique



BOULE LYONNAISE (JEU LONG) : 
L'Algérie abritera le prochain 
Mondial des jeunes en 2018

La Fédération internationale de boules (FIB) a attribué à l'Algérie l'organisation du
prochain Championnat du Monde de boule lyonnaise (jeunes, garçons et filles), prévu
en 2018, a annoncé Mohamed Yacine Kafi, membre du bureau exécutif de l'instance
internationale et nouveau président de la Confédération africaine de raffa (CAR).

«Je vous confirme l'attri-
bution du Championnat du
Monde de boule lyonnaise
(U18 et U23) garçons et filles,
prévu en janvier 2018, à l'Al-
gérie», a déclaré à l'APS Kafi,
ajoutant que l'organisation a
eu l'aval de la tutelle et un co-
mité d'organisation sera mis
en place dès la semaine pro-
chaine pour entamer les dé-
marches et préparer l'évé-
nement, un des plus impor-
tants dans le calendrier de la
FIB. 

Plus de 25 pays et une
moyenne de 200 personnes
des cinq continents participe-
ront à l'événement qui sera
organisé par la Fédération
algérienne des sports de
boules (FASB), sous la super-
vision de la FIB. 

Selon le calendrier de la
fédération internationale, la
compétition était program-
mée au mois de novembre de

l'année 2017, mais elle a dû
être reportée en raison du re-
tard pris dans le processus de
renouvellement des Fédéra-
tions sportives nationales
pour le mandat 2017-2020. 

«C'est une course contre la
montre qu'on aura à faire
pour être prêts à l'évène-
ment. On a accusé beaucoup
de retard dans l'entame des
préparatifs qui nécessitent
l'adhésion de tout le monde,
car les Mondiaux des jeunes
catégories ont une grande
importance et les joueurs
qui vont y prendre part seront
la relève des seniors», a sou-
ligné Mohamed Yacine Kafi. 

Le membre de l'Exécutif
de l'instance internationale a
fait savoir que la FIB contri-
buera avec du matériel tech-
nique nécessaire (tapis,
boules, panneaux...), pour la
réussite de la manifestation.
«La balle est dans notre camp,

on doit retrousser les
manches et convaincre les
partenaires du mouvement
sportif algérien pour, non
seulement, organiser cet évè-
nement, mais le réussir et
perpétuer ainsi les traditions
de l'Algérie dans l'organisa-
tion de manifestations de
grande envergure», a expli-
qué Kafi. Il est à rappeler

que Mohamed Yacine Kafi,
ancien bouliste, vient d'être
élu membre du bureau exé-
cutif de la FIB, lors de l'assem-
blée élective de l'instance te-
nue à Casablanca (Maroc),
en marge des Championnats
du monde (seniors) de jeu
long (boule lyonnaise) qui
ont pris fin dimanche.

ARTS MARTIAUX 
Une démonstration
de l’équipe nationale
sud-coréenne 
de taekwondo séduit
le public oranais 

Une démonstration de l’équipe nationale sud-co-
réenne de taekwondo a séduit le public présent di-
manche soir au «Jardin citadin méditerranéen
d’Oran». 

Ce spectacle de haute facture, auquel a assisté l'am-
bassadeur de la Corée du sud en Algérie accompa-
gné du wali d’Oran, a drainé de nombreux specta-
teurs qui ont pris du plaisir à voir à l'£uvre des maî-
tres dans cet art, sur deux tatamis installés pour la
circonstance. 

Treize athlètes de l’équipe nationale sud-co-
réenne ont étalé tout un savoir-faire faisant décou-
vrir, au public, la conception, la pratique et la phi-
losophie de cet art, à travers des combats reflétant
les multiples facettes du taekwondo, à savoir le
physique, le mental et le spirituel. 

Le programme a comporté notamment des com-
bats, faisant vibrer le public qui a accompagné, par
des applaudissements nourris, les différents ta-
bleaux reproduisant la culture et l'esprit de cet art. 

Deux heures durant, les spectateurs ont été tenus
en haleine par les démonstrations de la richesse de
cet art martial, ne s'empêchant pas d'user de Smart-
phones et d'appareils numériques pour immortali-
ser ces moments. 

Cette soirée de taekwondo est organisée par le mi-
nistre de la Jeunesse et des Sports en collaboration
avec la Fédération algérienne de taekwondo, dans le
cadre des relations entre l'Algérie et la Corée du Sud. 

Des spectacles pareils ont été donnés vendredi et
samedi à Alger, a l’occasion de la 2ème édition de la
coupe de l’ambassadeur et Kukkiwon 2017. 

Le Taekwondo n’a cessé de gagner en notoriété
et en nombre de licenciés à travers le monde. 

Consécration ultime: il est devenu en l'an 2000 le
seul représentant des arts martiaux aux côtés du judo
parmi les compétitions officielles des Jeux olym-
piques. 

Aujourd’hui, il est un sport planétaire, pratiqué
dans 170 pays dans le monde. 

MOSTAGANEM: 
Illustration
d'athlètes d’Algérie,
d'Angola et d'Egypte
au 1er grand prix
international de voile
«Optimist» 

Des athlètes d’Algérie, d'Angola et d'Egypte se sont
illustrés au premier grand prix international de voile
en catégorie «Optimist» (moins de 15 ans garçons et
filles), qui a pris fin lundi soir à Mostaganem. 

La première place en catégorie de plus de 11 ans
garçons a été remportée par Osvaldo Denis Da-
gama (Angola), suivi de Tambouli Mahmoud Ibra-
him (Egypte) et Bendjaoui Oussama (Algérie). 

Chez les filles de plus de 11 ans, la première
place est revenue à l’Algérienne Boussoura Amani,
suivie de l’Egyptienne Amrane Rania Ibrahim et l’Al-
gérienne Elatra Katia en 3ème position. 

Chez la catégorie garçons de moins de 11 ans, l’Al-
gérien Dermichi Abderrahmane est arrivé premier
suivi du Tunisien Belkedahi Ismail et du Palestinien
Abouhadjar Ayad. 

Dans la même catégorie filles, la première place
a été décrochée par l’Egyptienne Cherif Chahd
Mahmoud suivie de l’Algérienne Laaloui Naama. 

Le président de la Fédération algérienne de
voile, Hassan Djillali a déclaré, à l’APS, que le niveau
de ce tournoi a été élevé avec l’émergence de spor-
tifs algériens en catégorie minimes dont Dermichi
Abderrahmane et Laalaoui Naama. 

Cette compétition de quatre jours, qui s’est dérou-
lée en mer à proximité du port de pêche et de plai-
sance de Salamandre, a été marquée par une orga-
nisation parfaite et des conditions climatiques adé-
quates qui ont favorisé les onze courses au pro-
gramme. 

Cette manifestation est initiée par la Fédération
algérienne de voile en collaboration avec la ligue de
wilaya de la discipline et de la direction de la jeunesse
et des sports de la wilaya de Mostaganem.

APS

CHAMPIONNAT D'ALGÉRIE DE PARAPENTE À ASWEL N’ATH ZIKI
(TIZI-OUZOU) : 
Quand planer avec les rapaces du Djurdjura devient
possible

Planer avec les rapaces au-dessus
du Djurdjura, déployer sa voile, prendre
de la hauteur et se laisser emporter par
le vent : les participants au 3e champion-
nat d'Algérie de parapente, disputé du
19 au 23 septembre à Bouzguene (Tizi-
Ouzou), ont connu beaucoup d'émotion
et vécu des moments inoubliables. 

Au-delà de la compétition, les 52 pa-
rapentistes dont 4 filles, issus de 14 wi-
layas d’Algérie, ont offert au public
venu des villages voisins d’Aswel N’Ath
Ziki, site d’envol, un spectacle qualifié
d'«exceptionnel» par certains. 

Des familles qui ont afflué par di-
zaines vers cet endroit panoramique ont
pu découvrir ce sport aérien à la fois re-
douté et désiré. 

Sur la route qui mène au site de dé-
collage, un rapace plane au-dessus de la
route ailes déployées dans un vol majes-
tueux. 

Mais depuis le début de la compéti-
tion, les rapaces notamment des vau-
tours qui nichent en haut de la falaise
cernant le site côté Est et qu’on aperçoit
parfois tournoyer au-dessus du pla-
teau d’Aswel en quête d’un repas, ont
cédé leur espace aérien à l'homme. 

Les uns après les autres, les parapen-
tistes courent pour faire déployer leurs
voiles avant de se jeter au-dessus de la
falaise à partir d’Aswel situé à 1578 mè-
tres d’altitude. 

Les participants à l’épreuve d’atter-
rissage de précision, doivent survoler
quelque 800 mètres de dénivelée pour
atterrir sur la cible qui se trouve au
stade Sahel. 

Au premier jour du championnat, les
pilotes avaient du mal à toucher la cible
et rares sont ceux qui ont pu le faire, mais
les deux jours suivants, la majorité des
participants à l’épreuve d’atterrissage de
précision ont réussi à atterrir dans la
zone délimitée par la Fédération algé-
rienne des sports aériens (FASA) qui a or-
ganisé cette troisième édition du cham-
pionnat national de parapente, en col-
laboration avec la direction de la Jeu-
nesse et des Sports de Tizi-Ouzou et le
club des sports aériens et de montage de
Bouzguene. 

L’épreuve de distance, qui demande
beaucoup de technicité, a été marquée,

au premier jour de compétition, par un
seul décollage exécuté par le champion
d’Algérie-2016 de parapente, Djaffar
Hamouche. 

«Pas la peine de le chercher sur le site,
il a déployé sa voile et s’est envolé. Il doit
avoir parcouru plusieurs kilomètres
déjà», a plaisanté Hocine Bouayad,
membre du club des sports aériens et de
montagne de Bouzguene, en guise de ré-
ponse à ceux qui demandaient après ce
pilote. 

Pour son premier vol de distance,
Djaffar Hamouche a atterri à Haïzer
(Bouira), a indiqué le directeur de course
Aziz Chennane, ajoutant qu’au deuxième
jour du challenge, quatre autres pilotes
ont participé à l’épreuve de distance : un
a volé jusqu’à Sidi Aïch (Béjaïa), un au-
tre a atterri à Akbou (Béjaïa) et les deux
derniers dans la région de Souamaa
(Tizi-Ouzou). 

Première participation féminine 
Quatre filles (trois issues de la wilaya

de Béjaïa et la quatrième de Tlemcen)
ont participé pour la première fois au
championnat national de parapente. 

Jeunes et confiantes, elles disent ne
plus pouvoir s’en passer car voler leur
procure «une sensation de légèreté et de
liberté et leur colle à la peau». 

Sara Mahi, la parapentiste de Tlem-
cen qui a à peine un an dans cette disci-
pline, a déjà dans son CV six ans de pa-
ramoteur. 

«Le parapente est un sport à risque,
que ce soit pour la fille ou pour le gar-
çon. Le pilote doit s’écouter pour savoir
s’il est dans de bonnes dispositions
physiques afin de voler», a-t-elle expli-
qué. 

Mahi est tombée sous le charme du
vol en parapente dès son premier essai
et depuis, elle ne peut plus s’en passer,
a-t-elle confié. 

«Au-delà de la compétition, je vole
d’abord pour le plaisir. Après mon pre-
mier essai, j’ai su que je ne pourrais plus
cesser de voler. Quand je suis dans le ciel
et avant même d’entamer l’atterris-
sage, je pense au prochain envol, avec
cette volonté de vouloir toujours faire
plus et repousser mes limites», s'enthou-
siasme-t-elle. Souad Aïssat et Noura

Raghdi, toutes deux de Béjaïa et ama-
trices des sports extrêmes, ont visé une
médaille durant la compétition d’at-
terrissage de précision tout en avouant
que le niveau des hommes était «plus
élevé car plus expérimentés». 

S’agissant des risques liés à cette
discipline, Noura Raghdi répond que le
parapente est un «sport comme les au-
tres» et poursuit avec un large sourire
qu'elle trouve «la boxe plus dangereuse
que le parapente». 

Le parapente pour développer le
tourisme dans la région de

Bouzguene 
Le championnat national de para-

pente à Bouzguene est une opportunité
pour développer le tourisme et les sports
de montagne dans cette belle région du
Djurdjura, espèrent le président du
club de sports aériens et de montagne de
Bouzguene, Karim Allili et Houcine
Bouayad, membre de ce même club. 

«Les gens commencent à connaître
le site d’Aswel N’Ath Ziki et à le visiter,
ce qui est de bon augure pour le dévelop-
pement de la région à travers l’écotou-
risme qui profitera notamment aux
commerçants et transporteurs de la ré-
gion entre autres», a espéré Bouayad. 

D’ailleurs, un groupe de randon-
neurs de la wilaya de Skikda est arrivé
jeudi dans la région de Bouzguene, avec
au programme des visites guidées au
musée du village Takoucht et ses huit
moulins à eau, de l’Oued Assif Ou-
ghendjour, des sources de la région et
une virée au site d'Aswel N’Ath Ziki, avec
nuit au bivouac. 

Pour sa part, Karim Allili a observé
que le championnat national de para-
pente attirait «de plus en plus de gens,
ce qui pourra contribuer à développer
le tourisme dans la wilaya qui a beau-
coup d’atouts dans ce secteur et les
sports aériens permettraient de dévoi-
ler la beauté de cette région». 

Il a souhaité la réalisation d’un cen-
tre national des sports aériens à Tizi-Ou-
zou, pour le montage de modèles réduits
d’avions, d’ULM (planeurs ultra-légers
motorisés) et de paramoteurs et même
la fabrication de voiles, ce qui aura un
impact positif sur l’économie locale. 
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LIGUE DES CHAMPIONS:
Les supporteurs
russes prévoient
des "gestes de
fair-play" envers
leurs homologues
anglais 

Les supporteurs de Liverpool et Manchester
United attendus, hier et aujourd’hui à Moscou
à l’occasion de la Ligue des   champions, rece-
vront un accueil spécial de la part de leurs al-
ter ego   russes qui ont ainsi préparé plusieurs
surprises pour les fans anglais.  A l'occasion du
match Spartak Moscou - Liverpool hier, et
CSKA Moscou   - Manchester United au-
jourd’hui, les fans russes entendent   entrepren-
dre un geste de fair-play dans le cadre de l'ac-
tion Gentlfan qui   vise à promouvoir l'hospita-
lité accordée aux supporters étrangers qui
viennent assister à des matchs de football en
Russie. 

En cette saison automnale, les supporters du
club du CSKA Moscou ont   préparé des imper-
méables pour les amis Britanniques, alors que
ceux du club   du Spartak Moscou ont pensé à
leur offrir des T-shirts rouges sur lesquels
est imprimée la chronologie des rencontres des
équipes russes et anglaises. 

Selon des informations préliminaires, 1145
supporters britanniques sont   attendus à Mos-
cou pour assister à ces deux matchs de la Ligue
des champions   de l'UEFA. 

La première action Gentlefan a été lancée au
mois de mars par les   supporters de l'équipe de
football de Rostov-sur-le Don, la veille d'un
match à domicile qui l'opposait à l'équipe an-
glaise de Manchester United.   Les fans du
ManU se sont vu remettre des couvertures en
souvenir de leur   passage en Russie. 

Plus tard, dans la ville russe de Krasnodar
(sud), à la veille d'un match   de football amical
entre les équipes de Russie et de Côte d'Ivoire,
des   supporteurs locaux ont proposé à leurs
hôtes africains de goûter du thé   préparé dans
un vrai samovar. En souvenir de ce match, les
supporteurs   ivoiriens ont également reçu
des casquettes.  Ensuite, le 28 mars, à Sotchi, la
presse russe rappelle que des supporters   de la
sélection russe de football ont fait un accueil cha-
leureux à leurs   amis belges: de jeunes filles bé-
névoles, dans des tenues d'anges, ont   distribué
aux supporters belges, surnommés les "diables
rouges", des   oreillers en forme de nuage sur
lesquels était écrit "Gentlefan. Russian   warm
welcome" (Gentil supporteur. Un accueil russe
chaleureux). 

SUSPENSION D'AGNELLI: 
L'Italien est toujours
président de l'ECA 

L'Italien Andrea Agnelli, président de la
Juventus Turin, condamné à un an de suspen-
sion pour une affaire de vente de  billets à des
groupes "Ultras", exercera toujours sa fonction
à la tête de   l'Association européenne des
clubs, a indiqué hier l'ECA. 

M. Agnelli, 41 ans, a été élu le 5 septembre à
la présidence de l'ECA  où il succède à l'ancien
international allemand Karl-Heinz Rumme-
nigge.  " La condamnation du président de la Ju-
ventus Turin n'a "pas d'incidence"  sur son rôle
de président de l'ECA", a indiqué un porte-pa-
role de  l'association qui réunit tous les grands
clubs européens et défend leurs  intérêts auprès
des instances. " Il est important de souligner que
cette décision (de justice) n'est pas  défini-
tive", a ajouté la même source.  Elu début sep-
tembre à la présidence de l'ECA, Agnelli a été
condamné à un  an de suspension et 20.000 eu-
ros d'amende pour une affaire de vente de
billets à des groupes "Ultras", a annoncé lundi
la Fédération italienne de  football (FIGC).
Trois autres dirigeants du club écopent de la
même peine, tandis que le  club devra verser une
amende de 300.000 euros pour la vente de ces
billets  à des groupes pour certains infiltrés par
la N'drangheta, la mafia  calabraise, qui les a re-
vendus bien plus cher.   La Juventus a an-
noncé lundi son intention de faire appel de la
décision,  "avec la conviction que le club est dans
son bon droit". L'avocat de M.  Agnelli a annoncé
qu'il entendait lui aussi faire appel.

APS

JO-2018 D'HIVER: 
«Aucun pays n'a officiellement
annoncé sa non participation»

Le ministère des Affaires étrangères sud-coréen a indiqué hier qu'aucun pays n'a
annoncé officiellement son forfait pour les Jeux olympiques 2018 d'hiver à
Pyeongchang et aux Jeux paralympiques, tout en assurant que les deux rendez-vous
allaient être «sûrs». 

«Le gouvernement de Corée
du Sud met tout en œuvre
pour que les jeux Olympiques
2018 à Pyeongchang et les jeux
Paralympiques soient sûrs»,
a déclaré le porte-parole du
ministère des Affaires étran-
gères, Noh Kyu-Duk, ajoutant
qu'«au jour d'aujourd'hui, au-
cun pays n'a officiellement dit
qu'il n'y participera pas.» Les
JO-2018 doivent avoir lieu à
Pyeongchang, à moins de 100
kilomètres de la frontière avec
la Corée du Nord, du 9 au 25 fé-
vrier, dans un contexte de très
vives tensions entre la Corée du
Nord et les Etats-Unis princi-
palement. 

La semaine dernière, la
France, l'Allemagne et l'Au-
triche s'étaient interrogées sur
la sécurité de leurs athlètes
pendant ces Jeux, en raison
des tensions qui agitent la ré-
gion. 

Les Etats-Unis avaient, eux,
exprimé leur confiance. 

Les tensions sont vives dans
la péninsule coréenne et la
région en raison d'essais nu-

cléaires et de tirs de missiles
balistiques intercontinentaux

effectués par Pyongyang et
d'une surenchère verbale dans

les menaces entre le régime
nord-coréen et les Etats-Unis. 

Trente-deux (32) triplettes (17 mes-
sieurs et 15 dames), issues de dix wilayas,
sont attendues à la salle Omnisports de Ain
Turck à Oran, pour prendre part au second
tour, comptant pour le championnat na-
tional de Rafle, prévu du 28 au 30 septem-
bre 2017, a indiqué, lundi, un communi-
qué de la fédération algérienne de Rafle
et Billard (FARB). 

Les participants à ce 2e tour du Cham-
pionnat national de rafle sont issus d'Al-
ger, avec le plus nombre de triplettes (6),
Biskra (2), Sétif (3 ), Blida, Mostaganem,
Sidi Bel-Abbès, Chlef, Touggourt, Batna,
Oran (1 triplette chacune), a détaillé l'ins-
tance fédérale, co-organisatrice de cette
compétition avec la Direction de la jeu-
nesse et des sports (DJS) d'Oran. 

Le tirage au sort de la compétition
sera effectué jeudi à la salle OMS Ain
Turck-Oran, la veille du coup d'envoi du
tournoi. 

La compétition débutera vendredi,
avec les tours éliminatoires et les tours
avancés, alors que les demi-finales et fi-
nales auront lieu samedi après -midi. 

RAFLE/CHAMPIONNAT NATIONAL (2E TOUR): 
32 triplettes dont 15 en dames au rendez-vous d'Oran 

L'écurie Red Bull, qui participe au championnat du monde
de Formule 1, a annoncé lundi qu'elle serait renommée Aston Mar-
tin Red Bull Racing à compter de la saison prochaine, conséquence
d'un partenariat renforcé avec le fabricant anglais de voitures de
luxe. 

La marque créée en 1913 a quitté la F1 en 1960, et y a fait son
retour en tant que sponsor de Red Bull l'an passé, son logo ap-
paraissant sur le flanc des monoplaces de Max Verstappen et Da-
niel Ricciardo. 

«Nous avons accru nos relations cette année et nous sommes
fiers de renforcer ce partenariat et de voir l'équipe courir sous
le nom d'Aston Martin Red Bull Racing en 2018», a commenté
Christian Horner, le patron de l'écurie. 

Red Bull a dévoilé en mars 2016 un projet visant à créer une
voiture de sport de «nouvelle génération» en collaboration avec
Aston Martin, la Valkyrie. 

Produite à 150 exemplaires, elle sera bientôt disponible au prix
de 3 millions de dollars et pourra aller de 0 à 100 km/h en 2,5 se-
condes. 

Ce projet est mené par la filiale «Technologies Avancées» de
Red Bull et supervisé par le directeur technique de l'écurie, l'in-
génieur Adrian Newey. 

Dans ce cadre, Red Bull a indiqué lundi la création d'un cen-
tre situé près de son siège de Milton Keynes (Grande-Bretagne)
où 110 ingénieurs et designers d'Aston Martin travailleront
désormais. 

FORMULE 1 : 
Aston Martin sponsor titre de l'écurie Red Bull à
partir de 2018

Les sélections algérienne et tunisienne
dames de volley-ball s'affronteront en
amical les jeudi 28 et samedi 30 septem-
bre à la salle Olympique de Radès (Tunis)
dans le cadre de leur préparation en vue
du championnat d'Afrique des nations
prévu à Yaoundé (Cameroun) du 5 au 15 oc-
tobre prochain. Ces deux rencontres vont
ponctuer un stage de préparation com-
mun entre les deux équipes du 26 septem-
bre jusqu'au 3 octobre à Tunis, a précisé
la Fédération tunisienne de volley-ball. 

Les 13 équipes qualifiées pour le cham-
pionnat d'Afrique 2017 sont : Tunisie et Al-
gérie (zone 1), Sénégal et Cap-Vert (Zone
2), Ghana et Nigeria (zone 3), Cameroun
(pays organisateur), RD Congo et Tchad
(zone 4), Kenya et Egypte (zone 5) et Bots-
wana et Zambie (zone 6). 

VOLLEY/CHAMPIONNAT D'AFRIQUE DAMES (PRÉPARATION): 
Double confrontation amicale algéro-tunisienne
les 28 et 30 septembre à Radès
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LIGUE 2 MOBILIS : 
Le WA Tlemcen
autorisé à revenir au
stade Akid-Lotfi dès
sa réouverture 

Le WA Tlemcen, domicilié au stade des frères
Zerga depuis le début de cette saison footballistique
2017-2018, retournera dans son antre préféré du stade
Akid-Lotfi dès que les travaux de rénovation de cette
infrastructure seront terminés, a indiqué la Fédé-
ration algérienne de football (FAF) sur son site of-
ficiel. 

Dotée d’une pelouse naturelle mais souvent en
état dégradé, le stade Akid-Lotfi subit actuelle-
ment des travaux de réhabilitation décidés par les
autorités locales. 

Seulement, et si au départ il était question de po-
ser une nouvelle pelouse en herbe, les responsables
du projet y ont renoncé et opté pour une pelouse en
synthétique. 

Un choix qui continue de faire des vagues dans
les milieux sportifs au niveau de la ville des Zianides. 

Récemment, le wali de Tlemcen, Ali Benyaïche,
a informé en marge d’une visite de courtoisie à
l’équipe phare de la ville, le Widad athlétique
(WAT), la veille d’un match de championnat de Ligue
2, que le stade Akid-Lotfi sera bel et bien doté
d’une pelouse artificielle, rassurant au passage
qu’elle sera de "haute gamme". 

Toutefois, la date de la réouverture de cette in-
frastructure d’une capacité d’accueil avoisinant
les 30.000 places, n’a pas été donnée, obligeant ainsi
les joueurs du WAT à prendre leur mal en patience
et continuer à recevoir leurs adversaires sur le ter-
rain de l’exigu stade des frères Zerga. 

Par ailleurs, la situation sportive du "Widad", nou-
veau promu en Ligue 2, ne s’est toujours pas amé-
liorée. 

Les protégés de l’entraîneur Kheïreddine Kher-
ris comptent un seul point en quatre matchs joués. 

Pis, leur ligne d’attaque n’a inscrit aucun but en
360 minutes, rappelle-t-on.

LIGUES 1 ET 2 MOBILIS : 
Baisse des salaires
des joueurs de 10 et
38% 

Les salaires moyens des joueurs de Ligues 1 et 2
Mobilis ont enregistré un recul respectivement de
10 et 38%, a indiqué la Fédération algérienne de foot-
ball (FAF) lundi. 

Selon un exposé présenté par le vice-président
de la Ligue de football professionnel (LFP) Faouzi
Guellil lors de la réunion du Bureau fédéral de la FAF
dimanche à Sidi Moussa (Alger), "une étude statis-
tique a relevé une certaine prise de conscience
parmi les clubs quant aux difficultés financières
qu’ils vivent puisque les salaires moyens des joueurs
ont connu un recul de 10% en Ligue 1 Mobilis et de
38% en Ligue 2 Mobilis". 

D'autre part, le vice-président de la LFP a souli-
gné l’"accentuation" des mouvements de joueurs
cette saison puisque les clubs ont enregistré en tout
256 recrues, soit une moyenne de 75% des effectifs
globaux, ce qui veut dire que seuls 25% des joueurs
licenciés n’ont pas changé de club. 

Concernant les terrains, trois n’ont pas été homo-
logués dont deux en Ligue 1 Mobilis : le stade du 1er-
Novembre de Mohammadia (Alger), qui se trouve
dans un état "très délabré" et le stade Mustapha-Tcha-
ker (Blida). 

En Ligue 2 Mobilis, le stade Seffouhi (Batna) n’a
pas été homologué car ne répondant pas aux
normes, selon Guellil. 

Deux autres stades devraient être homologués
une fois que les travaux de rénovation qui y sont me-
nés seront achevés : le stade Benhaddad de Kouba
(Alger) et le stade Colonel-Lotfi (Tlemcen). 

Lors de cette réunion, le Bureau fédéral a attiré
l’attention de la Ligue de football professionnel sur
la désignation de personnes non-structurées au sein
de la FAF comme commissaires de matchs en Ligue
1 Mobilis et Ligue 2 Mobilis. 

"Quand bien même il s’agit de personnes issues
du monde du football, elles ne peuvent être désignées
à moins d’être structurées au sein de la FAF", selon
la même source. 

Le Bureau fédéral a décidé que seules les per-
sonnes structurées au sein de la fédération seront
désormais désignées pour être commissaires des
matchs de Ligue 1 et Ligue 2 Mobilis.

APS

LIGUE 1 MOBILIS (5E JOURNÉE) : 
Le derby MC Oran - USM Bel-Abbès
tient en haleine les supporters 
de l’Ouest algérien 

L'Ouest algérien, qui a depuis toujours été un vivier de talent, vit la triste réalité de
n’être représenté parmi l’élite que par deux formations, le MC Oran et l’USM Bel-
Abbès, qui vont s’affronter vendredi (17h00) au stade Ahmed-Zabana d’Oran dans le
cadre de la 5e journée du championnat de Ligue 1 Mobilis de football. 

Ce derby est très attendu
dans les milieux des deux
équipes, et même dans tout
l’Ouest algérien. 

Les férus de ce genre de
rencontres n’ont désormais
d'yeux que pour les gars d’El-
Hamri et de la Mekerra,
maintenant que les autres
clubs de la région végètent
dans les étages inférieurs. 

Les retrouvailles entre le
MCO et l’USMBA se présen-
tent sous d’angles différents
pour les deux antagonistes. 

D’un côté, une équipe ora-
naise revigorée par sa vic-
toire ramenée de son dépla-
cement à Tadjenanet ven-
dredi passé, et d’un autre
une équipe belabéssienne
toujours à la recherche de
son rythme de croisière qui
lui avait permis de faire sen-
sation la saison passée. 

"Certes, nous avons réalisé
une belle victoire à Tadjena-
net, intervenue dans des mo-
ments difficiles que traversait
l’équipe, mais le football n’a
jamais été une science exacte. 

On ne peut également ga-
gner à tous les coups. 

C’est ce que les joueurs
doivent savoir pour qu’ils
remettent vite les pieds sur
terre", explique l’entraîneur
tunisien du Mouloudia
d’Oran, Mouaz Bouakaz. 

Il faut dire que la victoire
réalisée sur le terrain du
DRBT grâce à un but inscrit
dans le temps additionnel, a
évité aux "Hamraoua" de
sombrer dans une crise qui
s’est rapidement installée

dans le club à cause d’un
faux départ en champion-
nat. 

D’ailleurs, Bouakaz s’est
vite retrouvé sous pression. 

Certains ont même ré-
clamé sa tête. 

C’est dire combien les
trois points obtenus lors de la
précédente journée ont fait
du bien à la formation phare
de la capitale de l’Ouest du
pays, qui espère réussir un
deuxième succès de rang,
synonyme de vrai départ
dans la compétition de cette
saison. 

En revanche, c’est sous
de mauvais auspices que
l’USMBA prépare le derby
de l’Ouest. 

Les Vert et Rouge, qui res-

tent sur une défaite sur le ter-
rain du CS Constantine, ap-
préhendent le manque de
leur forme compétitive après
le report de leur match de la
précédente journée contre
l’USM Alger. 

Un report qui oblige les
protégés de Chérif El Ouez-
zani à disputer leur troisième
match en dehors de leurs
bases contre un seulement à
domicile. 

Une donne devant com-
pliquer davantage leur tâche,
eux qui ont trouvé d’énormes
difficultés à gérer la période
d’inactivité à laquelle ils ont
été forcés après l’ajourne-
ment de leur match face à
l’USMA. 

"Le report de la rencontre

face à l’USMA nous a beau-
coup perturbés car il a eu
des conséquences sur la
forme physique et le moral
des joueurs, surtout qu’il
nous a été difficile d'organi-
ser des matchs amicaux", a
déploré le driver de l’USMBA. 

Cela n’empêche toutefois
pas les fans d’y croire. 

La preuve : ils sont nom-
breux à se préparer à faire le
déplacement à Oran où 1.500
places leur ont été réservées
par l’équipe locale. 

Avant cette cinquième
journée, le MCO occupe la
troisième place au classe-
ment avec 7 points, tandis
que l’USMBA est 13e avec
trois points, mais compte un
match en moins. 

La Fédération algé-
rienne de football (FAF) a
décidé de mettre en place
un comité de suivi de la
sélection nationale que
présidera le vice-prési-
dent de l'instance fédérale
Bachir Ould Zemirli, a
indiqué la FAF lundi sur
son site. 

Cette décision a été
prise sur "insistance" du
président de la FAF pour

"une plus grande implica-
tion des membres du Bu-
reau fédéral dans la ges-
tion de la sélection na-
tionale", précise la FAF
dont le Bureau fédéral
s'est réuni dimanche à
Sidi Moussa (Alger). 

"Ce comité s’occupera
du suivi de la sélection
au quotidien et de la mise
en place d'une stratégie à
moyen terme destinée à

reconstruire une sélec-
tion conquérante et com-
pétitive digne des qualités
individuelles de sa com-
posante", souligne la
même source. 

Outre Bachir Ould Ze-
mirli, ce comité de suivi
est composé de Moha-
med Maouche, Hakim
Medane, Rachid Gasmi,
Larbi Oumamar et Amar
Bahloul. 

SÉLECTION ALGÉRIENNE DE FOOTBALL : 
Ould Zemirli à la tête d'un comité
du suivi des Verts (FAF)

La nécessité d’unir les efforts pour
lutter contre la violence dans les stades
de football a été soulignée à Laghouat
par les participants à une rencontre
de coordination, dans le cadre des pré-
paratifs de la nouvelle saison sportive
(2017-2018). 

Le chef de la sûreté de wilaya, Zoubir
Bachkit, a mis en exergue le rôle des élé-
ments de la police, notamment en ma-
tière d’accompagnement des clubs pour
assurer leur sécurité, tout en favorisant
l’esprit fair-play entre les supporteurs. 

Des sessions de formation sur l’orga-
nisation des rencontres de football et les

premiers gestes de secours sont pro-
grammées par ce corps sécuritaire au
profit des stadiers, avec la contribu-
tion des comités de supporteurs, consi-
dérées comme un élément principal
dans la lutte contre la violence dans les
stades, selon les organisateurs. 

Il est attendu aussi l’activation de la
commission de wilaya chargée de la
lutte contre ce fléau, à travers l’identi-
fication des responsabilités de chaque
membre, ont fait savoir des responsables
locaux du secteur de la jeunesse et des
sports. 

Les représentants des clubs ont sa-

lué les efforts de la police pour garantir
le déroulement des différentes manifes-
tations sportives dans de bonnes condi-
tions. 

Organisée lundi soir au niveau de
l'Unité d'intervention et de maintien de
l'ordre de Laghouat, cette rencontre, à
laquelle ont pris part des cadres, des of-
ficiers de police et des responsables de
clubs de football issus du chef-lieu de wi-
laya, sera élargie prochainement pour
toucher d’autres clubs et toutes les dis-
ciplines sportives, y compris les sports
individuels dans cette wilaya, selon les
organisateurs.

LAGHOUAT : 
Unir les efforts pour lutter contre 
la violence dans les stades



Pauleta juge les
chances du PSG
Ancien buteur emblématique du Paris Saint-Germain,

Pedro Miguel Pauleta se montre sous le charme après le

mercato XXL réalisé par le club de la capitale l'été dernier.

Pour le Portugais, cela ne fait pas de doute, le PSG va

atteindre son objectif et remporter la Ligue des

Champions un jour. Mais pas forcément dès cette saison.

"Je suis sûr qu'un jour Paris gagnera la Ligue des

Champions. Je ne sais pas quand, mais ça va arriver, a

lancé l'ancien buteur dans les colonnes du quotidien Le

Parisien. Il y a beaucoup de favoris. Il ne faut jamais

oublier le Real Madrid, le FC Barcelone et le Bayern

Munich. Pourquoi ? Parce qu'ils sont toujours présents !

Ces trois clubs sont habitués à gagner la compétition. Ces

dernières années ils étaient en finale presque à chaque

fois. Ils ont aussi de grands joueurs. Mais je suis

persuadé que d'autres clubs peuvent la

gagner, et notamment le PSG."

Grâce à un doublé d'Alexan-
dre Lacazette (26 ans, 6 matchs
et 4 buts en Premier League

cette saison), Arsenal a dominé
West Bromwich Albion 2-0 hier
lundi. Une performance saluée

par Arsène Wenger après
la rencontre.

"Ce n'est pas
seulement un bu-

teur. Il sait aussi
se battre et n'a

pas été dé-
rangé par le
défi physique
que West
Brom nous a
imposé. Il
cherche à
s'adapter ra-
pidement et
bien", a fait
remarquer le

manager des
Gunners.

L'ancien Lyon-
nais devra main-
tenant confir-
mer ces débuts
remarqués

Décevant en ce début de saison, l’attaquant de la Juven-
tus Turin Gonzalo Higuain (29 ans, 6 matchs et 2 buts
en Serie A cette saison) a démarré le derby face au
Torino (4-0) sur le banc samedi.

Malgré ce message très clair adressé à son bu-
teur, l’entraîneur bianconero Massimiliano Alle-
gri veut croire en un réveil de "Pipita".

"Si Gonzalo Higuain continue de se préci-
piter pour marquer un but, il aura du mal à
trouver les filets. Il doit être plus calme et
jouer comme il le fait habituellement, a
conseillé le technicien en conférence de
presse. Marquer lui vient naturellement,
il marquera encore et sera de nouveau
un joueur crucial pour nous. Il a été si
important pour nous la saison dernière
en inscrivant 32 buts. Il a été et il conti-
nuera d'être quelqu'un sur qui on peut
compter."

Le sursaut d’orgueil de l’ancien Me-
rengue est attendu.
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L'ENTRAÎNEUR

PRÉFÈRE EN
RESTER LÀ

Loïc Rémy aura très bientôt un nouvel
entraîneur. Seulement 15e de Liga après 6

journées, Manolo Marquez (49 ans) a présenté
sa démission. L'ex-entraîneur de la réserve du
club des Canaries avait été nommé cet été en

remplacement de Quique Setien, parti au Betis
Séville. Marquez reste néanmoins à Las Palmas

où il interviendra dans la formation et le
recrutement. En attendant la nomination d'un

nouvel entraîneur, Juan Carlos Valeron et
Francisco Ortiz vont assurer l'intérim.

WENGER
FLATTE

LACAZETTE

Dugarry veut
revoir le 4-3-3

Passé en 4-2-3-1 avec Luiz Gustavo et

André-Frank Zambo Anguissa à la

récupération, l’Olympique de Marseille vient d’enchaîner

trois victoires toutes compétitions confondues. Insuffisant

pour emballer Christophe Dugarry, qui aimerait revoir

l’équipe de Rudi Garcia en 4-3-3 avec des joueurs plus

techniques. "Si l’OM veut garder ses objectifs

élevés, cette équipe doit jouer en 4-3-3, a

conseillé le consultant de RMC. Elle ne peut

pas se passer de Morgan Sanson, de Valère

Germain, de Maxime Lopez. Si l’OM veut

avoir de l’ambition, il doit avoir des joueurs

adroits avec le ballon. C’est bien de se projeter à

la récupération mais je pense que ce n’est pas un

système d’avenir. Se passer d’autant de créateurs purs

serait néfaste pour l’OM." Tant que ce système

fonctionnera, au moins en termes de résultat, Garca ne

risque pas de bousculer ses plans.

Le Real Madrid de Zinédine Zidane
affronte ce mardi en Ligue des Cham-
pions le Borussia Dortmund au signal
Iduna Park. Lors de la traditionnelle

conférence de presse d'avant match,
le technicien français n'a pas tari d'éloge

l'un de ses piliers de l'entrejeu : Casemiro.
Le Brésilien a pris une autre dimension
ces derniers mois et est même devenu
l'un des tauliers du vestiaire. Zidane a
comparé son milieu défensif à deux de

ses anciens coéquipiers en sélection. "On
peut le comparer à Makelele ou Des-

champs, lance tout simplement Zidane.
Il apporte de l'équilibre à l’équipe entre
la défense et l’attaque comme eux le
faisaient. Ce qu’il fait ne surprend
plus personne. Il a confiance en lui.
Chaque jour et chaque année, il est
encore meilleur."

Auteur de bons débuts avec Chelsea, l'at-
taquant Alvaro Morata a recueilli les louanges
de son entraîneur Antonio Conte et de la
presse pour qui il commence déjà à faire ou-
blier son prédécesseur Diego Costa. Le milieu
de terrain Cesc Fabregas, lui, n'est pas de
cet avis. Recruté pour 80 millions d'euros
par Chelsea cet été, l'attaquant Alvaro Morata
(24 ans) est arrivé avec deux étiquettes,
celle du successeur de Diego Costa, de-
venu indésirable, mais aussi celle de
plan B après l'échec Romelu Lukaku,
chipé par Manchester United. Et après
quelques difficultés durant la prépa-
ration, le transfuge du Real Madrid
signe de bons débuts à Londres
comme en attestent ses stats
avec 6 buts en 6 matchs
de Premier
League.

Diego qui ? 
Morata ferait presque
déjà oublier Costa 

Zidane compare
Casemiro 

à deux anciennes
gloires de l'équipe

de France

Allegri ne lâche
pas Higuain
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ALGÉRIE-AFRIQUE 
Participation d'une délégation
parlementaire à la Conférence
régionale des jeunes
parlementaires d'Afrique
au Nigéria 

Une délégation parlementaire conjointe prendra part aux travaux
de la Conférence régionale des jeunes parlementaires d'Afrique, or-
ganisée les 27 et 28 septembre 2017 par l'Union interparlementaire (UIP)
au Nigéria (Abuja). 

La délégation algérienne conjointe sera représentée à cette confé-
rence qui s'articulera autour du thème «Autonomisation des jeunes:
renforcer leur participation politique pour bâtir des sociétés plus in-
clusives et plus pacifiques» par deux sénateurs et deux députés, pré-
cise la même source. Plusieurs sujets seront au programme de la confé-
rence y compris l'état actuel de la participation des jeunes dans les par-
lements africains. 

ALGÉRIE-CORÉE DU SUD 
M. Yousfi souhaite 
une plus grande présence 
des entreprises sud-
coréennes en Algérie 

Le ministre de l'Industrie et des Mines, Youcef Yousfi, a reçu
hierl'ambassadeur de la Corée du Sud, Park Sang-Jin, avec qui il s'est
entretenu de la coopération bilatérale dont le partenariat industriel
entre les entreprises des deux pays, a indiqué hier un communiqué
du ministère. 

Ainsi, M. Yousfi a souhaité «la présence davantage d'entreprises sud-
coréennes en Algérie, à travers des projets de partenariat industriel
avec des entreprises algériennes dans différents domaines industriels»,
selon la même source. 

Le ministre a également appelé les entreprises sud-coréennes «à
mettre à profit leur expérience afin d'engager des actions de forma-
tion au profit du personnel algérien, notamment pour les profils tech-
niques». De même, il a rassuré l'ambassadeur de la disponibilité des
services de son ministère pour accompagner les entreprises sud-co-
réennes qui investissent en Algérie. 

Pour sa part, l'ambassadeur sud-coréen a sollicité l'appui du mi-
nistère de l'industrie pour la concrétisation de certains projets de par-
tenariat en cours de discussions, a noté la même source. 

Après avoir passé en revue les différents projets de partenariat me-
nés en Algérie par des sociétés de son pays, M. Sang-Jin a également
fait part de «la volonté d'autres entreprises de son pays à saisir l'op-
portunités d'investissements en Algérie». Les deux parties ont aussi
abordé l'évolution des relations économiques entre les deux pays et
les moyens de les renforcer, eu égard aux potentialités de partenariat
existant entre les économies des deux pays. 

ALGÉRIE-UE 
M. Benmeradi appelle 
le partenaire européen
à intensifier ses
investissements en Algérie 

Le ministre du Commerce, Mohamed Benmeradi a affirmé, lundi,
lors d'une audience accordée à l'ambassadeur de l'Union euro-
péenne (UE) à Alger, John O'Rourke, que l'Algérie préservera tous les
accords d'association conclus avec ses partenaires, appelant à inten-
sifier les investissements du partenaire européen en Algérie et à ren-
forcer les relations de coopération entre son département ministé-
riel et le partenaire européen, a indiqué un communiqué du minis-
tère. 

Lors de cette rencontre, les deux parties ont évoqué les questions
économiques intéressant les deux partenaires, algérien et euro-
péen, a précisé la même source, ajoutant que le ministre a mis en
exergue les différents enjeux et défis à relever en application du pro-
gramme du Président de la République qui accorde un grand intérêt
au volet économique. M. Benmeradi a assuré à M. O'Rourke que l'Agé-
rie était soucieuse de «préserver tous les accords d'association avec
ses partenaires, saluant le volume des échanges commerciaux, en par-
ticulier avec l'UE qui est le plus important partenaire sur le marché
algérien», a ajouté le communiqué. 

Il a appelé, dans ce contexte, le partenaire européen à «intensifier
ses investissements en Algérie et à renforcer la coopération et
l'échange d'expertises entre son département ministériel et le parte-
naire européen». De son côté, M. O'Rourke a donné un aperçu sur les
relations bilatérales, proposant la création d'un «groupe de travail com-
posé des experts des deux parties pour le développement des moyens
de recherche et de contact et la présentation de stratégies communes
à même de renforcer les liens de partenariat à l'avenir», selon la même
source.

APS

ALGÉRIE-RÉPUBLIQUE DU CONGO 
Le ministre de l'Intérieur de la
République du Congo entame
une visite de travail à Alger

ALGÉRIE-CONGO 
L'Algérie et le Congo signent un accord 
sur la gestion des collectivités locales

L'Algérie et le Congo ont signé
hier à Alger un accord comportant
un volet sécuritaire et un mémo-
randum d'entente portant sur la
gestion des collectivités locales. 

Le ministre de l'Intérieur, des
Collectivités locales et de l'Aména-
gement du territoire, Noureddine
Bedoui, a indiqué à la presse au
terme de cette signature, que cet
accord répondait aux orientations
des présidents des deux pays, Ab-
delalziz Bouteflika et Denis Sassou
Nguessou, suite à la visite de ce der-
nier en Algérie, afin de redynami-
ser les relations dans différents
domaines, notamment entre les
deux ministères de l'Intérieur. 

Cet accord permettra, a ajouté

M. Bedoui, aux
congolais de bé-
néficier de l'ex-
périence algé-
rienne dans le
domaine admi-
nistratif, notam-
ment dans la ges-
tion au niveau lo-
cal ou central. 

De son coté,
le ministre
congolais de l'In-
térieur, Ray-
mond Zéphirin Mboulou a rappelé
les liens d'amitié qui unissent les
deux peuples et les deux chefs
d'Etat, relevant que sa visite en
Algérie servait à redynamiser no-

tamment les relations entre les
deux ministères de l'Intérieur.

M. Mboulou est arrivé lundi
soir à Alger pour une visite de tra-
vail de trois jours en Algérie. 

DIPLOMATIE 
M. Messahel s’entretient à New York
avec son homologue burundais… 

Le ministre des Affaires étrangères, Abdelkader
Messahel, s’est entretenu avec son homologue burun-
dais, Alain Aime Nyamitwe, lundi à New York en marge
des travaux de la 72ème session de l’Assemblée géné-
rale de l’ONU. 

L’entretien a porté notamment sur les relations bi-
latérales, ainsi que sur les principales questions ins-
crites à l’ordre du jour de l’Union africaine et les pro-
chaines échéances au niveau africain, dont le sommet
Union africaine-Union européenne. 

Les deux ministres ont également échangé leurs
visions et analyses sur les questions régionales et in-
ternationales, dont celles inscrites à l’Agenda de la pré-
sente session de l’Assemblée générale de l’ONU. 

…avec son homologue
du Lesotho… 

Le ministre des Affaires étrangères, Abdelkader
Messahel, s’est entretenu avec son homologue du Le-
sotho, Lesego Makgothi, lundi à New York en marge
des travaux de la 72ème session de l’Assemblée géné-
rale de l’ONU. 

L’entretien a porté notamment sur les relations bi-
latérales et les voies et moyens de leur renforcement. 

Les deux ministres ont réitéré, à cet égard, leur en-
gagement à poursuivre la concertation entre les
deux pays en vue de la tenue des prochaines échéances
de la coopération bilatérale et se sont félicités du ni-
veau atteint par la coopération entre les deux pays, s'en-
gageant à la renforcer davantage dans divers do-
maines, notamment celui de la formation. 

Les deux ministres ont, enfin, échangé leurs visions
sur les questions de paix et de sécurité en Afrique et
autres questions internationales d’intérêt commun. 

…et avec son
homologue tanzanien 

Le ministre des Affaires étrangères, Abdelkader
Messahel, s’est entretenu avec son homologue tanza-
nien, Augustine Mahiga, lundi à New York en marge
des travaux de la 72ème session de l’Assemblée géné-
rale de l’ONU. 

L’entretien a porté notamment sur les relations bi-
latérales et les voies et moyens de leur renforcement. 

Les deux ministres ont abordé à cette occasion les
principales échéances de la coopération bilatérale,
mettant un accent particulier sur la densification des
échanges économiques entre les deux pays. 

Ils ont également échangé leurs vues sur de nom-
breuses questions régionales et internationales d’in-
térêt commun, ainsi que sur les questions africaines
figurant à l’Agenda de l’Organisation panafricaine, no-
tamment la question du Sahara occidental et le pro-
chain sommet Union africaine-Union européenne,
prévu à Abidjan en novembre prochain.

Le ministre de
l'Intérieur de la
République du
Congo, Raymond
Zéphirin Mboulou,
est arrivé lundi soir à
Alger pour une visite
de travail de trois
jours en Algérie. 

M. Mboulou a été accueilli à
son arrivée à l'aéroport internatio-
nal Houari-Boumediene par le
ministre de l'Intérieur, des Collec-
tivités locales et de l'Aménage-
ment du territoire, Noureddine
Bedoui. 


